
ТОЛЬКО В «РГ» Президент РАН Александр Сергеев: 
У математиков на одно место члена-корреспондента  
претендуют 55 человек 

Академия избранных

Евгений Гайва

В 
России вводятся штрафы 
за производство и оборот 
порошкового алкоголя, 

чтобы уберечь потребителей от 
суррогата. Закон об этом сегод-
ня публикует «Российская газе-
та» на с. 14.

Новые технологии до алкого-
ля добрались давно. Мы уже 
прошли этап порошковых «вин». 
Сейчас за выпуск напитков, по 
вкусу напоминающих вино, но 
произведенных из различных 
смесей вкусовых имитаций, аро-
матизаторов и красителей, гро-
зит отзыв лицензии, рассказыва-
ет «РГ» президент союза виног-
радарей и виноделов Леонид По-
пович. 

Теперь в повестке дня борьба 
с другой новацией — порошкоо-
бразным, или «сухим» алкого-
лем. Его изобрели в Японии еще 
в 1966 году, но распространение 
на рынке он получил только в по-
следние годы с подачи американ-
цев, говорит директор Центра 

исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз. 

Этиловый спирт на молеку-
лярном уровне заключается в 
крошечные микроскопические 
капсулы из производных крах-
мала. Так образуется сухое ве-
щество в виде пудры. При разве-
дении в воде образуются слабо-
алкогольные коктейли, содер-
жащие этиловый спирт более 
0,5% от объема и еще различные 
вкусовые и ароматические до-
бавки. 

Распространяется такой то-
вар, как правило, в пакетиках по 
30 граммов. Как раз на стакан 
воды. Но что помешает любите-
лям напитков покрепче наме-
шать порошка больше? Некото-
рые могут вообще начать исполь-
зовать такой алкоголь прямо в 
сухом виде, в том числе вдыхая. 

В итоге это зелье может при-
вести к сильному опьянению, 
ожогам слизистых оболочек и 
интоксикации, предупреждали в 
Роспотребнадзоре. Потому су-
хой алкоголь в России в январе 

этого года запретили. Ранее, еще 
в 2015 году, правительство даже 
утвердило план по борьбе с рас-
пространением порошкового ал-
коголя. Однако наказание за про-
изводство и оборот сухого алко-
голя до сих пор отсутствовало. 

Теперь по закону физическое 
лицо, то есть работника на про-
изводстве, могут оштрафовать 
на сумму от 5 до 20 тысяч ру-
блей. Должностному лицу, ска-
жем, руководителю завода по 
выпуску напитка в порошке, мо-
гут назначить штраф на сумму 
от 20 до 50 тысяч рублей. Юрли-
ца заплатят от 200 тысяч до 500 
тысяч рублей. Рассматривать та-
кие нарушения будет Роспотреб-
надзор и органы контроля в об-
ласти производства и оборота 
алкоголя.

Впрочем, и без штрафов на 
российском рынке сухой алко-
голь практически неизвестен, 
говорит Дробиз. Потому введен-
ные штрафы скорее бу-
дут действовать как 
предупреждение.

Юрий Медведев 

В 
понедельник открыва-
ется Общее собрание 
Российской академии 
наук, которое должно 
выбрать новых членов 
РАН. Напомним: по 
итогам прошлых выбо-
ров в адрес академии 
был выдвинут целый 

букет претензий. Здесь и кумов-
ство, и необъективность, и кла-
новость. Не прошли ученые, чьи 
достижения признаны во всем 
мире, зато попали в члены акаде-
мии те, чьи работы мало кто зна-
ет. Упоминали про избранных 
родственников академиков, ко-
торые имеют большой админи-

стративный вес. Что сейчас из-
менилось в системе выборов? Об 
этом корреспонденту «РГ» рас-
сказал президент РАН Александр 
Сергеев.

Александр Михайлович, вы не-
сколько раз говорили, что бу-

дет сделано все возможное, 
чтобы ничего подобного не по-
вторилось — никаких сканда-
лов. О каких мерах идет речь?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Прежде всего на 
выборах должна быть макси-
мальная конкуренция, чтобы в 
честном соперничестве прохо-

дили самые лучшие. Как? Да-
вайте по порядку. Выборы на-
чинаются с объявления вакан-
сий. Сколько их должно быть и 
по каким специальностям? Во-
прос принципиальный. Вспом-
ним, как эта система работала 
раньше. Правительством опре-
делено предельное общее коли-
чество академиков и членов-
корреспондентов РАН. Если их 
по естественным причинам 
становилось меньше и появля-
лись вакансии, то во время вы-
боров они, как правило, запол-
нялись практически на 100 
процентов. В этом году впер-
вые решено выбирать не на 100 
процентов вакансий, а на 65—
70 процентов.

Далее, иногда выборы на ка-
кую-то научную специальность 
превращались фактически в на-
значение, так как само название 
специальности было очень «уз-
ким». Условно говоря, «физика 
магнитных явлений в полупро-
водниках такого-то типа». А у 
нас в стране таких специали-
стов достойного академическо-
го уровня -- один или, с натяж-
кой, два. Но тогда о какой конку-
ренции может идти речь. Поэто-
му в этом году было решено, что 
формулировки специ-
альностей надо расши-
рять. 
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Александр Сергеев: В этом году 
впервые решено выбирать не на 
100 процентов вакансий, а на 65—70.

А К Ц Е Н Т

Прежде всего, на выборах должна быть 
максимальная конкуренция, чтобы 
в честном соперничестве проходили 
самые лучшие

Австралийский доллар 43,7297
Азербайджанский манат 37,0565
Армянский драм** 13,2665
Белорусский рубль 31,0085
Болгарский лев 36,0162
Бразильский реал 15,7635

Венгерский форинт** 21,3994
Вон Республики Корея*** 54,7317
Гонконгский доллар* 80,7105
Датская крона* 94,2818
Доллар США 63,2480
Евро 70,4203

Индийская рупия** 89,5179
Казахстанский тенге** 16,2853
Канадский доллар 48,1523
Киргизский сом** 90,4008
Китайский юань* 90,3672
Молдавский лей* 36,3494

Новый туркменский манат 18,0967
Норвежская крона* 69,3912
Польский злотый 16,5182
Румынский лей 14,8167
СДР   87,2677
Сингапурский доллар 46,6053

Таджикский сомони* 65,2714
Турецкая лира 11,0336
Узбекский сум**** 66,7878
Украинская гривна* 25,5821
Фунт стерлингов    81,5773
Чешская крона* 27,6084

Шведская крона* 65,9727
Швейцарский франк 63,9515
Южноафриканский рэнд* 42,8902
Японская иена** 58,1083

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.11.19
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показал: производительность 
труда 
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Ольга Токарчук 
в интервью «РГ»: 
Замысел книги 
«Бегуны» появился 
в Москве 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Россия 
стала первой в Европе 
по объему строительства 
торговых центров

Метр активен

Марина Трубилина

За первое полугодие 2019 года в России построили по-
чти 200 тысяч квадратных метров новых торговых 
центров (ТЦ). Это на 13% больше, чем годом ранее, 
подсчитали аналитики Cushman & Wakefield.

«Чем больше разнообразных торговых объектов, 
чем больше операторов этих объектов, чем выше кон-
куренция, тем лучше всем – и предпринимателям, и по-
требителям, - отмечают в Минпромторге. - Каждый но-
вый торговый центр, магазин, рынок, киоск – это по-
вышение комфорта для потребителей, рост количества 
и качества товаров, снижение цен». 

Россия обогнала Италию, Польшу, Францию и Гер-
манию (эти страны вошли в топ-5 по объемам строи-
тельства ТЦ). Несмотря на оптимистичные данные, го-
ворить о буме строительства торговых центров в Рос-
сии сейчас не приходится. «Строительство ТЦ сейчас 
резко сократилось по сравнению с тем, что было не-
сколько лет назад, — говорит директор департамента 
торговой недвижимости агентства Knight Frank Евге-
ния Хакбердиева. — Даже в 2015—2016 годах объем вво-
да торговой недвижимости был выше, чем сегодня. 
Если раньше в Москве и области сдавали по 
30 объектов за год, то сейчас — по 10, если учи-
тывать даже небольшие ТЦ».

ЭКСПЕРИМЕНТ Дания 
переживает рекордный 
ипотечный бум из-за 
дешевых кредитов

Ставка на зеро

Алексей Чуриков

В Дании небывалый ипотечный бум. Таков результат 
эксперимента со снижением ставок по ипотеке до ну-
левых и даже отрицательных значений, на который 
местные банки пошли из-за неопределенности в миро-
вой экономике. В результате они фактически припла-
чивают тем, кто взял кредит на жилье.

Три месяца назад датский банк Jyske стал первым в 
мире, предложившим клиентам ипотечные кредиты с 
отрицательной процентной ставкой в -0,5%. Чуть по-
зже этому примеру последовал и главный банк страны 
Nordea, установив ставки от 0 до 1 процента. Результа-
ты столь радикальных и нетрадиционных для мировых 
финансовых институтов мер не заставили себя долго 
ждать.

Местные аналитики утверждают, что это будет 
крупнейшая волна реструктуризации займов в исто-
рии страны. Ожидается, что общая сумма займов со-
ставит от 190 до 200 миллиардов крон (около 1,8—1,9 
трлн рублей). Кстати, еще летом датчане уже установи-
ли рекорд, позаимствовав около 187 миллиардов крон 
(около 1,76 трлн рублей).

В последнюю волну реструктуризации в конце ок-
тября еще около 100 тысяч граждан скандинавской 
страны перевели свои ипотечные кредиты на 
новые условия, с низкой либо отрицательной 
процентной ставкой.

ДОРОГИ Понизят ли 
в России нештрафуемый 
порог скорости?

Плюс-минус 
10 километров

Владимир Баршев

МВД России дополнительно проработает вопрос целе-
сообразности введения штрафа за превышение скоро-
сти на 10—20 км/ч.

Так ведомство ответило на соответствующий за-
прос ТАСС. Напомним, что ранее, по итогам прошед-
шего 16 октября в Екатеринбурге совещания о ходе ре-
ализации национального проекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги», глава правительст-
ва Дмитрий Медведев дал поручение заинтересован-
ным органам рассмотреть этот вопрос. Доложить о 
рассмотрении поручено до 2 декабря этого года.

Надо сказать, что еще ранее точно такое же поруче-
ние было дано по итогам заседания правительственной 
комиссии по безопасности дорожного движения, кото-
рую возглавляет вице-премьер Максим Акимов.

Снижение нештрафуемого порога с нынешних 20 
км/ч до 10 км/ч обсуждается уже несколько лет. При-
чем, как правило, этот вопрос поднимают региональ-
ные власти. Вот и на совещании в Екатеринбурге с 
предложением о снижении ненаказуемого порога пре-
вышения разрешенной скорости в населенных пун-
ктах выступил губернатор Вологодской области Олег 
Кувшинников. Аргументируется это тем, что  
если к разрешенным 60 прибавить 20, полу-
чится 80. А это уже опасная скорость.
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Разъяснения 
Верховного суда 
существенно повысили 
гарантии бизнесменам 
в рамках амнистии капиталов
Страница 03

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Порошковый алкоголь приводит 
к сильному опьянению, 
ожогам слизистой и интоксикации, 
поэтому его запретили, 
но наказания за его оборот не было
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Сухого 
не наливать

В будущем порошковый алкоголь вряд ли най-
дет много почитателей у нас в стране. Пока 
даже в Японии его доля на рынке не превыша-

ет одного процента. 
Другое дело, суррогаты и фальсификат среди обыч-

ного жидкого крепкого алкоголя. Например, сейчас в 
магазинах под видом натурального коньяка или виски, 
бывает, продают как раз порошковые растворы в эти-
ловом спирте, говорит эксперт. Вот в этом направле-
нии еще есть над чем работать. 

Государство действует. Алкоголь – одна из ощути-
мых статей дохода бюджета. Поступления от акцизов 
на спирт и алкогольную продукцию составляют около 
400 миллиардов рублей в год. Тем не менее, несмотря 
на весьма вероятные потери для бюджета, в России 
развернули последовательную борьбу за снижение 
уровня потребления алкоголя  и очищение рынка от 
суррогатов и фальсификата. Меры предпринимаются 
уже не первый год. 

Ради очистки рынка от подделок введена единая ин-
формационная система прослеживания оборота алко-
голя (ЕГАИС). Сейчас данные по каждой выпущенной 
на заводе бочке спирта и по каждой проданной в мага-
зине бутылке поступают в эту систему. То есть потре-
бителю, купившему алкоголь в легальном магазине, 
гарантируют безопасность и качество каждой бутыл-
ки. Но если у кого-то все же возникает искушение тор-
говать «левым» алкоголем, ЕГАИС поможет выявить 
такие партии продукции. Данные поступают на ка-
ждом этапе движе-
ния алкоголя от 
производителя к по-
купателю, есть воз-
можность их срав-
нить и выявить все 
нарушения. 

Для снижения 
потребления алко-
голя уже полно-
стью запрещено 
продавать горячи-
тельные напитки 
ночью, а крепкий 
алкоголь — в любое 
время в ларьках. В магазинах для алкоголя отведены 
специальные отделы. Распивать спиртное запрещено 
в общественных местах. Также ограничена реклама, а 
на крепкий алкоголь поэтапно повышаются акцизы, 
чтобы снизить его экономическую доступность. 

В результате Россия уже обгоняет высокоразвитые 
страны по темпам снижения смертности и росту про-
должительности жизни. С 2008 по 2018 год, по данным 
Росстата, смертность от случайных отравлений алко-
голем снизилась в 3,5 раза с 13,6 до 3,8 единицы на 100 
тысяч человек, а заболеваемость алкоголизмом — по-
чти на 60 процентов, со 121,5 до 53,2 — на 100 тысяч. 
Снизилось и число убийств в расчете на 100 тысяч че-
ловек — более чем в три раза. 

Сейчас главный враг россиян — низкая культура по-
требления алкоголя, помноженная на невысокие дохо-
ды, считают эксперты. Россияне не пьют слишком мно-
го крепких напитков и вообще пьют не больше, чем 
другие нации. Вопрос, скорее, в том, как они пьют. В 
год в среднем россияне выпивают примерно 7,5—8 
миллиардов литров пива, а крепкого алкоголя — только 
1,1 миллиарда литров, отмечает Дробиз. На «белень-
кую» приходится примерно 750 миллионов литров в 
год, остальное — на коньяк, виски, джин, текилу и лике-
ро-водочные изделия. 

Но пока для многих россиян важно количество вы-
питого алкоголя. Потому доступное пиво пользуется 
спросом. 

Да и пьют больше дома, чем в барах, ресторанах. В 
этом случае опять же важны объемы выпитого спир-
тного, отмечают эксперты.

Россиян нужно постепенно переключать на вино, 
говорит Попович. Натуральных тихих вин, то есть не-
газированных, в России сейчас выпивают 520—530 
миллионов литров в год, еще порядка 160 миллионов 
литров — игристых вин. Есть также винные напитки, их 
выпивают 265 миллионов литров в год. В других стра-
нах объемы потребления вина могут быть в разы выше. 
«Нужно разрешить нам рассказывать о вине, чтобы 
прививать культуру его потребления», — призывает 
Попович. 

В Госдуму внесен законопроект о виноградарстве и 
виноделии. Если закон будет принят, мы надеемся, что 
регулирование вин будет отделено от крепкого алкого-
ля, говорит он.  

Документ публикуется на с. 14

УКАЗ 

Прокуратура 
увеличит штат, 
а Совбез 
получит новые 
комиссии

ПРОКУРОРОВ 
МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ
Иван Егоров

Увеличить штатную числен-
ность органов прокуратуры и 
внести изменения в Положение 
о Совете безопасности РФ — та-
кие два указа были опубликова-
ны в понедельник за подписью 
президента России. 

Согласно президентскому 
указу, с 1 декабря штатная чи-
сленность органов прокурату-
ры России будет составлять 51 
263 сотрудника, в том числе 
3110 человек — это штатная чи-
сленность органов военной 
прокуратуры. Из них 2071 че-
ловек — это военнослужащие и 
1039 — гражданский персонал. 

Предыдущее масштабное 
увеличение численности про-
куратуры было в 2016 году, 
тогда она увеличилась на 2178 
человек — до 51 014 сотрудни-
ков. 

Сейчас увеличение не столь 
масштабное — всего на 249 еди-
ниц, и связано оно с появлени-
ем новых судебных инстанций — 
кассационных и апелляцион-
ных окружных судов общей 
юрисдикции, а также кассаци-
онного и апелляционного воен-
ных судов. Также, согласно ука-
зу, правительство РФ должно 
будет выделить Генпрокурату-
ре дополнительные бюджетные 
средства на новых сотрудников. 

Согласно второму указу, 
были внесены изменения в По-
ложение о Совете безопасно-
сти РФ и Положение об аппара-
те Совбеза РФ, которые были 
утверждены Указом президен-
та от 6 мая 2011 года. Согласно 

нововведению, в Положении 
появился пункт о временных 
межведомственных комиссиях 
Совбеза. В частности, опреде-
лено, что секретарь Совбеза 
«организует и координирует 
деятельность рабочих органов 
Совета безопасности — межве-
домственных комиссий СБ РФ, 
временных межведомствен-
ных комиссий СБ РФ и научно-
го совета при Совете безопа-
сности. В том числе вносит 
председателю Совета безопа-
сности предложения об их 
образовании, реорганизации, 
упразднении, задачах, функци-
ях и составе. А также в случае 
необходимости проводит сове-
щания с председателями ука-
занных комиссий». 

Как пояснил обозревателю 
«РГ» официальный представи-
тель аппарата Совбеза Евгений 
Аношин, временные межведом-
ственные комиссии Совета без-
опасности могут образовы-
ваться для подготовки предло-
жений по отдельным вопросам 
обеспечения национальной 
безопасности. Например, как 
сообщил представитель аппа-
рата Совбеза, на очередном за-
седании межведомственной ко-
миссии Совбеза РФ по инфор-
мационной безопасности обсу-
ждались меры по выполнению 
Закона «О безопасности крити-
ческой информационной ин-
фраструктуры РФ». 

При этом отдельное внима-
ние было уделено объектам 
критической информационной 
инфраструктуры, функциони-
рующим в сфере электроэнер-
гетики. Межведомственная ко-
миссия СБ РФ рекомендовала 
Минэнерго России принять ис-
черпывающие меры по защите 
от хакерских атак важных объ-
ектов отечественной электроэ-
нергетики. Кроме того, участ-
ники заседания поддержали 
подходы МЧС России к созда-
нию защищенной информаци-
онной платформы межведомст-
венного взаимодействия для 
оценки зон, вероятности и воз-
можного ущерба от возможных 
чрезвычайных ситуаций. 

Комиссия Совета 
безопасности РФ 
рекомендовала 
минэнерго при-
нять исчерпываю-
щие меры по 
защите от хакер-
ских атак критиче-
ски важных объ-
ектов отечествен-
ной электроэнер-
гетики

— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1766575
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Россияне пьют 
пива в семь раз 
больше крепких 
напитков. Лучше 
пить больше вин, 
считают эксперты

ИНИЦИАТИВА

ПОМОГУТ ПРОТРЕЗВЕТЬ 
В России возродят систему вытрезвителей, однако она бу-

дет работать по новым правилам. Пакет законопроектов об 

этом Госдума приняла в первом чтении.

Система вытрезвителей при органах МВД была ликвидиро-

вана в 2011 году. После этого оказывать помощь людям, на-

ходящимся в сильном алкогольном опьянении, пришлось 

медицинским организациям. В результате «от одного берега 

уплыли, а к другому не пристали», и в данной сфере образо-

вался правовой вакуум, заметил один из авторов инициати-

вы, зампред Комитета Госдумы по безопасности и противо-

действию коррупции Александр Хинштейн. Это привело к 

печальным последствиям — в первую очередь к росту «пья-

ной» преступности. По данным МВД, количество преступле-

ний, совершенных лицами в нетрезвом состоянии, с 2011 

года выросло на 35 процентов. Возросло и количество пре-

ступлений, совершенных против пьяных. Кроме того, не-

трезвые граждане умирают от переохлаждения — это 8—10 

тысяч человек ежегодно. Несмотря на отсутствие федераль-

ного законодательства, ряд регионов попытались решить 

проблему своими силами (сейчас вытрезвители открыты в 

20 регионах). Но эти учреждения не могут оказывать по-

мощь бесплатно, по программе госгарантий. 

Согласно пакету инициатив, ситуация будет меняться. До-

ставлять в вытрезвители можно будет только тех, кто не мо-

жет «самостоятельно передвигаться или ориентироваться в 

окружающей обстановке». Медицинское вмешательство 

будет осуществляться без согласия гражданина. Перед тем 

как поместить гражданина в такое место, его обязательно 

осмотрит медработник, чтобы исключить заболевание, при 

котором необходима госпитализация. Вытрезвители будут 

создаваться при медицинских или социальных учреждени-

ях по решению региона. Если гражданин «задебоширил», то 

сотрудники охраны смогут вызвать полицейских. Правила 

деятельности вытрезвителей будет утвердить правительст-

во РФ. Регионы смогут создавать вытрезвители не только за 

свой счет, но и привлекая частных инвесторов. Это вызвало 

вопросы депутатов: не будут ли брать плату с нетрезвых гра-

ждан? Александр Хинштейн на это заявил, что авторы не ви-

дят ничего дурного в том, чтобы с «клиентов» брали разум-

ную сумму. Предельную плату рассчитают в правительстве. 

По опыту регионов это порядка 2 тысячи рублей.

Подготовила Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил вопросы поддержки 
и популяризации русского языка в России и в мире

Люди слова
Айсель Герейханова

З
аседание Совета при 
президенте РФ по рус-
скому языку оберну-
лось судьбоносным 
разговором не только о 
проблемах языка, но и 
всего образования в це-
лом в России. В центре 
обсуждения оказались 

такие темы, как обучение на 
филфаках, необходимость еди-
ного корпуса словарей для СМИ 
и госструктур, популяризация 
русского языке вопреки «пещер-
ным русофобам».

Во вторник в Кремле Влади-
мир Путин провел первое засе-
дание Совета по русскому языку 
в новом составе. Помимо веду-
щих российских филологов и 
лингвистов в него вошли пред-
ставители учительского сообще-
ства, историки русской литера-
туры, руководители литератур-
ных музеев, писатели, издатели. 
В новый состав Совета вошла и 
заместитель главного редактора 
«Российской газеты» Ядвига 
Юферова.

Сберегать и противостоять 
«пещерным русофобам»

Русский язык обеспечивает 
суверенитет, единство и иден-
тичность российской нации, и 
на России лежит огромная от-
ветственность за сбережение, 
развитие и распространение 
русского языка и русской лите-
ратуры, подчеркнул Путин. Осо-
бенно это актуально в связи с по-
пытками некоторых стран 
«искусственно, грубо, подчас аб-
солютно бесцеремонно сокра-
тить пространство русского 
языка в мире, вытеснить его на 
периферию», пояснил  прези-
дент. «Войну русскому языку 
объявляют не только пещерные 
русофобы, а это мы тоже наблю-
даем, это не секрет, разного рода 
маргиналы активно и агрессив-
но работают, агрессивные наци-
оналисты, к сожалению, в неко-
торых странах это становится 
вполне официальной государст-
венной политикой», — заявил 
российский лидер.

В этих условиях Путин отме-
тил две главные задачи, стоящие 
перед государством: необходи-
мость обеспечить общий уро-
вень грамотности граждан Рос-
сии и поддержка русской языко-
вой среды за рубежом.

По мнению президента, инте-
рес к русскому языку в мире бу-
дет возрастать по мере роста 
влияния самой страны. «Не бу-
дет этого, ты хоть тресни, — пусть 
у нас еще два-три Толстых поя-
вится и четыре Пушкина — будут 
переводить просто, и все. А если 
страна будет мощной, сильной, 
привлекательной, притягатель-
ной — будут учить русский 
язык», — уверен президент. Он 
привел в пример те страны, с ко-
торыми у России начало возро-
ждаться экономическое и поли-
тическое сотрудничество — там 
заметен реальный всплеск инте-
реса к русскому языку. «Говорят, 
дайте учебники, преподавате-
лей. Причем не только в респу-
бликах бывшего Советского Со-
юза, но и в так называемом даль-
нем зарубежье. Мы уже видим, 
что возникает очевидный инте-
рес», — рассказал президент. 

«Мягкая сила» слова
Владимир Путин прокоммен-

тировал реплику своего совет-
ника Владимира Толстого о том, 
что русский язык — это мощное 
оружие. «Давайте не будем упо-
треблять таких слов. В этом есть 
смысл — не употреблять их, пото-
му что если это оружие, то с ним 
начнут бороться как с оружи-
ем», — предупредил президент. 
«Да, это сила в известной степе-
ни, такая мягкая сила. Этого, мне 
кажется, вполне достаточно», — 
добавил он.

Проблема повышения общего 
уровня грамотности населения 

стала одной из ключевых тем об-
суждения. Путин отметил необ-
ходимость повышения качества 
подготовки профильных педаго-
гов образовательных организа-
ций всех уровней. Кроме того, 
Путин призвал сыграть свою 
роль в этом процессе и СМИ. 
«Речь здесь как о создании и про-
движении соответствующего 
контента, так и об уровне, состо-
янии, самой культуре русского 
языка в российской медиаотра-
сли, включая новое цифровое 
пространство», — пояснил он.

Отдельно Путин остановился 
на правовом обеспечении разви-
тия русского языка. Отметив 
важность сбалансированной и 
актуальной языковой политики, 
президент призвал внести необ-
ходимые коррективы в Феде-
ральный закон «О государствен-
ном языке РФ», который был 
принят еще в 2005 году, и в Закон 
«О языках народов РФ», которо-
му уже 28 лет. Он поручил меж-
ведомственной комиссии по 
русскому языку провести дан-
ную работу.

При этом Путин подчеркнул, 
что совершенствование право-
вого поля и самих норм русского 
языка не должно означать «рево-
люционных» изменений и «уж 
тем более вульгарного упрощен-
чества в пунктуации и орфогра-
фии». Глава государства поручил 
начать подготовку единого кор-
пуса словарей и справочников с 
нормами современного литера-
турного языка.

«Они должны стать обяза-
тельными для использования 
всеми государственными струк-
турами, будь то органы власти — 
и исполнительные, и судебные, 
законодательные — и школы, 
средства массовой информа-
ции», — отметил Путин.

Филологам — больше 
бюджетных мест

Президент удивился тому, что 
при наборе групп в магистрату-
ры мало бюджетных мест и по-
требовал навести порядок в этой 

сфере. На заседании прозвучал 
пример Воронежского государ-
ственного университета, где как 
раз такая ситуация: на филфаке 
шесть бюджетных мест, а группу 
можно сформировать только 
если мест как минимум 12. Глава 
государства не скрывал, что для 
него это неожиданно. 

Министр науки и высшего об-
разования Михаил Котюков рас-
сказал, что, по статистике, за 
счет бюджета на филфаке обуча-
ется примерно 40% абитуриен-
тов, остальные платно или за 
счет работодателей. «Какие 
здесь работодатели по русскому 
языку? Что, муниципалитет бу-
дет направлять, или поселок?» — 

спросил президент и заметил, 
что не нужно основываться на 
«голой» статистике, нужно смо-
треть, «что происходит на земле, 
в жизни». «Нужны тогда коррек-
тивы ваших правил. Если уж вы 
ввели правило, согласно которо-
му группа не может быть сфор-
мирована меньше чем на 12 че-
ловек, значит, дайте им 12 бюд-
жетных мест», — сказал он.

Нельзя рассчитывать, что 
шесть человек пойдут учиться 
на филолога за свой счет, ведь 
это не такая модная специаль-
ность. «В Воронеже никто не 
устроится по специальности 
«русский язык», потому что там 
нету их, и не будет — по таким 
правилам. Потому что у вас одно 
правило противоречит другому. 
Наведите порядок, посмотрите, 
что реально в жизни происхо-
дит», — обратился к министру 
президент.

«Конечно, я понимаю, что 
министерство должно руковод-
ствоваться большими данными, 
большими цифрами, но все-таки 
надо смотреть, что происходит в 
жизни реальной», — заявил Пу-

тин. «Мы сейчас вносим измене-
ния в эту методику», — объяснил 
Котюков. «Вносите изменения и 
потом доложите мне», — заклю-
чил президент.

Еще одна проблема, но уже в 
школьном образовании, на кото-
рую обратили внимание участ-
ники заседания — это то, что уче-
ники зачастую пользуются не-
проверенными источниками ин-
формации, в том числе «Википе-
дией». Путин в ответ заявил, что 
электронная версия Большой 
российской энциклопедии, в от-
личие от «Википедии», сможет 
служить источником достовер-
ной информации. Он также под-
держал идею провести эксперти-
зу и сформировать перечень сло-
варей, которые будут допущены 
к использованию в школах.  

О дискуссии вокруг преподава-
ния русского языка и литературы 
в школах — на с. 6

Владимир Путин призвал к проведе-
нию продуманной языковой поли-
тики.

А К Ц Е Н Т

Президент предложил заменить 
«Википедию» в России новой 
Большой российской энциклопедией 
в электронном виде

Совет при президенте по русскому языку впервые собрался в новом соста-
ве, в него вошла и заместитель главного редактора «Российской газеты» 
Ядвига Юферова.
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Вот эта публикация в «Российской газете» стала предметом разговора на Совете при президенте по русскому языку.

Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1774410

Резонанс

«Я ПРОЧИТАЛ «РОССИЙСКУЮ ГАЗЕТУ» 
ПРО ШКОЛУ НА АЛТАЕ»
Резонанс получила недавняя публикация в «Россий-

ской газете» о школе в алтайском селе Большая Ти-

хая, которая больше не работает из-за отъезда учи-

тельницы. На заседании Совета при президенте по 

русскому языку писатель Борис Екимов поднял про-

блему доступности образования и кадровом кризи-

се в сельских школах. Он отметил, что у учителей там 

высокая нагрузка, сами здания школ находятся в 

ужасном состоянии, нет транспортной доступности. 

Молодые не идут туда преподавать, уезжают в горо-

да, в итоге школьники не только не могут получить 

необходимые знания, но и вообще иногда попасть в 

школу, отметил Екимов и в качестве примера привел 

историю, рассказанную на страницах «РГ». 

«Сегодня утром я прочитал «Российскую газету» про 

школу на Алтае, где  несколько ребятишек совсем в 

школу не пошли», — сказал он и вспомнил рассказ 

Льва Толстого «Филипок». «Филипок в школу при-

шел, ему шесть лет было, и все-таки учитель взял его, 

посадил, у него началась школа», — сказал писатель 

Екимов.

«Я думаю, вы согласитесь со мной, что если бы у Фи-

липка все было хорошо, то революции 1917 года не 

случилось бы. Видимо, там тоже было много своих 

проблем», — отреагировал Путин. Кроме того, он от-

метил, что в советское время все было выстроено 

по-другому. «Еще раз хочу обратить ваше внимание 

на то, что у нас по Конституции, к сожалению, муни-

ципальный уровень власти отделен от государства, — 

сказал президент. — Мы взяли на себя обязательства 

международные, но как-то уж больно рьяно начали 

их исполнять и такую норму заложили в Основной 

закон страны». В итоге первичный уровень здраво-

охранения, в том числе на селе, оказался фактиче-

ски отрезанным от областного, краевого и феде-

рального. «То же самое абсолютно и в образовании 

происходит. Во всяком случае, так на практике все 

сложилось, а там, как правило, и денег не хватает ни 

на то, ни на другое, ни на третье. Или, может быть, и 

хватает, но тратят на другие цели», — сказал он. 

Президент также считает, что средний уровень 

оплаты труда по экономике региона может быть не-

достаточным для оплаты работы учителей, однако 

предостерег от перекосов. «Вы знаете, сколько мне 

стоило сил несколько лет назад, чтобы убедить всех 

своих коллег, что преподаватель школы должен по-

лучать среднюю зарплату по экономике региона? — 

обратился Путин к писателю. — Мне говорили: «Да 

вы что, с ума сошли? Это нельзя». Я настоял, чтобы 

было именно так. Может быть, и этого не достаточ-

но, не может быть, а точно», — сказал президент. Пу-

тин подчеркнул, что «нужно, конечно, двигаться 

дальше, но уровень заработной платы не должен 

иметь перекосов». «Это абсолютная аксиома, пото-

му что сразу же за этой категорией работников тут 

же последуют другие, третьи, четвертые и пятые. 

Это все должно быть сбалансировано», — подчер-

кнул президент. 
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ФИНАНСЫ НДС добавит
в казну более двух 
триллионов рублей

Налог в плюсе

Екатерина Шохина

Более двух триллионов рублей в 2020—2022 годах прине-
сет стране повышение ставки налога на добавленную 
стоимость (НДС) с 2019 года. 

По прогнозам минфина, в 2020-м в бюджет поступит 
639 млрд рублей, в 2021-м — 689 млрд, в 2022-м — 737 
млрд. Таким образом, ежегодный рост дополнительных 
поступлений составит более 7% в 2021 и 2022 годах. 
Прогнозируемые общие доходы федерального бюджета 
в 2020 году составят 20,4 трлн рублей, в 2021 году — 21,2 
трлн рублей, в 2022 году — 22 трлн рублей, говорится в 
обновленных проектировках минфина, содержащихся в 
проекте федерального бюджета на следующие три года, с 
которыми ознакомился РБК.

В министерстве отметили, что повышение НДС выз-
вало рекордный рост доходов уже в текущем году, одна-
ко полный эффект стал заметен только со второго квар-
тала. За девять меся-
цев 2019 года, по 
данным министер-
ства, общая сумма 
поступлений по вну-
треннему НДС вы-
росла на 16% отно-
сительно того же пе-
риода предыдущего 
года (до 3,16 трилли-
она рублей). 

Ставку налога 
повысили с 18 до 
20% в январе этого 
года, оставив нетро-
нутыми некоторые 
льготные категории 
— продажу социально значимых товаров и услуг. По сло-
вам первого вице-премьера — министра финансов Анто-
на Силуанова, власти пошли на этот шаг, чтобы опреде-
лить долгосрочные источники финансирования, в том 
числе нацпроектов, исполнение которых обойдется в 8 
триллионов рублей. Кроме того, объяснял министр, это 
позволит получить несырьевой доход, размер которого 
не будет меняться из-за колебаний внешней экономиче-
ской конъюнктуры. Повышенные сборы от НДС почти 
покроют расходы на выплаты пенсий военнослужащим 
и силовым ведомствам, подсчитали эксперты.

Рост доходов бюджета от НДС — не только результат 
повышения ставки налога, но и последствие усиления 
администрирования со стороны Федеральной налого-
вой службы (ФНС). Как сообщал летом глава ФНС Миха-
ил Мишустин, внедрение информационных технологий 
позволило сократить недобор средств по НДС с 20 до 1 
процента. «Администрирование НДС в итоге стало зна-
чительно сильнее, — говорит адвокат, партнер МКА 
«Солдаткин, Зеленая и партнеры» Ольга Зеленая. — В 
2019 году начала действовать модернизированная си-
стема АСК НДС3, которая автоматически выявляет 
уклонение от уплаты налога по всей цепочке продаж то-
вара до шестого колена». По словам адвоката, не запла-
тить НДС теперь в принципе невозможно. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву рассказали об интересе 
в мире к отечественной продукции

Сделано в России
Владимир Кузьмин

В
о втором полугодии 
российский экспорт 
демонстрирует уве-
ренный рост, осваи-
вая все новые рынки. 
Об этом главе прави-
тельства Дмитрию 
Медведеву рассказал 
генеральный дирек-

тор Российского экспортного 
центра Андрей Слепнев. Встре-
ча была посвящена итогам ра-
боты Центра за девять месяцев 
текущего года.

Показатели первого полуго-
дия складывались плохо из-за 
внешней конъюнктуры, невы-
сокого урожая зерна, расска-
зал премьеру Андрей Слепнев. 
К тому же экспортная база 
прошлого года получилась хо-
рошей, и на ее фоне первые 
шесть месяцев этого года вы-
глядят менее успешными.

Однако, подчеркнул гене-
ральный директор РЭЦ, со вто-
рого полугодия начался актив-
ный рост несырьевого экспор-
та: в июле — плюс 14 процен-
тов, в августе — еще плюс 8. 
«Рост, который мы видим те-
перь,  обусловлен  новыми 
драйверами, — уверен глава 
РЭЦ. — Сейчас динамику начи-
нают задавать новые отрасли, 
прежде всего в сфере АПК — ма-
сло, мясо, рыба, кондитерские 
изделия».

Масло в больших количест-
вах идет на Ближний Восток, в 
Азию и Африку. Рыба пользует-
ся популярностью в Азиатском 
регионе. После достигнутых на 
межгосударственном уровне 
договоренностей отечествен-
ные предприятия смогли по-
ставлять мясо в Китай.

Почти 10 процентов роста 
демонстрирует машинострое-
ние. В частности, на 30 процен-
тов выросли поставки автомо-
билей, различных компонен-
тов. «Из Германии заказчики 
сами приезжают, просят поды-
скать им российских постав-
щиков, потому что соотноше-
ние «цена — качество» лучше 
альтернатив», — рассказал  
Слепнев.

Легкая промышленность, 
несмотря на падение цен, фи-
зически увеличила экспор-
тные поставки более чем на 10 
процентов. Партнеры РЭЦ по 
электронным площадкам инте-
ресуются одеждой российских 
дизайнеров.

— Образовался целый пере-
чень новых отраслей, которые 
теперь уже переломили тренд, — 
заключил генеральный дирек-
тор Центра.

— Которые не связаны ни с 
сырьем, ни с энергетикой, — 
подчеркнул Медведев.

— Именно так. Из этого мы де-
лаем вывод, что наш потенциал 
на этих рынках, для нас относи-
тельно новых, очень серьезный, 
мы явно недооценивали свои 
силы. Выход на новые рынки, 
товарные сегменты сейчас по-
казал свою эффективность, — 
добавил Слепнев.

РЭЦ по своей линии за пер-
вые три квартала года поддер-
жал российских экспортеров на 
14,8 миллиарда долларов. С это-
го года он занялся координацией 

работы центров поддержки эк-
спорта регионов. Методами про-
моушена, выставок, других ин-
струментов оказано содействие 
около 6,5 тысячи предприятий. 
Около 500 компаний проходят 

программу содействия феде-
ральными субсидиями, которые 
направляются в регионы.

Развивает центр электрон-
ную торговлю. «Сейчас тысячи 
компаний сопровождаем по вы-

ходу на зарубежные электрон-
ные площадки. Объемы продаж 
уже порядка 115 миллионов 
долларов», — сообщил Андрей 
Слепнев.

Дмитрий Медведев призвал 
Российский экспортный центр 
продолжать свою важную дея-
тельность по продвижению ин-
тересов страны на иностранных 
рынках. 

Глава правительства в беседе 
с Андреем Слепневым особо инте-
ресовался несырьевыми отрасля-
ми, которые сегодня задают экспор-
тную динамику.

А К Ц Е Н Т

Объем поддержки экспорта из России по линии 
Российского экспортного центра за девять месяцев 
2019 года составил 14,8 миллиарда долларов

Благодаря усиле-
нию администри-
рования со сторо-
ны ФНС не запла-
тить налог теперь
в принципе
невозможно

Тем временем 

Цифровое телевидение — большой шаг 
к цифровой экономике 
Премьер-министр Дмитрий Медведев направил при-

ветствие участникам и гостям XXIII Международного 

конгресса Национальной ассоциации телерадиове-

щателей «Цифровое ТВ, цифровая экономика: взаи-

мосвязь и совместное развитие». «Сегодня цифро-

вое вещание успешно осуществляется во всех реги-

онах России. Благодаря этому люди в маленьких по-

селках могут смотреть столько же каналов, сколько 

и жители мегаполисов — с качественным изображе-

нием и звуком. При этом переход на новые форматы 

— это не просто скачок в технологиях, но и большой 

шаг к цифровой экономике, которая дает огромные 

преимущества. И в этом напрямую заинтересовано 

медиасообщество, перед которым открываются ко-

лоссальные возможности для развития», — говорит-

ся в телеграмме премьера.

Глава кабинета министров выразил уверенность, что 

в ходе конгресса его участникам удастся обменяться 

идеями и выработать инициативы, которые найдут 

воплощение на практике.

Реализация предвыборной 
программы

23 ноября состоится очеред-
ной съезд «Единой России». В 
преддверии этого мы подводим 
промежуточные итоги реализа-
ции программы, с которой 
наша партия в 2016 году шла на 
выборы в Госдуму. Напомню, 
что один из разделов этой про-
граммы назывался «Качество 
государства». Он охватывал 
сразу несколько важных на-
правлений работы.

Во-первых, мы ставили пе-
ред собой задачу расширить 
участие граждан в принятии 
решений, непосредственно за-
трагивающих их интересы. И во 
многом нам удалось выполнить 
эту задачу. В Госдуме VI созыва 
регулярно проводятся большие 
парламентские слушания по 
резонансным и социально зна-
чимым темам с участием эк-
спертов и представителей об-
щественности, и их мнение 
всегда учитывается нами при 
рассмотрении законопроектов.

Помимо этого нами был 
принят целый ряд законов, бла-
годаря которым люди стали ак-
тивнее участвовать в принятии 
решений органами исполни-
тельной власти. Например, это 
коснулось градостроительной 
сферы: законом 2017 года пред-
усмотрена возможность прове-
дения публичных слушаний и 
обсуждений проектов застрой-
ки и проектов благоустройства.

Во-вторых, нашей задачей 
было обеспечить улучшение 
показателя удовлетворенности 
граждан государственными 
услугами. Отмечу, что мы дале-
ко продвинулись в этом на-
правлении: если в 2004 году 
уровень удовлетворенности ка-
чеством госуслуг был меньше 
20%, то сейчас он уже превы-
шает 80%.

Также расширен перечень 
услуг, оказываемых в много-
функциональных центрах: се-
годня в МФЦ можно не только 
получить стандартные справки 
и документы, но и оплатить на-
логи, подать жалобу в Роспо-
требнадзор и даже заявление на 
выдачу «дальневосточного гек-
тара». Более того, установлен 
запрет на повторный отказ в 
предоставлении госуслуги по 
основаниям, которые первона-
чально не указывались.

В-третьих, мы приняли ряд 
мер для более эффективного 
противодействия коррупции. В 
частности, поддержали закон, 
внесенный президентом, об 
усовершенствовании порядка 
привлечения к ответственно-
сти за коррупционные право-
нарушения широкого круга 
лиц: государственных и муни-
ципальных служащих, работ-
ников госкорпораций и вне-
бюджетных фондов.

В-четвертых, мы сделали 
важные шаги по совершенство-
ванию взаимодействия гра-
ждан с судебными приставами. 
О необходимости этого тоже 
шла речь в предвыборной про-
грамме «Единой России». Не-
давно нами был принят закон, 
который позволит оптимизи-
ровать процесс уведомления 
людей, участвующих в испол-
нительном производстве: в слу-
чае их согласия они смогут по-
лучать информацию от приста-
вов через смс-сообщения или в 
личном кабинете на «Едином 
портале государственных и му-
ниципальных услуг».

В-пятых, во исполнение 
предвыборной программы пар-
тии нами принимаются меры 
по предоставлению предприни-
мателям большей свободы: вне-
дряется риск-ориентирован-
ный подход в контрольно-над-
зорной деятельности, который 
предполагает снижение коли-
чества государственных прове-
рок там, где риск нарушений 
меньше, продлены так называе-
мые «надзорные каникулы» для 
малого бизнеса, администра-
тивная нагрузка на организа-
ции и граждан снижается.

Наконец, мы ставили задачу 
повысить эффективность и 
обеспечить прозрачность гос-
закупок и поэтому приняли из-
менения в 44-й закон, согласно 
которым во многих случаях 
важна не цена, предлагаемая 
поставщиком, а наличие у него 
опыта и высокого уровня ква-
лификации. Также мы усилили 
ответственность за злоупотре-
бления и подкуп в сфере заку-
пок.

В дальнейшем мы обязатель-
но продолжим решать задачи, 
обозначенные в программе 
2016 года, и постараемся сде-
лать так, чтобы до окончания 
нынешнего созыва Госдумы 
они были выполнены в полном 
объеме. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРАВО Разъяснения Верховного 
суда по амнистии капитала 
улучшают деловой климат

Декларацию 
к делу не пришьют

Владислав Куликов

Председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев сообщил, что юри-
дическое сообщество поддер-
жало разъяснения президиума 
Верховного суда России, повы-
шающие гарантии бизнесменам 
в рамках амнистии капиталов.

— Принципиальная позиция 
Верховного суда России под-
тверждает, что в рамках амни-
стии капитала определены чест-
ные и прозрачные правила для 
бизнесменов, желающих выйти 
из тени и легализовать свои ка-
питалы, — заявил «РГ» Влади-
мир Груздев. — Разъяснения пре-
зидиума Верховного суда Рос-
сии повышают доверие к судеб-
ной системе и, безусловно, 
должны сыграть свою роль в 
улучшении инвестиционного 
климата в нашей стране.

Несколько дней назад прези-
диум Верховного суда России 
дал четкое разъяснение: в зако-
не об амнистии капиталов уста-
новлен абсолютный запрет на 
использование деклараций, по-
данных в рамках такой амни-
стии, как основание для возбу-
ждения уголовного дела.

Как подчеркивают эксперты, 
по сути высокая инстанция уси-
лила гарантии бизнесменам, ре-
шившим воспользоваться ам-
нистией капитала. Все, что они 
сообщат в своих специальных 
декларациях, не может быть ис-
пользовано против них.

Как известно, минувшим ле-
том стартовал третий этап ам-
нистии капиталов. Он продлит-
ся до 29 февраля будущего года. 
Бизнесмены могут добровольно 
задекларировать свои зарубеж-
ные капиталы и вернуть их в 
Россию. 

Чтобы у отдельных правоох-
ранителей не возникало соблаз-
на как-то использовать призна-
ния бизнесменов против них же 
самих, председатель Верховно-

го суда России Вячеслав Лебе-
дев поставил перед президиу-
мом Верховного суда России во-
прос, насколько правомочны  
правоохранительные органы 
использовать декларации в 
рамках амнистии капитала при 
расследовании уголовных дел. 
Ответ четкий и недвусмыслен-
ный: не правомочны.

Президиум ВС РФ в своих 
разъяснениях наложил катего-
рический запрет на использова-
ние налоговой декларации в ка-
честве повода для возбуждения 
уголовных дел.

В разъяснениях подчеркну-
то, что закон закрывает следо-
вателям и иным госорганам 
право доступа к декларациям, 
поданным в рамках амнистии 
капиталов. Хранить и изучать 
такие документы может только 
налоговая служба.

Президиум особо отметил, 
что коллизии между УПК, зако-
ном об оперативно-разыскной 
деятельности и законом об ам-
нистии капиталов должны ре-
шаться в пользу последнего. 
Иными словами, правила амни-
стии капитала сильнее правил 
уголовного процесса и опера-
тивно-разыскной работы.

Сам же бизнесмен вправе по-
лучить в налоговой собствен-
ную декларацию для своих це-
лей.  
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Высокая инстан-
ция усилила 
гарантии бизнес-
менам, решившим 
воспользоваться 
амнистией 
капитала

ФОРУМ Вячеслав Володин призвал усилить 
борьбу с проявлениями нацизма в Европе

Защитить память
Галина Мисливская, Ереван

У
частники Парламентской 
ассамблеи Организации 
Договора о коллективной 

безопасности (ПА ОДКБ) дого-
ворились активизировать рабо-
ту по противодействию прояв-
лениям нацизма в связи с пред-
стоящим празднованием 75-ле-
тия окончания Второй мировой 
войны.

В ходе 12-го пленарного засе-
дания в Ереване они также из-
брали председателя и приняли 
семь проектов модельных ак-
тов. 

Перед заседанием премьер-
министр Армении Никол Паши-
нян встретился с председателем 
Госдумы Вячеславом Володи-
ным и главами других парла-
ментских делегаций. Стороны 
обсудили сближение законода-
тельств стран — участниц ОДКБ 
и развитие организации.

А само пленарное заседание 
парламентарии начали с избра-
ния председателя — единогласно 
проголосовали за кандидатуру 
Вячеслава Володина. «Спасибо 
за поддержку, — сказал он после 

голосования. — Надеюсь, что мы 
с вами продолжим работу и сде-
лаем все для того, чтобы ПА 
ОДКБ работала эффективно». 
Срок полномочий председателя 
ПА ОДКБ составляет три года.

Участники заседания рас-
смотрели несколько модельных 
актов. В их числе один законо-
проект, пять рекомендаций и 
один рекомендательный пере-
чень. Эти документы направле-
ны на сближение национальных 
законодательств стран — участ-
ниц ОДКБ в сфере противодей-
ствия коррупции и терроризму, 
совместного реагирования на 
кризисные ситуации, обеспече-
ния информационной безопа-
сности, а также недопущения 

деструктивного внешнего вме-
шательства, направленного на 
дестабилизацию обстановки в 
суверенных странах.

Но особое внимание участ-
ники форума уделили теме не-
допущения распространения 
нацизма и его проявлений. Ре-
комендации на эту тему также 
были одобрены в ходе заседа-
ния, документ призван стать 
вкладом ПА ОДКБ в предстоя-
щее празднование 75-летия По-
беды. Государствам ОДКБ пред-
лагается закрепить в законода-
тельстве общее для всех опреде-
ление нацизма. В том числе вне-
сти соответствующие статьи в 
уголовные и административные 
кодексы по примеру России и 
Белоруссии. Володин предло-
жил обратиться к представите-
лям национальных парламен-
тов стран — участниц ОДКБ в 
Парламентской ассамблее Со-
вета Европы, чтобы они донесли 
наработки ПА ОДКБ в этой сфе-
ре до европейских политиков. 
«Мы здесь все представляем 
страны, которые участвовали в 
войне, борясь с «коричневой 
чумой», и мы должны сделать 
все для того, чтобы защитить 
память о тех, кто сегодня нам 
позволяет жить и обсуждать эти 
вопросы», — отметил председа-
тель Госдумы и ПА ОДКБ, при-
звав подключиться к этой рабо-
те всех, кто представлен в ПАСЕ. 
«Недопустимо, когда в ряде 
стран, входящих в Совет Евро-
пы, сносятся памятники, разру-
шаются могилы. Мы с вами ви-
дим это особенно на примере 
Польши, ряда прибалтийских 
стран», — добавил Володин. 

Вячеслав Володин во время встречи с Николом Пашиняном и Араратом 
Мирзояном.
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ДОКУМЕНТ Назначены 
на должности несколько 
сотен судей

Получили 
по статусу

Владислав Куликов 

Сегодня «Российская газета» публикует два закона, ко-
торые упраздняют в общей сложности четыре неболь-
ших районных суда. Так совпало, что эти законы были 
подписаны президентом России в один и тот же день с 
указом о назначении большой группы судей. Несколь-
ко сотен людей в мантии либо впервые получили ста-
тус, либо назначены с повышением.

Например, заместителем председателя Четвертого 
кассационного суда общей юрисдикции назначен Яков 
Волков. Суд находится в Краснодаре и был создан в рам-
ках проходящей судебной реформы.

Отдельные кассационные суды рассматривают жало-
бы на уже вступившие в силу решения. В юридическом 
сообществе боль-
шие ожидания от 
данных новаций. 
Плюс новых судов в 
том, что они не при-
вязаны к одному ре-
гиону, к ним будут 
стекаться дела из не-
скольких областей. 

К тому же по но-
вой схеме любое 
дело, переходя в но-
вую инстанцию, бу-
дет обязательно пе-
реезжать в новый 
суд. По старым пра-
вилам несколько ин-
станций, допустим, 
апелляция и касса-
ция, могли оказаться 
под крышей одного 
суда. Да, составы судов были разные, но ведь коллектив 
суда один, судьи разных инстанций вместе ходили в сто-
ловую, общались, дружили. Час назад ты пил чай с чело-
веком и обсуждал рыбалку, а теперь должен пересматри-
вать принятое им решение. У многих ли хватит професси-
онального закала, чтобы остаться объективным?

Несколько десятков судей стали либо зампредами ре-
гиональных судов, либо председателями. Немало назна-
чений и в арбитражных судах. Однако есть и другие но-
вости: четыре районных суда исчезли с судебной карты. 
Соответствующие законы можно увидеть в этом номере 
«РГ». Это тоже часть судебной реформы: по всей стране 
сокращаются малосоставные районные суды - те, где по 
штату числится один-два судьи. Отсюда возникала масса 
проблем — и правовых, и технических. Что делать, если 
судья заболел или уехал в отпуск? Кроме того, дела по не-
которым статьям УК необходимо рассматривать колле-
гией из трех судей. А как быть, если вышестоящая ин-
станция отменила принятое районным судом решение и 
предписала вновь рассмотреть дело другим составом 
суда. Но другого судьи там просто нет. 

Поэтому в рамках судебной реформы проходит опти-
мизация, небольшие суды сокращаются, их штаты пере-
даются в суды соседних районов. В тех районах, где суды 
упразднены, будут действовать судебные присутствия. 
Это своего рода филиалы судов, чья юрисдикция распро-
странилась на данные районы. 

Документы публикуются на стр. 14

Упразднены четы-
ре небольших рай-
онных суда. 
Но доступность 
правосудия 
не должна постра-
дать: в районах 
откроются судеб-
ные присутствия

А К Ц Е Н Т

Государствам ОДКБ предлагается 
закрепить в законодательстве 
общее для всех 
определение нацизма
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ОПЫТ В Японии провели эксперимент по переходу на четырехдневную 
рабочую неделю

Воскресенье начинается 
в пятницу
Диана Ковалева

Я
п о н с к и й  ф и л и а л 
компании Microsof 
на месяц перевел со-
трудников на четы-
рехдневную рабо-
чую неделю. Резуль-
таты оказались впе-
чатляющими. В фи-
лиале уверяют, что 

продуктивность сотрудников 
возросла почти на 40 процен-
тов, а расходы по некоторым 
статьям уменьшились.

Эксперимент осуществили в 
августе этого года в рамках про-
г р а м м ы  Wo rk L i fe  C ho i c e 
Challenge Summer 2019, глав-
ным образом направленной на 
создание благоприятной трудо-
вой среды. Если конкретнее, под 
этим подразумевается «воз-
можность для каждого сотруд-
ника выбирать гибкие стили ра-
боты в соответствии с трудовы-
ми обязанностями и обстоя-
тельствами в личной жизни». 
«Работайте недолго, хорошо от-
дыхайте и много учитесь. Чело-
веку необходима среда, которая 
позволяет чувствовать свое 
предназначение в жизни и вно-
сить больший вклад на работе. Я 
хочу, чтобы сотрудники думали 
и видели на деле, как они могут 
достигнуть тех же результатов, 
когда у них на 20 процентов 
меньше рабочего времени», — 
объяснил новую философию 
глава филиала Такуйя Хирано.

Весь месяц 2300 сотрудни-
кам можно было не выходить на 
работу по пятницам, причем не 
теряя в зарплате — эти дни шли в 
расчет как оплачиваемый от-
пуск. Сокращалось и время, ко-
торое персонал тратил на со-
брания, оно не должно было 
превышать полчаса.  Число 
участников планерок не превы-
шало пяти человек, если на то не 
было необходимости. Активно 
поощрялось общение не вжи-
вую, а через онлайн-чаты.

Как результат, 92 процента 
всего персонала остались до-
вольны новым форматом рабо-
ты. Помимо этого «доволен» и 
бюджет компании. Так, по срав-
нению с тем же месяцем в 2018 
году затраты на электричество 
уменьшились на 23 процента, а 
расход бумаги для печати со-

кратился на 59 процентов. При 
этом на 46 процентов увеличи-
лось количество 30-минутных 
летучек, на 21 процент больше 
стало видеоконференций. Но са-
мое главное — производитель-
ность филиала, которую изме-
рили в соотношении количества 
продаж к числу сотрудников, 
возросла на 39,9 процента.

Несмотря на успех проведен-
ного эксперимента, переходить 
на четырехдневную рабочую 
неделю в японском подразделе-
нии Microsoft не торопятся. Во-
первых, пока не ясно, как новый 
формат воспримут потребите-
ли: многие эксперты уверены, 
что вряд ли они будут в востор-
ге. Во-вторых, одного пилотного 
месяца для столь «историческо-
го» перехода пока маловато. По-
этому зимой компания прове-
дет еще один эксперимент под 

названием Work Life Choice 
Challenge 2019 Winter, в рамках 
которого руководство не будет 
предоставлять сотрудникам до-
полнительные оплачиваемые 
выходные, но будет поощрять 
отпуска по собственной иници-
ативе, спланированные «более 
гибким и умным способом».

Вообще, для Японии пробле-
ма стресса на работе, излишней 
загруженности и частых перера-
боток является действительно 
«больным» вопросом. Судите 

сами: в японском языке даже 
есть специальный термин «ка-
р о с и » ,  к ото р ы й  о з н ач а ет 
«смерть от переработки». Если 
верить данным исследования от 
2016 года, сотрудники почти 
четверти японских компаний 
превышают рабочую норму в 
среднем на 80 часов в месяц — 
отметки, после которой перера-
ботка становится по-настояще-
му опасной для здоровья. При 
этом иногда за свои усилия ра-
ботники не получают ни иены. 

А К Ц Е Н Т

Производительность сотрудников выро-
сла на 40 процентов, а расходы филиала 
на электричество и печать снизились

РЕСУРСЫ Что будет с газовой системой Украины 
без транзитного договора с Россией

Соло на трубе
Ставка на зеро

Роман Маркелов

К
аждый месяц простоя га-
зотранспортной системы 
(ГТС) Украины без заклю-

чения транзитного договора с 
Россией может вылиться для ее 
оператора в катастрофические 
убытки. Скорее всего, такой 
сценарий обернется и усилен-
ным ростом тарифов на газ для 
украинских потребителей. Не-
смотря на это, в Киеве заявили, 
что готовы к прекращению 
транзита российского газа.

Россия и Украина пока не мо-
гут договориться об условиях 
заканчивающегося 31 декабря 
контракта по транзиту газа ев-
ропейским потребителям. Бо-
лее того, накануне, через неде-
лю после второго безрезультат-
ного этапа переговоров, укра-
инский «Нафтогаз» подал про-
тив «Газпрома» новый иск в 
Стокгольмский арбитраж. 

О том, что Украина готова к 
прекращению транзита россий-
ского газа, заявил глава минэ-
нерго страны Алексей Оржель в 
эфире телеканала ICTV. По его 
словам, страна закачала в под-
земные хранилища рекордные 
объемы газа, которые позволят 
пройти зиму без транспорти-

ровки или поставок. Оржель до-
бавил, что это не исключает 
приоритетность подписания с 
Россией транзитного договора.

При этом украинский «На-
фтогаз» направил в  Сток-
гольмский арбитраж новый иск 
против «Газпрома». Как поя-
снил в Facebook исполнитель-
ный директор «Нафтогаза» 
Юрий Витренко, компания хо-
чет пересмотреть тариф на 
транзит, а также планирует по-
лучить от «Газпрома» компен-
сацию в 11,8 миллиарда долла-
ров за отказ пересмотреть тари-
фы в ответ на запрос «Нафтога-
за» в марте 2018 года.

Стокгольмский арбитраж 
два года назад уже выносил два 
решения по транзитным спорам  
— одно из них было в пользу 
«Газпрома», другое — «Нафтога-
за». При зачете встречных тре-
бований российская компания 
осталась должна 2,56 миллиар-
да долларов, сейчас «Газпром» 
оспаривает это решение. Глава 
российского минэнерго Алек-
сандр Новак назвал иски укра-
инской стороны абсурдными и 
явно направленными не на 
улучшение и выстраивание вза-
имоотношений. Пресс-секре-
тарь президента России Дмит-

рий Песков подчеркнул, что 
выдвижение претензий в арби-
траже делают невозможным до-
стижение каких-либо догово-
ренностей с Украиной по газу. 

Отсутствие подписанного 
транзитного договора в канун 
Нового года будет проблемой, 
но совершенно не обязательно 
должно привести к остановке 
транзитных поставок газа в Ев-
ропу, считает директор по ис-
следованиям VYGON Consulting 
Мария Белова. Международное 
законодательство предусматри-
вает применение временных 
механизмов, в том числе уста-
новки временных тарифов, для 
продолжения транзита на пери-
од ведения переговоров по его 
условиям, отмечает эксперт.

Каждый месяц простоя ГТС, 
созданной и развивавшейся для 
транспортировки газа из Рос-
сии в Восточную и Централь-
ную Европу, будет формировать 
катастрофические для операто-
ра этой сети убытки (до 90% до-
хода формируется за счет тран-
зита российского газа), говорит 
директор Фонда развития права 
и медиации ТЭК Александр Па-
хомов. Убытки и отсутствие 
средств на обслуживание доро-
гой инфраструктуры будут не-
гативно влиять на ее состояние, 
не говоря о том, что покрыть их 
без нового контракта будет за-
труднительно, подчеркивает он. 
Тарифы на газ для украинских 
промпредприятий и населения 
в этой связи тоже продолжат 
рост, говорит эксперт.

С учетом высокой зависимо-
сти Украины от финансовой и 
политической поддержки Евро-
союза, торг, сопряженный те-
перь и новыми исками в адрес 
«Газпрома», может действи-
тельно продлиться и в начале 
2020 года, но максимум до фев-
раля-марта, поскольку при та-
ком сценарии Еврокомиссия 
будет оказывать давление на 
Киев, считает Пахомов. Но в ко-
нечном счете компромисс все 
равно будет найден, не сомнева-
ется аналитик. 

«Было бы безумием не 
воспользоваться таким 
предложением. Я поме-

нял условия на плавающую 
ставку, которая сейчас состав-
ляет около 0,44%. И это означа-
ет, что я уже погасил большую 
часть долга, поэтому с каждым 
годом я буду платить меньше», 
— заявил в интервью местному 
телеканалу TV2 Мишель Мур, 
менеджер, решивший изменить 
условия своей ипотеки. Таких 
историй сейчас по всей Дании 
не счесть, но есть и обратная 
сторона — сохраняется риск 
того, что мировой тренд на сни-
жение процентных ставок мо-
жет замедлиться либо вовсе из-
менить вектор. И в этом случае 
такие как Мур будут вынужде-
ны заплатить банкам гораздо 
более крупные суммы.

Однако, по прогнозам дат-
ских экспертов, в частности, 
Джеппа Жюля Боре, главного 
э к о н о м и с т а  A r b e j d e r n e s 
Landsbank, сформировавшаяся 
после глобального кризиса 
2008 года тенденция на сниже-
ние процентных ставок с боль-
шой долей вероятности сохра-
нится. «Мы являемся свидете-
лями потенциально самой боль-
шой волны конверсии, которую 
когда-либо испытывали, — гово-
рит Джепп. — Ожидаю, что низ-
кие процентные ставки будут 

существовать довольно долго». 
Мира Ли Нильсен, главный 

аналитик Nykredit, в коммента-
рии для местного издания 
Politiken утверждает: датчане, 
что называется, почувствовали 
момент. «Могу подтвердить, что 
последние изменения произош-
ли на полной скорости. Процен-
тные ставки сохраняются на 
низком уровне, и, вероятно, 
многие думают, что теперь им 
следует как можно скорее «на-
нести удар», прежде чем ставки 
начнут расти», — убеждена 
Нильсен. Следующее окно для 
перекредитования в Дании от-
кроется в январе 2020 года, и по 
всем прогнозам, если не прои-
зойдет каких-либо тектониче-
ских сдвигов в местной и миро-
вой экономиках, датский ипо-
течный бум продолжит наби-
рать силу.

Напомним, Центральный 
банк Дании еще в 2012 году опу-
стил базовую процентную став-
ку ниже нуля в разгар долгового 
кризиса. Сегодня ставка по де-
позитам находится на уровне 
-0,65%. Тем же путем пошли 
Швеция и Швейцария, где круп-
ные вкладчики перестанут по-
лучать доход со своих вкладов и 
даже могут уйти в минус.

Специалисты считают, что 
банки идут на такие меры из-за 
общей неопределенности в ми-

ровой экономике и кризиса са-
мой банковской системы. На-
пример, в европейских странах 
с низкой инфляцией, к каким 
относится Дания, банки оказа-
лись в ситуации, когда они бо-
лее не способны гарантировать 
прирост вложенных клиентом 
средств. 

Мировой тренд нестабиль-
ности привел к тому, что люди, 
оформив денежный вклад в бан-
ке, далее ничего не делали с эти-
ми средствами. Просто исполь-
зовали банки как «кубышку» 
для хранения денег, да еще и под 
хороший процент. Поэтому од-
ной из целей введения отрица-
тельной ставки по депозитам, 
например, стало стимулирова-
ние таких вкладчиков к дейст-
виям. То есть либо вкладчик те-
ряет процент каждый месяц, 
либо выходит на рынок и инве-
стирует эти средства.

Поскольку инвестиционный 
климат остается рискованным, 
многие согласились на отрица-
тельные ставки по депозитам, 
считая, что лучше терять по 
чуть-чуть, но сохранить основ-
ной объем вкладов. Другие кли-
енты предпочли перевести 
деньги в наличку и хранить их в 
ячейках.

В отношении отрицательной 
ставки по ипотечному кредито-
ванию в Дании ситуация похо-
жая. Банк прямо говорит клиен-
ту — вы вернете денег меньше, 
чем возьмете в кредит. Хотя фор-
мально, конечно, клиент в итоге 
заплатит столько же, ну или 
немного больше, если учесть до-
полнительные расходы (банков-
ские сборы, оплата сделки с не-
движимостью и т.д.). Эксперты 
отмечают, что в перспективе 
низкие и отрицательные про-
центные ставки могут привести 
к образованию пузыря на рынке 
жилья. Кроме того, неизвестно 
что произойдет в перспективе 
со стоимостью недвижимости, 
которая при столь большом 
спросе может запросто устре-
миться вниз. В таком варианте, 
взяв пусть и «отрицательный» 
кредит, клиент фактически по-
теряет часть своих средств за 
счет снижения стоимости прио-
бретенного жилья. 

Тарифы на газ для украинских потребителей без транзитного договора 
будут расти еще сильнее.

Почему банки доплачивают за кредиты

Ситуация, когда банк доплачивает клиенту за кредит, — следствие 

налога на банки, фактически введенного в Дании, Еврозоне, Швей-

царии, Швеции и Японии. Там регуляторы штрафуют банкиров за 

избыток ликвидности на счетах в ЦБ, заставляя их любой ценой пу-

скать деньги в дело. При этом перед банками возникает альтернати-

ва — или отрицательные ставки по депозитам, или более дорогая 

ипотека. Логичнее все-таки второй вариант, иначе вклады разбега-

ются по ячейкам, а именно средства населения — основа банков-

ских систем. Зато бизнес в силу его специфики и антиотмывочных 

требований не может хранить наличные — и уже никого не удивляет, 

что компании в Европе доплачивают банкам за деньги на счетах. 

Внакладе все равно никто не остается, потому что оборотной сто-

роной мира отрицательных базовых ставок являются бесплатные 

деньги. Из России это все еще выглядит как абсурд, но все идет к 

тому, что волна отрицательных ставок через три-четыре докатится 

и до США, и тогда жаждущие высокой доходности американские 

инвесторы обрушат ставки на всех развивающихся рынках. 

Подготовил Игорь Зубков

1

КАК У НАС

В России уже несколько месяцев идет дискуссия о возможности введе-

ния четырехдневной рабочей недели. Премьер-министр Дмитрий Мед-

ведев поручил минтруду изучить вопрос возможного сокращения рабо-

чего времени без уменьшения оплаты труда.

В пресс-службе ведомства отмечают, что эта тема еще требует прора-

ботки и будет обсуждаться в рамках Российской трехсторонней комис-

сии по регулированию социально-трудовых отношений, объединяющей 

представителей правительства, профсоюзов и работодателей. На ее пло-

щадке этим займется специально созданная рабочая группа по вопро-

сам гибких форм занятости и продолжительности рабочего времени.

Ранее в ведомстве сообщали, что у перехода на четырехдневную рабо-

чую неделю в России есть и плюсы, и минусы. С одной стороны, это мо-

жет привести к росту издержек на рабочую силу и повышению себесто-

имости продукции. С другой — способствовать сохранению здоровья ра-

ботников и повышению трудоспособности.

Тем временем более 66% предпринимателей не одобряют введение че-

тырехдневной рабочей недели, показал опрос, проведенный москов-

ским отделением «ОПОРЫ России» по заказу «РГ». Каждый четвертый 

(24%), напротив, считает, что сокращенная рабочая неделя позитивно 

скажется на экономике в целом и их бизнесе в частности.

Подготовила Марина Гусенко
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Информационное сообщение
Об исключении ООО «Банк Империя»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банков-
ских операций у Общества с ограниченной ответствен-
ностью «Банк Империя» (ООО «Банк Империя») (ре-
гистрационный номер по Книге государственной ре-
гистрации кредитных организаций 2535, номер по ре-
естру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 662) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правле-
нием Агентства 31 октября 2019 г. (протокол № 97) 
принято решение об исключении указанного банка 
из реестра банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов с 11 октября 2019 г. на ос-
новании письма Банка России от 29 октября 2019 г. 
№ 14-5-18/12429 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином го-
сударственном реестре юридических лиц от 11 октяб-
ря 2019 г. № 2197700265772).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КИИБ «СОЧИ»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом Банком 
России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у ОБЩЕСТВА С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕН-
НОСТЬЮ КОММЕРЧЕСКИЙ ИПОТЕЧНО-ИНВЕСТИ-
ЦИОННЫЙ БАНК «СОЧИ» (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 1271, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 189) и за-
вершением Агентством процедуры выплаты возмеще-
ния по вкладам Правлением Агентства 31 октября 
2019 г. (протокол № 97) принято решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов с 17 октяб-
ря 2019 г. на основании письма Банка России от  
28 октября 2019 г. № 14-5-18/12373 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись 
в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 17 октября 2019 г. № 6192375966777).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Абсолютному большинству сотрудников филиала эксперимент с четырехдневкой пришелся по душе.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Пермского краевого суда;
—  заместителя председателя Брянского областного 

суда;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Мурманской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

города Санкт-Петербурга и Ленинградской  
области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Чукотского автономного округа;

—  заместителя председателя Красноярского  
гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 106. 

Последний день приема документов — 6 дека-
бря 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О проведении общественных обсуждений
ООО «Геоника» совместно с администрацией МО Пуровский 

район ЯНАО на основании Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 № 372, и ст. 9 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомля-
ют о начале общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы федерального уровня — 
проекту технической документации на новую технологию «Утили-
зация отходов бурения с получением строительного материала 
«Гравилат-модифицированный» и ликвидация жидкой фазы отхо-
дов бурения при газогидродинамических исследованиях скважин», 
включая техническое задание и материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: получение строительного 
материала «Гравилат-модифицированный» путем утилизации от-
ходов бурения при прохождении технологических стадий, а также 
обезвреживание жидкой фазы отходов бурения термическим мето-
дом.

Месторасположение намечаемой деятельности: примене-
ние данной технологии планируется на всей территории Российской 
Федерации, в том числе на территории Пуровского района ЯНАО.

Наименование и адрес заказчика работ (заявителя): ООО 
«Геоника», адрес: 625051, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Рижская, 
д. 45А, каб. 311, тел.: 8-922-042-76-83.

Разработчик технической документации и материалов ОВОС: 
ООО «Экосфера», 125009, г. Москва, ул. Тверская, д. 9, стр. 7, офис 
303, тел.: 8-495-728-22-40.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — со дня публикации настоящего объявления до 
13.01.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация МО Пуровский район ЯНАО, адрес: 
629850, ЯНАО, Пуровский р-н, г. Тарко-Сале, ул. Республики, д. 25, 
тел. 8-34997-2-41-30.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний: в письменной форме.
Ознакомиться с проектной документацией, техническим задани-

ем и материалами ОВОС можно в течение срока проведения ОВОС 
в общественной приемной по адресу: ЯНАО, Пуровский район, 
г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 16, в рабочие дни с 9.00 до 18.00 (пере-
рыв с 12.30 до 14.00).

Направить свои замечания и предложения по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы можно в течение срока про-
ведения ОВОС в письменной форме на месте ознакомления с мате-
риалами или в адрес ООО «Геоника».

Сроки представления замечаний и предложений: со дня 
публикации настоящего объявления до 13.01.2020 г.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по объек-
ту государственной экологической экспертизы — проекту тех-
нической документации на новую технологию «Утилизация отхо-
дов бурения с получением строительного материала «Гравилат-мо-
дифицированный» и ликвидация жидкой фазы отходов бурения 
при газогидродинамических исследованиях скважин», включая 
техническое задание и материалы ОВОС, состоятся 12.12.2019 г. в 
15.00 по местному времени в ДК «Юбилейный» по адресу: ЯНАО, 
Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 ноября 2019
среда № 249 (8007)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕЗОНАНС Москвичей 
измучили ночные 
«наливайки»

Хорошо ли 
спиться?

Сергей Бабкин

Жители юга и востока Москвы начали жаловаться в 
«РГ» и общественные организации на так называе-
мые наливайки — рюмочные на первых этажах жилых 
домов. Обращения в полицию и префектуры помога-
ют, но не всегда: закрыть такие шинки не так-то 
просто.

«Таких рюмочных на первых этажах домов в Мо-
скве зарегистрировано чуть больше десятка и адреса 
их хорошо известны», — рассказал «РГ» координатор 
движения «Безопасная столица» Антон Акишин. Зна-
ют их координаты и в столичном отделении «Молодой 
Гвардии»: активисты собрали анкеты жителей, где 
просили назвать адреса «наливаек». Судя по жалобам, 
эти заведения процветают на востоке и в центре горо-
да. Магазинчик на Сиреневом бульваре даже не шиф-
руется - так и называется «Наливай-ка». В двери око-
шечко, через которое работники заведения выдают 
покупки ночью.  «Алкаши тут постоянно трутся, — жа-
луется прохожий Валентин с улицы Федина. — Да вы 
сами видели:  прокисшим алкоголем пахнет». Пьяные 
по вечерам в окрестных закоулках и кварталах встре-
чаются даже весьма прохладным вечером. 

 ..В «МГЕР» и «Безопасной столице»  назвали еще 
несколько адресов «наливаек». Уральская улица в Го-
льянове, Шелепихинская набережная... В чем же 
дело? Почему заведения работают до сих пор, хотя 
адреса их известны? «Привлечь продавцов «налива-
ек» к ответственности непросто, — объяснил замна-
чальника отдела ГУ МВД столицы Борис Бандура. — 
Доказательства при действующем законодательстве 
выливается в длительные процедуры». Механизм 
действительно непрост, подтверждает адвокат Вла-
димир Постанюк. «Полиция вправе проверить рабо-
ту заведения, но только после заявления жителей, — 
рассказал он. — Посетители рюмочных должны сами 
показать, где купили алкоголь». Полиция не вправе 
закрывать подобные заведения, нужно судебное ре-
шение. Но жильцам домов, где расположены «нали-
вайки», стоит объединиться, чтобы победить общего 
врага, считает юрист «Единого центра защиты» Але-
на Жуликова. Нужно обращаться в полицию, префек-
туру, прокуратуру, Роспотребнадзор. Напомню, что 
сейчас Мосгордума продолжает обсуждение проекта 
ФЗ, предлагающего регионам решить судьбу «нали-
ваек». В частности, позволить вводить запрет на про-
дажу алкоголя в барах площадью менее 20 кв. м, рас-
положенных в жилых домах. Некоторые парламента-
рии опасаются, что из-за запрета могут закрыться 
около тысячи кулинарий у дома. 

ФИНАНСЫ МВФ оценил прозрачность российской бюджетной системы

Цифры выложились до конца
Роман Маркелов

М
еждународный валют-
ный фонд (МВФ) высо-
ко оценил прозрач-

ность российской бюджетной 
системы. Оценку повысила в 
том числе и практика публика-
ции российским минфином 
«бюджета для граждан» — упро-
щенной версии документа, опи-
санной менее формальным язы-
ком. С практической точки зре-
ния обеспеченная прозрач-
ность бюджета важна для бизне-
са и в широком смысле для всех 
налогоплательщиков, но необ-
ходимы и новые шаги вперед. 

О прозрачности российской 
бюджетной системы сообщает-
ся в докладе МВФ «Обновлен-
ная оценка прозрачности в на-
логово-бюджетной сфере». 
Впервые такое исследование 
МВФ провел в 2014 году. В 2019 
году Россия вошла в тройку 
лучших европейских стран в 
рейтинге по проведенным 
оценкам фискальной прозрач-

ности МВФ вместе с Финлянди-
ей и Литвой. 

По оценке МВФ, успехи осо-
бенно очевидны в раскрытии 
информации о бюджетных ри-
сках и их анализе, отмечают в 
минфине. Также в докладе отме-
чается, что бюджетная отчет-
ность стала более комплексной 
и включает ежегодно публикуе-
мый подробный отчет об издер-
жках, связанных с налоговыми 
расходами. Кроме того, положи-
тельно оценивается применяе-
мый подход к распределению 
бюджетных ассигнований толь-
ко в рамках госпрограмм и пу-
бликация первых официальных 
оценок объема и стоимости за-
пасов нефти, газа и минераль-
ных ресурсов в недрах.

В обзоре отмечается, что 
улучшению бюджетного про-
гнозирования способствовало 
применение новой конструк-
ции «бюджетных правил». По-
ложительный эффект на качест-
во управления бюджетными ри-
сками оказало ежегодное пред-

ставление с 2018 года долгос-
рочных макроэкономических и 
бюджетных прогнозов на 17 лет 
вперед. Повышению открыто-
сти бюджетного процесса помо-
гла и публикация федерального 
бюджета в доступном формате 
«бюджета для граждан».

Высокие оценки МВФ вполне 
заслуженны, соглашается руко-
водитель направления «Фи-
скальная политика» Экономиче-
ской экспертной группы Алек-
сандра Суслина. Сейчас не толь-
ко бюджетная документация, но 
и вся бюджетная статистика в 
различных классификациях и 

уровнях детализации находятся 
в открытом доступе, подчерки-
вает она. Так, любой может озна-
комиться даже с такими «экзоти-
ческими» данными, как объемы 
налоговой задолженности или 
структура налоговых баз, найти 
статистику по уплаченным нало-
гам в разбивке по регионам или 
видам деятельности. В этом пла-
не Россия опережает не только 
большинство стран с формирую-
щимися рынками — так, практи-
чески нигде в развитых странах 
нет настолько подробной бюд-
жетной статистики в открытом 
доступе, констатирует Суслина.

По ее словам, с практиче-
ской точки зрения бюджетная 
прозрачность помогает иссле-
дователям лучше понимать 
процессы, протекающие в эко-
номике, а бизнесу — улавливать 
тенденции госполитики и оце-
нивать риски. «Однако бюд-
жетная прозрачность имеет 
еще одно важное значение. Она 
является первым шагом для со-
здания эффективного механиз-
ма обратной связи между об-
ществом и органами власти. На 
текущий момент можно ска-
зать, что этот первый шаг сде-
лан», — говорит эксперт. Те-
перь, по словам Суслиной, оче-
редь за следующим — создать 
такой политический климат и 
предпринимательскую среду, в 
которой у налогоплательщика 
появится возможность не толь-
ко иметь доступ к бюджетной 
информации в «справочном ре-
жиме», но и оказывать влияние 
на принимаемые решения по 
бюджетной и налоговой поли-
тике. 

ПИТАНИЕ Новые ГОСТы прописывают требования не только
к запаху и виду хлеба, но и к содержанию в нем сахара и жиров

Булка с витаминами 

Ирина Невинная 

В 
ноябре вступил в силу 
национальный стан-
дарт,  содержащий 
требования к попу-
лярным сортам хлеба 
из пшеничной хлебо-
пекарной муки (хлеб 
красносельский, па-
ляница украинская, 

калач саратовский).
Двумя месяцами раньше на-

чали действовать еще два новых 
межгосударственных стандар-
та — на виды хлеба из пшенич-
ной хлебопекарной муки, ржа-
ной и смеси пшеничной и ржа-
ной муки. Они устанавливают 
общие требования к показате-
лям качества хлеба. Стандарты 
подготовлены взамен устарев-
ших, которые действовали с 
2012 года.

«В новых нормативных доку-
ментах исключена возможность 
использования муки общего на-
значения, которая отличается 
более низкими показателями 
качества, в частности в такой 

муке меньше клейковины (важ-
ный для получения хорошего 
хлеба показатель). С вступлени-
ем новых ГОСТов производите-
ли будут обязаны использовать 
только более качественную хле-
бопекарную муку, и это в луч-
шую сторону отразится на каче-
стве хлеба, — пояснила «РГ» ди-
ректор государственного НИИ 
хлебопекарной промышленно-
сти (ФГАНУ НИИХП) Марина 
Костюченко. — Кроме того, в но-
вых стандартах уточнены неко-
торые термины. Например, «за-
варное хлебобулочное изделие» 
подразумевает, что при приго-
товлении ржаного или ржано-
пшеничного хлеба используется 
заварка, содержащая солод. За-

варной хлеб дольше не черстве-
ет, не плесневеет, у него более 
плотный, не разрыхленный и 
влажный на ощупь мякиш, бо-
лее выраженный вкус и аромат».

Также в новом ГОСТе уточ-
нен термин «зерновые продук-
ты» — это зерно, продукты его 
переработки и их смеси (кроме 
пшеничной и ржаной муки). К 
зерновым относятся абсолютно 
все крупы — гречиха, овес, куку-
руза, рис, ячмень и т.д. Макси-
мальная доля зерновых продук-
тов в составе хлеба увеличена с 
10 до 20%, что позволит повы-
сить их количество в рецептуре 
и, соответственно, в хлебе ста-
нет больше пищевых волокон, 
минералов, витаминов и других 

нутриентов. А вот содержание 
не полезных сахара и жира пре-
вышать будет нельзя, так как в 
новых стандартах зафиксиро-
ван верхний их уровень. Это по-
зволит более четко отслеживать 
калорийность хлеба покупате-
лям, которые следят за здоро-
вьем. Таким образом, новые ГО-
СТы отвечают запросам потре-
бителей, ориентированных на 
здоровое питание, подчеркнула 
Марина Костюченко.

Кроме того, в новых норма-
тивных документах появился 
термин «хлебец» — это формо-
вое булочное изделие без на-
чинки.

Ряд СМИ, сообщая о новых 
нормативах, рассказали, что из 
новых стандартов исчез такой 
важный показатель качества 
хлеба, как запах, а также, что из 
стандарта убрали процентное 
соотношение ржаной и пшенич-
ной муки. Это не так. «Видимо, 
те, кто комментировал новые 
ГОСТы, их не читали, — отмети-
ла Марина Костюченко. — На-
пример, недостоверна инфор-

мация, что в новых документах 
появился показатель пористо-
сти хлеба, а требование к запаху 
хлеба исчезло. Это не так. Пори-
стость, которая характеризует 
разрыхленность мякиша, один 
из основных, важных физико-
химических показателей. Ко-
нечно же, он присутствовал в 
предыдущих редакциях стан-
дартов. То же касается и запаха 
изделий. Хлеб не может не пах-
нуть! Запах должен быть свой-
ственный данному виду хлеба, 
посторонние запахи не допуска-
ются. Это один из основных ор-
ганолептических показателей».

А соотношение видов муки в 
ржано-пшеничном и пшенично-
ржаном хлебе определяется 
другим ГОСТом (на термины и 
определения) и конечно же ре-
цептурой изделия, резюмиро-
вала эксперт. 

Производители обязали использо-
вать высококачественную муку, 
что сделает хлеб только вкуснее.

Сейчас вся бюджетная статистика в различных классификациях и уровнях детализации находится в открытом доступе.

А К Ц Е Н Т

В новых нормативных документах
появился термин «хлебец» — это формо-
вое булочное изделие без начинки

А К Ц Е Н Т

Такой открытости бюджетной системы, 
как в России, нет не только 
в развивающихся, но и почти 
во всех развитых странах

— Публикацию комментирует 
Надежда Головкова
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МВФ назвал страну 
с самым быстрым 
ожидаемым ростом ВВП
Рост экономики Гайаны — малень-

кого государства в Южной Амери-

ке рядом с Бразилией и Венесуэ-

лой — в 2020 году, по данным 

МВФ, может составить 86%. Это 

почти 20-кратное ускорение: 

в 2019 году, по прогнозу, экономи-

ка Гайаны вырастет на 4,4%. 

По оценке Bloomberg, прогнози-

руемый на 2020 год темп роста 

ВВП Гайаны будет в 14 раз выше 

китайского.

Такой рост объясняется началом 

добычи в 2020 году нефти с двух 

крупных морских месторождений, 

обнаруженных в 2015 году в тер-

риториальных водах Гайаны. Учи-

тывая, что в стране живут всего 

780 тысяч человек, Гайана распо-

лагает теперь самым высоким 

 количеством нефти на душу 

 населения.

Медиацентр сообщает

АКТУАЛЬНОСТЬ РАЗРАБОТКИ  
ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ  
ПО РЕДКИМ БОЛЕЗНЯМ: ПОЗИЦИЯ СУБЪЕКТОВ РФ
8 ноября (пятница) в 12.00 состоится «круглый стол»   
с участием представителей исполнительных органов  
в сфере охраны здоровья, депутатов законодательных  
собраний субъектов Федерации, а также членов  
Экспертного совета Комитета ГД по охране здоровья по 
редким (орфанным) заболеваниям, на котором будут  
обсуждаться вопросы, связанные с актуальностью разра-
ботки федеральной программы по редким болезням.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

МВД Преступностью в 
сфере высоких технологий 
займутся новые отделы

Руки прочь 
от компьютера

Иван Петров

В структуре МВД России вскоре появятся специализи-
рованные подразделения, усилия которых направят на 
борьбу с хакерами, компьютерными взломщиками и 
преступниками, похищающими средства со счетов, не 
вламываясь в банковское хранилище, а стуча по клави-
шам ноутбука. Вчера министр внутренних дел РФ гене-
рал полиции Владимир Колокольцев указал на то, ка-
кую угрозу несут преступления с использованием вы-
соких технологий. 

На днях МВД сообщило, что принято решение создать 
новые подразделения по борьбе с киберкриминалом. По-
явятся такие IT-отделы как в центральном аппарате 
МВД, так и в территориальных органах внутренних дел.

Отмечается, что решение было принято по итогам ве-
домственной коллегии, на которой рассматривался во-
прос о противодействии преступлениям, совершаемым 
с использованием IT-технологий. Статистика последних 
лет фиксирует резкий рост именно таких преступлений. 

По словам официального представителя МВД Рос-
сии Ирины Волк, руководителям оперативных главков, 
Следственного департамента и управления организа-
ции дознания поручено подготовить и представить на 
утверждение документы, в которых будут определены 
организационные структуры, полномочия и функции 
создаваемых подразделений. После чего все эти доку-
менты будут направлены в регионы. Параллельно в 
структуре МВД существенно увеличится штат Бюро 
специальных технических мероприятий, а также чи-
сленность их подразделений на региональном уровне. 

Специалисты этого бюро оказывают техническую 
поддержку оперативникам и следователям при раскры-
тии преступлений. 

Полеты беспилотников для наблюдения, установка 
жучков, телефонная прослушка и слежка с видеофикса-
цией по решению суда — это все делают эксперты бюро. 

«До 30 декабря организационно-штатным управле-
нием МВД России будет подготовлен ведомственный 
приказ по внесению изменений в штатные расписания 
подразделений центрального аппарата министерства. 
Одновременно должны быть разработаны аналогичные 
приказы в территориальных органах внутренних дел», 
— пояснила Ирина Волк.

«С развитием технического прогресса меняется мир 
вокруг нас. Появляются новые вызовы и угрозы. Для 
успешного противодействия им необходимы соответ-
ствующие меры реагирования. Сегодня все больше пре-
ступлений совершается с использованием IT-техноло-
гий», — заявил во вторник на торжественном приеме, 
где чествовали 35 лучших в профессии полицейских, 
глава МВД России Владимир Колокольцев.  

ДОКУМЕНТ 

В НОМЕРЕ 

Нарушителей 
правил 
пользования 
водными 
объектами 
внесут 
в реестр

ВОДНЫЕ 
ПРОЦЕДУРЫ
Марина Гусенко

Чиновники будут отвечать за 
полное и своевременное ведение 
реестра недобросовестных во-
допользователей и участников 
аукционов на право заключения 
договоров водопользования. По-
правки об этом в Кодекс РФ об 
административных правонару-
шениях подписаны президентом 
страны, сегодня документ пу-
бликует «Российская газета».

Как пояснил «РГ» директор 
департамента государственной 
политики и регулирования в об-
ласти водных ресурсов Минпри-
роды России Сергей Коскин, 
иногда из-за недобросовестной 
конкуренции компании — побе-
дители аукционов уклоняются 
от заключения договоров водо-
пользования. Есть и такие ком-
пании, которые в конкурсе по-
бедили, договор заключили, но 
начали использовать водный 
объект не так, как прописано в 
договоре или было указано в 
условиях аукциона. Например, 
на земле, предназначенной для 
создания рекреационной зоны, 
устроили склад древесины. Та-
кие компании будут включать в 
реестр недобросовестных 
участников рынка. В течение 
двух лет их не будут допускать к 
конкурсам и аукционам. 

Закон о создании реестра 
вступит в силу 5 декабря, сейчас 
готовятся подзаконные акты. А 
пока для органов власти за не-
своевременное направление ин-
формации о провинившейся 
компании в реестр устанавлива-
ется штраф от 10 тысяч до 15 ты-
сяч рублей, за направление не-
достоверных сведений — от 30 
тысяч до 40 тысяч рублей.  

Документ публикуется на с. 6

КОНТРОЛЬ  

Регионы 
не справляются 
с программами 
капремонта

СТАРАЯ 
ИСТОРИЯ
Евгений Гайва, 
Марина Трубилина

Региональные программы ка-
питального ремонта жилья не 
достигают поставленных задач, 
жилищный фонд ветшает. Такие 
выводы сделала Счетная палата 
(СП) по итогам проведенной 
проверки.

«Согласно данным Росстата 
и минстроя, объем жилого фон-
да, имеющего износ от 66 до 70 
процентов и выше, не только не 
сокращается, а даже имеет тен-
денцию к увеличению», — отме-
тили в СП. А вот энергоэффек-
тивных домов после капремон-
та появляется все меньше. По-
лучается, тепло, электричество 
в отремонтированных домах не 
экономится, значит, и комму-
нальные платежи не становятся 
ниже.

Среди причин сложившейся 
ситуации в Счетной палате от-
метили отсутствие единого по-
рядка в формирования регио-
нальных программ. А сверстан-
ные трехлетние планы часто 
срываются из-за недостаточ-
ной организации работы регио-
нальными операторами, дли-
тельности конкурсных проце-
дур и безответственности под-
рядчиков. Немало вопросов и к 
финансированию капремонта. 
На 1 января этого года про-
граммы обеспечены деньгами 
только наполовину.

В Минстрое России с выво-
дами Счетной палаты согласны. 
«Отработали модельный план 
финансовой устойчивости ре-
гиональных операторов и отра-
ботали его со всеми регионами, 
где такая проблема есть», — от-
метил присутствовавший на за-
седании коллегии СП министр 
строительства и ЖКХ Влади-
мир Якушев. Минстрой уже дал 
свои рекомендации регионам. 
Те, в свою очередь, активно ра-
ботают и исправляются, заве-
рили в ведомстве. «Мы надеем-
ся, что если все решения в соот-
ветствии с нашими рекоменда-
циями будут приняты, дефицит 
несколько уменьшится», — ска-
зал Якушев.  
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Как не лишить учеников возможности вдумчивого чтения 

Учить не по лжи
Наталия Солженицына 

Ш
кольным учителем был 
и Александр Исаевич 
Солженицын. Школу 

он любил всю жизнь, преданно и 
пристально. В самой ранней его 
повести есть такие слова: «Педа-
гогом надо родиться. Надо, чтоб 
учителю урок никогда не был в 
тягость, никогда не утомлял, — а 
с первым признаком того, что 
урок перестал приносить ра-
дость, — надо бросить школу и 
уйти. И ведь многие обладают 
этим счастливым даром. Но 
немногие умеют пронести этот 
дар через годы непогасшим». 
Конечно, эти слова написаны 
идеалистом, звучат как некая 
максима, которую опрокидыва-
ет «правда жизни». Однако 
правда истории, истории всяко-
го развития — полна примерами 
прорывов, совершенных имен-
но идеалистами, теми, кто верил 
в достижимость невозможного. 

В нашем восприятии время 
течет неравномерно. Сейчас 
мало найдется таких безмятеж-
ных, кто не видит, что мир во-
круг нас меняется стремитель-
но. И вызовы наступающей, вер-
нее, уже наступившей техно-
кратической эры, эры искусст-
венного интеллекта, — уже при 
дверях. Отгородиться от них не-
возможно, придется «эти вызо-
вы» встречать. Тех, кому кажет-
ся, что это далеко от нас и на-
ших проблем, хочу уверить — 
именно в таком мире совсем 
скоро предстоит жить нашим 
детям и внукам, и мы обязаны 
их к этой жизни готовить.

Важно, однако, заметить, что 
сам по себе технический про-
гресс, в отрыве от гуманитарно-
го знания и нравственного раз-
вития, нисколько не способст-
вует улучшению человеческой 
природы. Новейшие же успехи и 
головокружительные перспек-
тивы искусственного интеллек-
та и вовсе грозят вытеснить че-
ловеческое в человеке — если мы 
будем пользоваться новыми 
возможностями бездумно и не-
осознанно.

Паника по поводу вытесне-
ния человека неуместна. Но те 
страны и общества, которые 
надеются в нарастающем ритме 
технологической революции уж 
если не преуспеть, то хотя бы не 
отстать катастрофически, долж-
ны уделять живое и деятельное 
внимание среднему школьному 
и высшему образованию. И хотя 
очевидно, что претерпевать су-
щественные изменения будет в 
первую очередь содержание 
точных и естественно-научных 
предметов, но, парадоксальным 

образом, наибольшее значение 
для необходимого диалога чело-
веческого и машинного интел-
лекта, для того, чтобы люди не 
оказались побежденными их же 
порождением, — приобретают 
содержание и качество обуче-
ния в предметах гуманитарного 
цикла, прежде всего — языка и 
литературы.

Тут два существенных мо-
мента. В самые ближайшие де-
сятилетия, когда начнет ради-
кально меняться наша повсед-
невная жизнь, наряду с исчез-
новением ряда традиционных 
профессий возникнет большое 
число новых. Второй момент — 
что станет обычным делом сме-
на в течение жизни нескольких 
профессий, то есть пожизнен-
ное обучение.

Для будущей жизни каждого 
школьника первостепенную 
важность приобретает само 
умение учиться, овладение ин-
струментами и навыками этого 
умения. Вероятно, все согласят-
ся, что главным таким навыком 
является чтение. Я имею в виду 
не беглое проглатывание слов, а 
способность извлекать и усваи-
вать смысл, анализировать 
текст, воспринимать его крити-

чески, способность выделять 
информацию, даже и скрытую, 
стремление к самостоятельным 
выводам.

В связи со всем сказанным 
огромную важность, но и трево-
гу вызывают проекты новых 
образовательных стандартов 
для школы, которые предстоит 
принять и которые будут иметь 
решающее влияние на ход, на-
правление и качество обучения 
в наших школах. Некоторое вре-
мя назад министерство (тогда 
еще образования) создало рабо-
чие группы экспертов по каждо-
му предмету с целью уточнения 
критериев для измерения осво-
ения учениками образователь-
ных программ. Я работала в 

группе экспертов по предмету 
«Литература», наши предложе-
ния мы разрабатывали тща-
тельно, детально и ответствен-
но. Но в главном они не нашли 
отражения в проекте стандар-
тов, как и предложения некото-
рых других общественных, на-
учно-педагогических и экспер-
тных групп, например, площад-
ки «Образование» Общерос-
сийского народного фронта или 
великолепного образовательно-
го центра «Сириус».

Налицо расхождения по важ-
нейшим вопросам — что вклю-
чать в национальный культур-
ный канон, в обязательное для 
каждого школьника нашей стра-
ны ядро чтения, а что оставить 

на выбор учителя; надо ли стро-
го распределять список произ-
ведений по годам обучения, что 
неизбежно окажется слишком 
трудным для одних детей и тор-
мозяще простым — для других; 
как должен строиться контроль 
за образовательным процессом.

Если перегрузить учеников 
невыполнимо большим обяза-
тельным списком, это лишит их 
возможности вдумчивого чте-
ния. Важно не количество прочи-
танных текстов, а удастся ли на-
учить школьника воспринимать 
и толковать заложенные смы-
слы, удастся ли мотивировать 
его самостоятельно размышлять 
над вопросами, которыми муча-
лись наши классики и мучаются 
писатели-современники. Если 
же закрепить конкретные тек-
сты за конкретными годами об-
учения — это безусловно облег-
чит и упростит контроль, но 
лишь за формальным знакомст-
вом с текстами, а не за качест-
вом, не за приобретенными в 
школе навыками чтения.

Новые стандарты слишком 
важны, чтобы можно было пре-
небречь достижением по их по-
воду общественного и профес-
сионального согласия. 

ОБРАЗОВАНИЕ Учителя обсуждают самые острые вопросы 
преподавания русского языка и литературы

Война и мир в школе
Ксения Колесникова

К
ак уйти от интернет-
шаблонов в сочине-
ниях школьников? 
Почему даже грамот-
ные люди все чаще 
пишут с ошибками? 
Что нужно изменить 
в ЕГЭ? В МГУ имени 
М.В. Ломоносова от-

крылся Всероссийский съезд 
учителей русского языка и ли-
тературы. Почти две тысячи 
участников-русистов обсужда-
ют самые острые вопросы пре-
подавания «великого и могуче-
го» в российских школах. 

— Я не горячий сторонник 
ЕГЭ, ОГЭ и других форм тесто-
вой оценки знаний. Особенно в 
такой «тонкой» области, как 
филология, — рассказал ректор 
МГУ академик Виктор Садовни-
чий. — Сегодня значительно сни-
жается ценность письма без 
ошибок. Точно так же, как рань-
ше снижалась ценность хороше-
го почерка. Однако не все до-
ступно компьютерным про-
граммам. По-прежнему важно 
умение выражать свои мысли и 
чувства, осмысливать то, что ты 
читаешь и слышишь.

На площадках съезда развер-
нулись споры о новых учебни-
ках, литературных квестах и 
«книжных» блогах в соцсетях, о 
смысловом чтении и преподава-
нии русского как неродного… В 
центре внимания оказались но-
в ы е  ш к ол ь н ы е  ста н да рт ы 

(ФГОС), которые должны быть 
утверждены уже в этом году. В 
них будет четко прописано: что 
конкретно и в каком классе дол-
жен изучать ребенок. В обяза-

тельном списке по литературе: 
«Слово о полку Игореве», «Гам-
лет», «Горе от ума», «Евгений 
Онегин», «Мертвые души», 
«Собачье сердце» и другие. В 

программе по русскому языку 
появится больше практических 
задач. На уроках ребят научат 
писать заявление, расписку, ин-
струкцию — в общем то, что мо-
жет пригодиться в жизни. Как 
относиться к этим изменениям? 
Мнения высказываются раз-
ные. Одни эксперты отстаивают 
больше свободы для учителя. 
Другие выступают с более кон-
сервативной точкой зрения, 

поддерживают единое образо-
вательное пространство.

Позиция министерства? Как 
рассказала министр просвеще-
ния Ольга Васильева, четкое 
распределение предметного со-
держания по годам обучения 
позволит гарантированно дать 
всем детям качественную базу.

— Дискуссии о вариативно-
сти, о возможности творчества, 
о крыльях, которые ФГОСы яко-
бы «подрезают», будут продол-
жаться, — сказала Ольга Василь-
ева. — Однако базовое содержа-
ние предмета — это то, что мы 
должны дать каждому ребенку. 
Сегодня у нас существует 19 ли-
неек учебников по русскому 
языку. И 17 линеек по литерату-
ре. Это слишком много. 

Также Ольга Васильева рас-
сказала о том, что министерст-
во просвещения вместе с Росо-
брнадзором планирует изме-
нить порядок оглашения откры-
тых направлений тем для итого-
вого сочинения, которое вы-
пускники пишут перед ЕГЭ. 
Сейчас пять тематических бло-
ков объявляются заранее: в 
конце августа — начале сентя-
бря. А сочинение школьники 
пишут только в декабре. В ре-
зультате вместо самостоятель-
ных работ, по словам министра, 
«народ честно берет сочинения 
из интернета и так же честно 
нам их сдает. Причем даже в 
«интернетном» сочинении до-
пускает орфографические и 
синтаксические ошибки». 

МГУ стал площадкой для очень 
предметного и непростого разговора 
о будущем русского языка и литера-
туры в школе. В центре внимания — 
ЕГЭ, учебники, стандарты.

А К Ц Е Н Т

 Существует 19 линеек учебников 
по русскому языку. И 17 линеек 
по литературе. По мнению министра 
Ольги Васильевой, это слишком много

ТРАНСПОРТ 

«Аэрофлот» 
просит 
отсрочить 
установку 
видеокамер

ВЗГЛЯНУТЬ В 
ЛИЦО ПИЛОТУ
Евгений Гайва

Авиакомпания «Аэрофлот» 
предложила перенести сроки 
оснащения видеокамерами са-
молетов российских авиаком-
паний с 2020 года на более 
поздний срок. Пока отсутствует 
необходимая инфраструктура 
для передачи видеосигнала, 
считают представители авиапе-
ревозчика. 

Как отмечают в авиакомпа-
нии, основные производители 
пассажирских самолетов пока 
не применяют системы для пе-
редачи видеоинформации, пи-
шет газета «Ведомости» со 
ссылкой на подготовленные 
авиаперевозчиком материалы. 
Вводить новые нормы предла-
гают, когда в стране появится 
необходимая инфраструктура.

Новые правила закреплены 
постановлением правительства 
России 2018 года об утвержде-
нии требований по обеспече-
нию транспортной безопасно-
сти. С 2020 года вступает в силу 
требование к российским авиа-
компаниям оснастить видеока-
мерами с возможностью пере-
дачи сигнала в режиме реаль-
ного времени поступающие но-
вые самолеты. С 2022 года ви-
деокамеры также должны быть 
установлены на приобретае-
мых самолетах, уже бывших в 
эксплуатации. А с 2025 года ви-
деокамеры должны появиться 
на всех имеющихся у авиаком-
паний самолетах.

Эти меры необходимы для 
повышения уровня безопасно-
сти полетов. Видеокамеры бу-
дут в автоматическом режиме 
фиксировать состояние пило-
тов. А К Ц Е Н Т

Надо ли строго распределять список 
произведений по годам обучения, что 
неизбежно окажется слишком трудным 
для одних детей и тормозяще простым — 
для других?

Российская Федерация
Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации 
об административных 

правонарушениях
Принят Государственной Думой 

15 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 

23 октября 2019 года
Статья 1
Внести в Кодекс Российской Федерации об администра-

тивных правонарушениях (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 2003, 
№ 27, ст. 2700, 2708, 2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847; 2004, 
№ 31, ст. 3229; № 34, ст. 3533; 2005, № 1, ст. 13, 45; № 10, 
ст. 762; № 13, ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 
2721; № 30, ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; № 52, ст. 5596; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 23, ст. 2380; № 31, 
ст. 3438; № 45, ст. 4633, 4634, 4641; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 16, ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4007, 4008, 4015; № 41, ст. 4845; № 46, ст. 5553; 
№ 50, ст. 6246; 2008, № 20, ст. 2251; № 29, ст. 3418; № 30, 
ст. 3601, 3604; № 49, ст. 5745, 5748; № 52, ст. 6235, 6236; 2009, 
№ 1, ст. 17; № 7, ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120; № 29, 
ст. 3597, 3642; № 30, ст. 3735, 3739; № 48, ст. 5711, 5724; № 52, 
ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 21, ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 25, 
ст. 3070; № 27, ст. 3416; № 30, ст. 4002, 4006, 4007; № 31, 
ст. 4155, 4158, 4164, 4193, 4206, 4207, 4208; № 41, ст. 5192; 
2011, № 1, ст. 10, 23, 47, 54; № 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; 
№ 19, ст. 2715; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4290; 
№ 30, ст. 4585, 4590, 4598, 4600, 4601, 4605; № 46, ст. 6406; 
№ 48, ст. 6728, 6732; № 49, ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 
7346, 7351, 7355, 7362, 7366; 2012, № 6, ст. 621; № 10, ст. 1166; 
№ 19, ст. 2278; № 24, ст. 3068, 3069, 3082; № 29, ст. 3996; 
№ 31, ст. 4320, 4330; № 41, ст. 5523; № 47, ст. 6402, 6403; 
№ 49, ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 7639; 2013, № 14, ст. 1666; 
№ 19, ст. 2318, 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 3208; № 27, ст. 3442, 
3454, 3465, 3470; № 30, ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 4032, 4034, 
4036, 4040, 4044, 4059, 4082; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 
5445, 5452; № 44, ст. 5624, 5643; № 48, ст. 6158, 6161, 6165; 
№ 49, ст. 6327, 6343; № 51, ст. 6683, 6685, 6695; № 52, ст. 6961, 
6980, 6986, 7002; 2014, № 6, ст. 557, 566; № 11, ст. 1096; № 14, 
ст. 1553, 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 2326, 2327, 
2330, 2335; № 23, ст. 2927; № 26, ст. 3366, 3377, 3379; № 30, 
ст. 4211, 4218, 4220, 4228, 4256, 4259, 4264, 4278; № 42, 
ст. 5615; № 48, ст. 6636, 6653, 6654; № 52, ст. 7550, 7557; 2015, 
№ 1, ст. 29, 35, 67, 74, 83, 85; № 10, ст. 1405, 1416; № 13, 
ст. 1811; № 18, ст. 2623; № 21, ст. 2981; № 27, ст. 3945; № 29, 
ст. 4374, 4376, 4391; № 41, ст. 5629; № 44, ст. 6046; № 45, 
ст. 6205, 6208; № 48, ст. 6706, 6710; № 51, ст. 7250; 2016, № 1, 
ст. 11, 59, 63; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1491; № 15, 
ст. 2066; № 18, ст. 2514; № 23, ст. 3285; № 26, ст. 3871, 3876, 
3884, 3887; № 27, ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 4206, 4223, 
4238, 4251, 4259, 4286, 4287, 4291, 4305; № 28, ст. 4558; № 50, 
ст. 6975; 2017, № 1, ст. 12, 31, 51; № 7, ст. 1032; № 9, ст. 1278; 
№ 11, ст. 1535; № 17, ст. 2457; № 22, ст. 3069; № 23, ст. 3227; 
№ 24, ст. 3487; № 30, ст. 4455; № 31, ст. 4738, 4812, 4814, 4815, 
4827, 4828; № 47, ст. 6844, 6851; № 52, ст. 7919; 2018, № 1, 
ст. 21, 30, 35; № 7, ст. 973; № 11, ст. 1577; № 30, ст. 4555; № 31, 
ст. 4825, 4851; № 41, ст. 6187; № 42, ст. 6378; № 45, ст. 6832; 
№ 47, ст. 7125, 7128; № 53, ст. 8431, 8436, 8447; 2019, № 6, 
ст. 465; № 10, ст. 893; № 12, ст. 1216, 1218, 1219; № 16, 
ст. 1820; № 23, ст. 2918; № 25, ст. 3161, 3162; № 29, ст. 3847; 
№ 30, ст. 4119, 4121, 4131) следующие изменения:

1) главу 8 дополнить статьей 8.49 следующего содержа-
ния:

«Статья 8.49. Нарушение порядка ведения реестра недо-
бросовестных водопользователей и участников аукциона на 
право заключения договора водопользования

1. Непредставление, несвоевременное представление в 
федеральный орган исполнительной власти, уполномоченный 
на ведение реестра недобросовестных водопользователей и 
участников аукциона на право заключения договора водо-
пользования, информации, подлежащей включению в такой 
реестр, или представление недостоверной информации —

влечет наложение административного штрафа на дол-
жностных лиц в размере от десяти тысяч до пятнадцати тысяч 
рублей.

2. Включение заведомо недостоверной информации или 
невнесение информации в реестр недобросовестных водо-
пользователей и участников аукциона на право заключения 
договора водопользования —

влечет наложение административного штрафа на дол-
жностных лиц в размере от тридцати тысяч до сорока тысяч 
рублей.»;

2) абзац первый статьи 19.7 после слов «статьей 8.321,» 
дополнить словами «частью 1 статьи 8.49,»;

3) часть 1 статьи 23.1 после слов «частями 12 и 13 статьи 
8.37,» дополнить словами «частью 2 статьи 8.49,»;

4) часть 1 статьи 23.23 после цифр «8.45,» дополнить сло-
вами «частью 1 статьи 8.49,»;

5) часть 1 статьи 28.4 после цифр «8.322,» дополнить сло-
вами «частью 2 статьи 8.49, статьями».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 января 

2020 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 361-Ф3
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Александр Исаевич Солженицын был школьным учителем. Школу он любил всю жизнь, преданно и пристально. На фото — его урок в рязанской средней 
школе № 2.

Продаются на торгах 25 единиц автотранспортных средств с про-
бегом Мерседес Бенц, мотовездеход POLARIS, вездеходное транс-

портное средство ТРЭКОЛ, УАЗ (всего 25 лотов)

извещение об открытом аукционе в электронной форме
Продавец:  ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 

доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@
etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 10.12.2019 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 06.11.2019 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 06.12.2019 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 09.12.2019 (время московское).
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте  

О р г а н и з а т о р а  т о р г о в  h t t p s : / / e t p . g p b . r u  и  П р о д а в ц а  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В информационном сообщении АО «АВТОСПЕЦБА-
ЗА» о проведении общественных обсуждений, размещен-
ном в газете № 244 (8002) от 30.10.2019 г. на 14-й полосе, 
была допущена ошибка. Прошу читать часть сообщения в 
следующей редакции: «Орган, ответственный за органи-
зацию общественных обсуждений: администрация Илан-
ского района Красноярского края».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черкизово-свиноводство» информирует о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) «Оценки воздействия 
на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектных решений 
на строительство объекта: «Откорм 8 «Свинокомплекс с законченным 
циклом производства. Откормочная ферма на 40 000 голов в год», 
Пензенская область, Пензенский район, Ермоловский с.с., кадастро-
вый номер участка 58:24:0000000:89 с учетным номером 
58:24:0302901:3». 

Общественные слушания по объекту состоятся 10.12.2019 г. в 10.00 
по адресу: Пензенская область, Пензенский район, с. Кондоль, ул. На-
горная, 6, зал заседаний администрации Пензенского района.

С предварительными материалами ОВОС можно ознакомиться 
с 07.11.2019 г. по адресу: Пензенская область, Пензенский район, 
с. Кондоль, ул. Нагорная, 6, приемная.

Предложения и замечания принимаются в письменной форме в те-
чение 30 календарных дней с момента опубликования информации 
по адресу: 442400, Пензенская область, Пензенский район, с. Кондоль, 
ул. Нагорная, 6, и по электронной почте: kondol_adm@sura.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГОСПОДДЕРЖКА  
На ипотечные 
льготы 
многодетным 
семьям 
направят 
миллиард 
рублей

ДЕНЬГИ В ДОМ

Ольга Игнатова

Правительство России напра-
вило на реализацию програм-
мы поддержки многодетных се-
мей 1 миллиард рублей. Всего в 
2019 году на эти цели в бюдже-
те предусмотрено 5 миллиар-
дов рублей.

Средства выделяются АО 
«ДОМ.РФ» на возмещения за-
трат и недополученных дохо-
дов при реализации программы 
помощи многодетным семьям в 
погашении ипотеки.

Программа поддержки мно-
годетных семей действует с 25 
сентября 2019 года. Воспользо-
ваться льготой смогут семьи, в 
которых родился или родится 
третий и последующие дети. 
Размер выплаты на погашение 
ипотеки составит 450 тысяч ру-
блей. Программа пока будет 
действовать до 31 декабря 2022 
года. 

Чтобы получить субсидию, 
заемщику нужно обратиться в 
банк, где у него оформлена ипо-
тека. К заявлению о погашении 
части ипотечного кредита не-
обходимо приложить докумен-
ты, которые удостоверяют лич-
ность, гражданство и материн-
ство (отцовство) заявителя, до-
кументы о предоставлении 
ипотечного кредита на покупку 
жилья или земельного участка 
под индивидуальное жилищное 
строительство. Комплект доку-
ментов рассматривает «ДОМ.
РФ». После одобрения заявки 
он перечислит деньги банку для 
досрочного погашения части 
ипотечного кредита. 

По закону, средства будут 
выделяться однократно, в отно-
шении только одного ипотечно-
го кредита и независимо от ро-
ждения детей после получения 
господдержки.  
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МИНОБОРОНЫ Начат 
прием работ на фестиваль 
прессы «Медиа-Ас-2020»

Сила слова

Иван Петров

Минобороны России объявило о начале приема работ 
для участия в шестом Всероссийском фестивале прес-
сы «Медиа-Ас-2020». Поучаствовать приглашены жур-
налисты, чьи публикации посвящены деятельности Во-
оруженных сил России. Конкурс проводится в два эта-
па: окружной и финальный. Первый этап уже старто-
вал и продлится до 10 февраля 2020 года. Одновремен-
но в четырех военных округах и на Северном флоте 
компетентное жюри отберет лучшие работы, опубли-
кованные в региональных СМИ. 
Прием работ на участие в финале пройдет в период с 
20 ноября 2019 года по 10 марта 2020 года. Победите-
ли окружного этапа получат право участвовать в фи-
нале фестиваля.

Стоит напомнить, что в разное время лауреатами 
фестиваля становились известные военкоры феде-
ральных телеканалов, «Российской газеты» и других 
изданий. На пятом фестивале в одной из номинаций 
победителем стал главный редактор журнала «Роди-
на» Игорь Коц. 

В 2020 году награждение победителей пройдет в но-
минациях: «Лучшие кадры» — за лучший новостной ре-
портаж; «Командный голос» — за лучшую радиопрог-
рамму; «Сила слова» — за лучший материал в печатных 
СМИ; «Главный калибр» — за лучшую фотоработу; 
«Молния» — за лучшую работу в информагентстве; «На 
острие атаки» — за лучший материал в региональных 
(местных) СМИ; «Прорыв» — лучший дебют года; 
«Стиль жизни» — за лучший материал, рассчитанный 
на узкую читательскую аудиторию; «Проект спецназ-
начения» — за лучший комплексный информационно-
развлекательный проект (шоу, серию программ и т.п.).

Впервые в этом году в рамках фестиваля пройдет 
награждение в номинации «СОДРУЖЕСТВО» — за луч-
шее журналистское произведение и лучшую фотора-
боту, посвященные 75-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне. 

ПРОЦЕСС Столичный суд 
продолжает слушать дело 
Кирилла Серебренникова

По второму 
кругу

Наталья Козлова

Вчера в Мещанском суде Москвы продолжились слу-
шания по так называемому делу «Седьмой студии». 
Выступал Алексей Малобродский. 

Он заявил, что Кирилл Серебренников и продюсер 
Юрий Итин не принимали участия в хищениях, они на-
оборот — на начальном этапе вложили в проект «Плат-
форма» свои личные два миллиона рублей. 

По словам Малобродского, летом 2011 года, когда  
финансирования еще не было и все работали на голом 
энтузиазме, договаривались откладывать платежи, а 
где-то платили из своих денег. Со слов Малобродского 
получается, что Серебренников и Итин потратили 
примерно два миллиона своих рублей.

Алексей Малобродский стал вторым фигурантом 
дела, давшим показания в самом начале возобновлен-
ного процесса. До него давала показания суду  бывшая 
сотрудница министерства культуры Софья Апфельба-
ум. Ее рассказ свелся к отрицанию предъявленного об-
винения.

Напомним, что это громкое дело, по которому про-
ходят режиссер Серебренников, продюсеры Интин и 
Малобродский,  бывшая чиновница минкульта Ап-
фельбаум, Мещанский суд начал рассматривать год 
назад — 25 октября 2018 года.  По подсчетам СКР, было 
похищено более 130 миллионов казенных денег, из вы-
деленных на проект популяризации современного 
искусства «Платформа».  Следствие закончилось, дело 
ушло в суд, но через какое-то время суд решил вернуть 
дело прокурору. Мосгорсуд отменил это решение и на-
правил дело на повторное рассмотрение в Мещанском 
суде в новом составе. Когда дело ушло в суд на «второй 
круг», обвинение попросило из-за тяжкой уголовной 
статьи взять с фигурантов дела подписку о невыезде.  
Но суд этого делать не стал. 

СУД Александр Дрыманов 
опроверг наличие взятки 

Коньяк и деньги

Иван Егоров

В Мосгорсуде во вторник продолжились слушания по 
делу экс-главы столичного главка СК Александра Дры-
манова, обвиняемого во взяточничестве.

Показания по существу в суде дал сам Дрыманов. В 
частности, он рассказал, что в сумке, которую он пере-
дал своему заместителю Денису Никандрову, был ко-
ньяк, а не деньги. По его словам, после участия в вело-
пробеге он отнес в свой рабочий кабинет в сумке «Бос-
ко» свою и Никандрова спортивную форму, а через не-
сколько дней передал Никандрову его злосчастный ме-
шок «Боско». По словам Дрыманова, Никандров соби-
рался на встречу с сослуживцами и попросил у него 
спиртное, которое он ему отдал. Согласно показаниям 
Никандрова, в этой сумке Дрыманов якобы передал 
ему деньги — «долю» за освобождение криминального 
авторитета Андрея Кочуйкова. 

По версии следствия, Дрыманов вместе со своим 
бывшим первым заместителем Никандровым и экс-
главой управления СК по Центральному администра-
тивному округу Москвы Алексеем Крамаренко входил 
в организованную преступную группировку, которую 
возглавлял экс-руководитель управления собственной 
безопасности СК РФ Михаил Максименко. Как считает 
следствие, они получили взятку в 1 млн долларов от 
Шакро Молодого за содействие в освобождении кри-
минального авторитета Андрея Кочуйкова. В частно-
сти, по версии следствия, руководители столичного 
главка переквалифицировали статью, вменяемую Ко-
чуйкову, с вымогательства на более легкую — само-
управство. На это обвинение Дрыманов также пояснил 
суду, что не давал распоряжения смягчить статью Ко-
чуйкову и не ходатайствовал о его освобождении из 
СИЗО. В то же время, по его словам, внутренняя про-
верка показала, что Никандров, под контролем кото-
рого находилось дело Кочуйкова, допустил ряд нару-
шений при работе над ним, в частности, сорвал сроки 
расследования и надзора. 

Плюс-минус 10 километров
Действительно, веро-
ятность гибели пеше-
хода, если его сбивают 

на скорости 80 км/ч, в разы 
выше, чем на скорости 60 км/ч. 
Однако, как не раз уже отмеча-
лось представителями Госавто-
инспекции, снижать смер-
тность на дорогах можно не 
только ограничениями скоро-
сти. А именно эти ограничения 
в последнее время стали бичом 
для водителей. Им теперь при-
ходится не столько за дорогой 
следить, сколько за знаками ог-
раничения скорости. Посколь-
ку, как правило, за ними тут же 
оказывается камера фотовидео-
фиксации нарушений. А знаки, 
ограничивающие скорость, по-
являются на дорогах непредска-
зуемо. 

Различные эксперты подчер-
кивали, что нынешний нештра-
фуемый предел 20 км/ч сейчас 
сглаживает бессмысленность 
ограничений. 

Напомним недавний случай 
в Москве. Вдруг неожиданно на 
одном из участков МКАД поя-
вился знак, ограничивающий 
скорость до 80 км/ч, тогда как 
по всему МКАДу ограничение 
100 км/ч. Как позже выяснил 
Центр организации дорожного 
движения,  владелец этого 
участка МКАД увидел, что в 
этом месте участились аварии, 
и установил это ограничение, 
ни с кем его не согласовывая. 
Сейчас там все вернули обрат-
но. Но сколько водителей попа-
ло на штрафы? А сколько еще на 
дорогах страны таких знаков, 
установленных по принципу «а 
вдруг поможет»?

Госавтоинспекция свою по-
зицию по этому вопросу не ме-
няет. Еще с 2014 года ведомство 
считает нужным вернуть нака-
зание за превышение скорости 
более 10 км/ч. Но на это накла-
дываются и вопросы организа-
ции дорожного движения. Необ-
ходимо проверить обоснован-
ность тех или иных скоростных 
ограничений, установленных 
на дорогах. А где-то предусмо-
треть и увеличение скоростного 
режима. Например, платные 
магистрали у нас изначально 
проектируются и строятся для 

скоростей до 150 км/ч. Поэтому 
на них можно увеличить ско-
ростной режим. Поднять ско-
рость можно не только на плат-
ных участках. У нас много дорог, 
которые по всем своим параме-

трам соответствуют автомаги-
стралям, но на них почему-то до 
сих пор скорость ограничена 90 
км/ч. А на некоторых участках 
попадаются даже ограничения 
до 50 км/ч. 

 Как отмечают в ГАИ, в целях 
максимальной защиты интере-
сов всех участников дорожного 
движения, в том числе и автов-
ладельцев, которые расплачи-
ваются за фактические, мни-
мые, а также случайные превы-
шения скорости, МВД России 
выступило за проведение реви-
зии улично-дорожной сети соб-
ственниками дорог для установ-
ления обоснованности ограни-
чения скоростного режима. 

Стоит напомнить, что в рам-
ках обсуждения снижения этого 
порога звучали предложения 
ввести штраф за превышение 
скорости более чем на 10 км/ч в 

населенных пунктах. При этом 
вне населенных пунктов оста-
вить ныне действующий порог. 

А были и более интересные 
предложения. Например, ввести 
ответственность за превышение 
не в километрах в час, а в про-
центах от ограничения скоро-
сти. Человек при разрешенных 
40 км/ч разогнался до 60 км/ч. 
То есть превысил скорость на 20 
км/ч. То есть двигался в полтора 
раза быстрее, чем можно. Это 
опасное нарушение. А если он 
при разрешенных 110 превысил 
скорость на 20 км/ч, то это пре-
вышение всего лишь на 18 про-
центов. Получается не столь уж 

серьезное нарушение. Кстати, 
такой подход применяется в не-
которых европейских странах. 

Но для начала необходимо 
навести порядок с установкой 
знаков на дорогах. Некоторые 
эксперты даже предлагают со-
здать реестр этих знаков. Чтобы 
каждый незаконно установлен-
ный знак был у всех на виду. 

Пока не штрафуют, водители едут 
со скоростью 100 км/ч, 
там где разрешено 80.

А К Ц Е Н Т

МВД выступило за ревизию улично-
дорожной сети собственниками дорог, 
чтобы установить, насколько обосно-
ванны ограничения скорости

СЛЕДСТВИЕ Убийце ребенка 
и охраннику детского сада 
предъявили обвинение

Тихий мертвый час

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
сообщил, что 36-летнему нера-
ботающему жителю Нарьян-
Мара предъявлено обвинение 
по статье Уголовного кодекса 
РФ «убийство малолетнего».

По версии следствия, 31 ок-
тября 2019 года безработный 
мужчина подошел к централь-
ному входу в детский сад 
«Сказка». Дверь детского учре-
ждения, как и положено, была 
закрыта. Пришедший  позво-
нил в домофон. Работник ох-
ранной фирмы «Святогоръ» 
дистанционно, не выходя из 
комнаты охраны, открыл ему 
входную дверь, приняв за ро-
дителя одного из маленьких 
воспитанников. 

Мужчина спокойно поднял-
ся на второй этаж и прошел в 
спальную группу, где во время 
тихого часа отдыхали дети. 
Странный визит воспитатели 
детского сада заметили. Одна 
из воспитательниц попыталась 
преградить  незнакомцу дорогу 
в детскую спальню, но тот  ее 

оттолкнул и подошел к одной 
из кроватей. Второй воспита-
тель побежала звать на по-
мощь, няня группы привела ох-
ранника, сотрудник детского 
сада по хозяйственной части 
нажала «тревожную кнопку». 
Но было уже поздно.

К этому моменту мужчина 
уже ударил ножом в шею 6-лет-
него мальчика. Ребенок скон-
чался. 

Сейчас обвиняемому назна-
чили стационарную комплек-
сную психолого-психиатриче-
скую экспертизу. Кроме этого, 
предъявлено обвинение со-
труднику частного охранного 
предприятия, пустившему без 
вопросов убийцу в садик. Ох-
ранника обвинили по статье 
«оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти жизни и здоровья потреби-
телей в возрасте до 6 лет, по-
влекших по неосторожности 
причинение смерти человека». 
Охранник свою вину признал, 
правда, частично. Оба мужчи-
ны на время расследования от-
правлены в СИЗО.  

— Все о ПДД читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте 
rg.ru/auto
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РЕШЕНИЕ Владелец сети 
ресторанов «Тарас Бульба» 
освобожден из-за болезни

Колонии не видать

Иван Петров

Преображенский райсуд Мо-
сквы освободил от дальнейшего 
отбывания наказания заключен-
ного Юрия Белойвана — основа-
теля и владельца сети рестора-
нов «Корчма Тарас Бульба». Ра-
нее его признали виновным по 
уголовному делу о неуплате на-
логов. Согласно данным Мосго-
рсуда, решение об освобожде-
нии принято «в связи с болезнью 
осужденного». Какой именно, не 
уточняется. Юрия Белойвана в 
июле текущего года Басманный 
суд Москвы приговорил к двум 
годам колонии общего режима. 
Его признали виновным в неу-
плате налогов. В октябре Мос-
горсуд снизил срок лишения 
свободы до 1 года и 9 месяцев. На 
судебных заседаниях защита за-
являла о его тяжелой болезни.

Само дело возбудили еще ле-
том 2017 года. По данным след-

ствия, в период с января 2011 
года по март 2014 года Юрий Бе-
лойван, являясь фактическим 
руководителем восьми юрлиц, 
осуществляющих ресторанную 
деятельность, неправомерно и 
намеренно не отразил в налого-
вых декларациях действитель-
ные суммы доходов сети ресто-
ранов. Сумма неуплаченного в 
бюджет НДС, по подсчетам сле-
дователей, составила свыше 650 
млн рублей.

Сообщалось, что обвиняе-
мый ввел практику отказа от 
оплаты счетов банковскими 
картами, чтобы снизить размер 
ежедневной выручки. Кроме 
того, Белойван привлек касси-
ров, которые по ночам удаляли 
из памяти кассовых аппаратов 
сведения о наиболее дорогосто-
ящих заказах за день. Тем самым 
выручка неправомерно отража-
лась в бухгалтерской отчетно-
сти и налоговых декларациях.  

АВТОМОБИЛИ Бумажным документам на транспортные средства 
продлили жизнь

Паспорт остается
на руках
Владимир Баршев

Э
лектронные паспорта бу-
дут оформляться на новые 
и впервые ввезенные авто-

мобили только с 1 ноября 2020 
года. Так что жизнь бумажных 
ПТС продлили еще на год.

Напомним, что еще в октябре 
коллегия Евразийской экономи-
ческой комиссии перенесла срок 
введения электронных паспор-
тов на 1 ноября 2020 года. Эта по-
правка вступит в силу только 13 
ноября, но распространяется 
она на правоотношения, возник-
шие с 1 ноября. А  4 ноября под-
писано постановление прави-
тельства России и два приказа 
МВД, которые также отодвигают 
сроки обязательного оформле-
ния электронных паспортов до 1 
ноября следующего года. 

Поясним: все эти норматив-
ные акты предусматривали, что с 
1 ноября этого года на все выпу-
скаемые у нас, а также ввозимые  

машины должны выдаваться 
электронные паспорта. Бумаж-
ные также оставались в ходу. То 
есть никто не собирался застав-
лять автовладельцев менять бу-
мажный на электронный. Оста-
валась также возможность полу-
чить бумажный дубликат па-
спорта при  утрате. 

Теперь, по сути, просто растя-
нулся период эксперименталь-
ного введения электронных па-
спортов. Автопроизводители не 
обязаны на них перейти прямо 
сейчас. У них на это есть еще год. 
В то же время те из них, кто начал 
оформление электронных ПТС, 
также продолжат это делать. За-
конодательство это разрешает. 

Такие машины уже ставят на 
учет в ГИБДД. 

Надо сказать, не все автопро-
изводители спешат воспользо-
ваться правом оформления элек-
тронных ПТС. По данным на вче-
рашний день, всего в России 
оформлено чуть более 57 тысяч 
таких документов. 

Напомним, электронные па-
спорта оформляют не только 
производители, но и уполномо-
ченные организации. Предусмо-
трена возможность даже добро-
вольного их оформления взамен 
действующего бумажного ПТС. 
Уполномоченные организации — 
это испытательные лаборатории 
и операторы тех осмотра, вклю-

ченные в соответствующий ре-
естр. Очередная отсрочка на год 
позволит расширить список этих 
организаций. Пока их меньше 
двухсот. 

Во вступивших в силу поправ-
ках появился довольно интере-
сный пункт. МВД и Федеральная 
таможенная служба должны бу-
дут после 1 ноября 2020 года при 
необходимости осуществить 
уничтожение остатков бланков 
бумажных ПТС. Сделано это по 
той причине, что с введением 
электронных ПТС таможня 
просто перестанет их офор-
млять. Бумажные бланки ей уже 
не потребуются. Однако это 
спецпродукция, которую зара-
нее закупили в немалых количе-
ствах. Поэтому предусмотрели 
возможность ее уничтожения. С 
другой стороны предусматрива-
ется возможность выдачи дубли-
ката бумажного ПТС. Поэтому 
МВД без необходимости эти 
бланки уничтожать не будет. 

А К Ц Е Н Т

Далеко не все автопроизводители 
спешат оформлять электронные ПТС
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ДОГОВОР 
Иран уходит 
от ядерной 
сделки, 
но обещает 
вернуться

ЦЕНТРИФУГАМ 
ПОДАЛИ ГАЗ
Константин Волков

Иран продолжает сокращать 
свои обязательства по Сов-
местному всеобъемлющему 
плану действий (СВПД), на-
правленному на решение иран-
ской ядерной проблемы. 6 ноя-
бря начнется подача газа на 
1044 обогащающие уран цен-
трифуги на заводе «Фордо», что 
расположены под землей неда-
леко от священного шиитского 
города Кум.

Об этом заявил президент 
ИРИ Хасан Роухани, отметив, 
что это уже четвертый этап со-
кращения Тегераном своих 
обязательств в рамках СВПД. 
При этом президент подчер-
кнул, что все сокращения пока 
что обратимы, если Запад вер-
нется к исполнению своих обя-
зательств по соглашению.

«Начинается четвертый шаг 
по сокращению Ираном обяза-
тельств, но мы объявляем дру-
жественным странам, что наши 
новые действия совершаются 
под контролем МАГАТЭ, — зая-
вил Роухани. — Когда они (США. 
— «РГ») вернутся к полной реа-
лизации своих обязательств по 
СВПД, тогда мы также вернем-
ся к своим обязательствам. Но 
мы не намерены выполнять 
обязательства в односторон-
нем порядке».

Кроме того, президент ИРИ 
отметил, что переговоры каса-
тельно разрешения кризиса 
продолжаются. «Если мы смо-
жем найти решение для снятия 
санкций, продажи нефти и нор-
мализации банковских отно-
шений, тогда мы вернемся к 
полной реализации своих обя-
зательств по ядерной сделке».

Днем ранее глава Организа-
ции по атомной энергии Ирана 

Али Салехи заявил, что на дру-
гом ядерном объекте, в Натан-
зе, запущено 30 усовершенст-
вованных центрифуг IR-6. Все-
го же, отметил Салехи, произ-
водство низкообогащенного 
урана в Исламской Республике 
возросло в десять раз за послед-
ние два месяца и на сегодня со-
ставляет более 5 тысяч грам-
мов в день. После запуска цен-
трифуг в «Фордо» ежегодный 
выход, вероятно, еще возрастет.

В начале октября Организа-
ция по атомной энергии ИРИ 
уже заявила, что до полного 
сворачивания обязательств Те-
герана по СВПД осталось всего 
два этапа. Если переговоры 
окажутся неудачными, Иран 
уже к концу 2019 года может 
полностью прекратить испол-
нение соглашения.

Совместный всеобъемлю-
щий план действий по иран-
ской ядерной проблеме был 
принят Ираном и странами 
«шестерки» (Великобритания, 
Германия, КНР, Россия, США, 
Франция) в Вене 15 июля 2015 
года, после трудного обсужде-
ния и согласования, длившего-
ся несколько лет. Согласно со-
глашению, на атомные объекты 
ИРИ допускались инспекторы 
МАГАТЭ и фактически приоста-
навливалось обогащение ура-
на, а взамен с Тегерана снима-
лись санкции, ранее введенные 
США и Евросоюзом. При этом 
параграф 26 СВПД гласит, что 
повторное введение санкций 
Иран будет рассматривать «в 
качестве основания для пре-
кращения выполнения своих 
обязательств полностью или 
частично».

Но уже в октябре 2017 года 
президент США Дональд Трамп 
заявил, что СВПД «невыгоден 
Америке», а 8 мая 2018 года Ва-
шингтон в одностороннем по-
рядке вышел из соглашения, за-
явив, что иранская сторона 
продолжает, по его сведениям, 
разработку ядерного оружия.

«Мы воспринимаем новый 
шаг иранской стороны по со-
кращению добровольно приня-
тых обязательств как логичное 
следствие застоя в решении из-
вестных проблем, связанных с 
повышением устойчивости 
СВПД и обеспечением эконо-
мических результатов реализа-
ции этой сделки, на которые 
рассчитывал Иран», — заявил 
замминистра иностранных дел 
РФ Сергей Рябков. 

ОПЫТ Итальянцы предлагают привязать аккаунты в соцсетях 
к удостоверению личности

В сеть по паспорту
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
Италии бурную дискус-
сию вызвал законопроект, 
который обязывает поль-

зователей при открытии акка-
унта в социальных сетях вно-
сить данные из документа, удо-
стоверяющего личность. Такую 
идею предложил депутат от цен-
тристской партии «Живая Ита-

лия» (Italia Viva) Луиджи Марра-
тин, по мнению которого наста-
ло время объявить войну тем, 
кто планомерно пытается прев-
ратить сеть в свалку. «Процеду-
ра создания учетной записи 
должна проходить только таким 
образом, чтобы она принадле-
жала реальному человеку, кото-
рого в случае нарушения закона 
можно затем найти. Безусловно, 
необходимо гарантировать пра-

во на анонимность, но не в 
ущерб защите общественного 
пространства, в рамках которо-
го каждый должен быть призван 
к ответу за то, что он пишет», — 
поясняет депутат. 

Цель инициативы — бороться 
с фальшивыми новостями и аг-
рессией в соцсетях. В январе 
2018 года на Апеннинах был со-
здан интернет-портал, на кото-
ром недовольные граждане мо-

гут жаловаться на фейковые но-
вости. Но, судя всему, экспери-
мент не возымел должного дей-
ствия — лживые новости продол-
жают литься из итальянского 
интернета как их «рога изоби-
лия». Чего стоят одни только 
выходки итальянского журна-
листа Томмазо Дебенедетти, ко-
торый регулярно публикует ре-
зонансные новости через фей-
ковые социальные профили из-
вестных политиков и государст-
венных деятелей.

Предложение «Живой Ита-
лии» вызвало противоречивые 
отклики. Часть итальянцев не-
годует, но, судя по количеству 
подписей (за одну ночь набра-
лось несколько тысяч), постав-
ленных под соответствующей 
онлайн-петицией, многим жи-
телям Апеннин идея пришлась 
по душе. Среди них известный 
режиссер Габриэле Муччино. 
«Только так, — рассуждает он, — 
мы узнаем, кто прячется за ни-
ком, совершая преступления 
безнаказанно».

Обеспокоилось соцсетями и 
министерство образования 
Италии. Чиновники подготови-

ли специальный проект, наце-
ленный на наиболее внушае-
мую и потому уязвимую ауди-
торию — школьников. Обратить 
внимание на эту проблему чи-
новников подтолкнул опрос, 
проведенный римским универ-
ситетом Сапиенца. Согласно ис-
следованию, 7 молодых людей 
из 10 в возрасте до 14 лет имеют 
свой профиль в соцсетях. При 
этом 4 из 10 подростков откры-
то признают, что лично не зна-
комы с половиной «друзей», не-
которые из которых «бомбят» 
их сообщениями непристойно-
го или агрессивного характера.

Именно по этой причине в 
старших классах итальянских 
школ планируется проводить 
уроки по сознательному ис-
пользованию соцсетей. Ожида-
ется, что в рамках курса школь-
ники в возрасте от 13 до 18 лет 
научатся самостоятельно рас-
познавать фальшивые новости, 
а также противостоять кибер-
буллингу, который в настоящее 
время процветает среди под-
ростков, нанося им порой бо-
лезненные психологические 
травмы. 

ЭКОЛОГИЯ Дональд Трамп выводит США из Парижского 
соглашения по климату

Америка поступила 
углекисло
Александр Гасюк 

Г
лавный поставщик пар-
никовых газов в атмос-
феру Земли — США — на 
этой неделе приступил 
к практическому выхо-
ду из Парижского со-
глашения по климату, 
которое  обязывает 
подписантов прини-

мать действенные меры к сни-
жению выбросов углекислого 
газа. Очередной односторон-
ний демарш Вашингтона в от-
ношении ключевого междуна-
родного договора может поста-
вить крест на коллективной по-
пытке обеспечить экологиче-
скую безопасность нашей пла-
неты, считают эксперты.

В понедельник США напра-
вили официальное уведомле-
ние в ООН, под эгидой которой 
в декабре 2015 года и было фор-
мализовано Парижское согла-
шение, о запуске процесса вы-
хода из этого документа и сня-
тии в течение ближайшего года 
принятых американцами на 
себя обязательств. Они, напом-
ним, предусматривали сниже-
ние национальных выбросов 
CO

2
, введение соответствующе-

го плана на государственном 
уровне с целью не допустить 
превышения глобальной сред-
негодовой температуры на пла-
нете к 2100 году более чем на 
2°С и сделать все возможное 
для удержания потепления в 
пределах 1,5°С.

Впрочем, «зеленые планы» 
международного сообщества 
оказались категорически не-
приемлемы для действующего 
президента США и бизнесмена 
по основному профилю До-
нальда Трампа. Еще в 2017 
году он заявил о решимости 
выйти из Парижского соглаше-
ния, которое, по его мнению, 
заставит американские корпо-
рации проинвестировать де-
сятки миллиардов долларов в 
модернизацию своих предпри-
ятий и тем самым подорвет 
конкурентоспособность това-
ров Made in USA на глобальных 
рынках. 

Кроме того, как дотошно 
подсчитал Дональд Трамп, вы-
полнение положений Париж-
ского соглашения по климату 
обернется для экономики Сое-
диненных Штатов потерей к 
2025 году 2,7 миллиона рабо-
чих мест. А ведь тема рабочих 
мест — один из центральных 
пунктов в контракте Трампа с 
его избирателями. И это обсто-
ятельство для американского 
президента, стремящегося пе-
реизбраться в 2020 году, явля-
ется ключевым в принятом им 
решении порвать в прямом 
смысле слова ключевой между-
народный климатический дого-
вор, отмечают американские 
политологи.

С учетом того, что формаль-

ный процесс выхода США из 
Парижского соглашения завер-
шится ровно через год — 4 ноя-
бря 2020 года — и произойдет 
буквально на следующий день 
после окончания избиратель-
ной кампании, едва ли прихо-
дится сомневаться в тщатель-
ном планировании нынешним 
хозяином Белого дома этого 
шага. Теоретически, в случае 
проигрыша Трампа на предсто-
ящих выборах, новый прези-
дент США сможет вернуть свою 
страну в международное согла-

шение по климату, что, собст-
венно, и является последней 
надеждой апологетов Париж-
ского соглашения по климату и 
«зеленых активистов».

Как бы там ни было, но циф-
ры говорят сами за себя: сегод-
ня индустриально развитые и 
далеко «не чистые» с экологи-
ческой точки зрения США при 
населении менее 4 процентов 
от мирового производят почти 
треть углекислого газа, нагре-
вающего нашу планету. Полуто-
рамиллиардный по численно-

сти населения Китай, к приме-
ру, несет ответственность лишь 
за шестую часть загрязнения 
атмосферы, а группа из 28 эко-
номически развитых стран — 
членов Евросоюза выбрасыва-
ет меньше парниковых газов, 
чем Америка, пишет газета The 
New York Times.  

Комментаторы в СМИ ука-
зывают на крайне негативные 
для США имиджевые последст-
вия принятного Трампом реше-
ния. «Наш авторитет находится 
на самом низком уровне, когда 
мы больше всего в нем нужда-
емся», — приводит CNN слова 
старшего научного сотрудника 
вашингтонского Института ми-
ровых ресурсов Эндрю Лайта. 
По словам экспертов, полити-
ческое значение односторонне-
го выхода из главного климати-
ческого соглашения США, став-

ших в последнее время «серий-
ными могильщиками» между-
народных договоров, заключа-
ется и в том, что ряд стран-под-
писантов могут также пересмо-
треть свое участие в нем с 
оглядкой на американцев. 

Весьма показательно, что на 
этом фоне президенты Фран-
ции и Китая предприняли ско-
ординированную попытку со-
хранить Парижское климати-
ческое соглашение от намечаю-
щегося развала. В среду Эмма-
нюэль Макрон и Си Цзиньпин 
явно в «пику» Трампу подпи-
шут документ, который подчер-
кнет «необратимость» данного 
договора, а также закрепит 
франко-китайское сотрудниче-
ство в борьбе с изменениями 
климата. «Сотрудничество 
между Китаем и Европейским 
союзом по этому вопросу явля-
ется решающим. Если мы хотим 
соблюдать Парижское соглаше-
ние, то в следующем году нам 
нужно усилить наши обязатель-
ства по сокращению выбросов, 
а также подтвердить новые 
цели на период с 2030 по 2050 
года», — заявил Макрон. 

Власти Италии решили дать решительный бой «темным лошадкам» в социальных сетях. 

А К Ц Е Н Т

Школьников обучат противостоять 
фэйковым новостям и кибербуллингу

А К Ц Е Н Т

Трампа перед выборами интересуют 
исключительно конкурентоспособность 
американских товаров и рабочие места 
в США, а не экология нашей планеты

ОФИЦИАЛЬНО 

Выход США из Парижского согла-

шения по климату «подрывает» 

этот документ, считают в Кремле.  

«Это страна, которая лидирует с 

точки зрения эмиссии, и, конечно, 

без крупнейшей экономики мира 

говорить о соглашении по климату 

очень и очень трудно», заявил 

журналистам пресс-секретарь 

президента РФ Дмитрий Песков.

КАДРЫ  Андрей Келин 
назначен новым послом 
России в Великобритании

Миссия 
на Альбионе

Марина Алешина

Новым послом РФ в Великобритании стал Андрей Ке-
лин, последние четыре года возглавлявший в МИД Де-
партамент общеевропейского сотрудничества. Указ о 
назначении 62-летнего Келина главой дипмиссии под-
писал президент России Владимир Путин. Документ 
был опубликован во вторник на официальном интер-
нет-портале правовой информации. 

Известно, что Андрей Келин, выпускник факультета 
международной журналистики МГИМО 1979 года, 
владеет английским, французским и голландским язы-
ками. Дипломатическую карьеру он начинал в посоль-
ствах СССР, а затем РФ в странах Бенилюкса — Нидер-
ландах и Бельгии. Как отмечает ТАСС, Келин входил в 
состав советской делегации на женевских переговорах 
с США о стратегических вооружениях и сокращении 
ракет средней дальности. С 2005 по 2011 год дипломат 
возглавлял Четвертый департамент стран СНГ МИД 
России, где курировал отношения с Азербайджаном, 
Арменией и Грузией. После этого Андрей Келин в тече-
ние почти четырех лет работал постоянным предста-
вителем России при Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе в Вене, а затем стал директо-
ром Департамента общеевропейского сотрудничества. 
Он занимается такими направлениями, как взаимо-
действие с ОБСЕ, Советом Европы, Евросоюзом и 
НАТО. 

Напомним, что с 2011 года российское диппредста-
вительство в Британии возглавлял Александр Яковен-
ко. Этим летом, в августе, Яковенко завершил свою 
миссию и вернулся в Москву, где был назначен ректо-
ром Дипломатической академии.    

КОРРУПЦИЯ МВФ решил  
не спонсировать 
украинского олигарха 
Коломойского

Для кого 
денег нет

Петр Лихоманов

Международный валютный фонд (МВФ) не будет в 
ближайшее время возобновлять программу кредито-
вания Украины. По крайней мере, этого не случится 
до конца года, как ранее прогнозировали в окруже-
нии президента Владимира Зеленского. Так со ссыл-
кой на источники в фонде пишет газета The Wall 
Street Journal (WSJ) в статье под названием «Украин-
ская коррупция ставит под вопрос поддержку МВФ».

Авторы статьи, ссылаясь на беседы с представите-
лями фонда, указывают на главное требование, вы-
ставляемое сегодня Киеву: «агрессивный» возврат в 
страну средств, выведенных из почти сотни местных 
банков за последние годы. Речь идет примерно о 15 
миллиардах долларов, и больше трети суммы прихо-
дится на ПриватБанк. В декабре 2016 года он был на-
ционализирован с практически пустыми счетами: 
властям пришлось докапитализировать банк на без 
малого 6 миллиардов долларов. Именно столько, как 
утверждается, вывел Игорь Коломойский за рубеж 
накануне прихода в банк государственного менед-
жмента. 

«Среди вызовов, с которыми столкнулся Киев в 
получении поддержки МВФ, — Игорь Коломойский, 
олигарх и сторонник Зеленского, который находится 
под следствием в США. Коломойский и еще один биз-
несмен (Геннадий Боголюбов. — Прим. «РГ») владели 
каждый 45 процентами акций крупнейшего в Украи-
не финансового учреждения, ПриватБанка, до его на-
ционализации», — напоминают авторы.

В статье утверждается, что МВФ будет отклады-
вать новую программу кредитования Украины до мо-
мента, пока «не убедится, что команда Зеленского 
прилагает усилия, чтобы вернуть эти средства», хотя 
конкретные действия в статье не разъясняются. Поэ-
тому посыл можно рассматривать как ультиматум из 
вашингтонской штаб-квартиры фонда: либо Коло-
мойский, либо кредиты на выгодных условиях.

В Киеве утверждают, что ничего страшного не слу-
чилось и поддержка фонда будет сохранена. Напри-
мер, вчера премьер-министр Алексей Гончарук зая-
вил, что каждый день встречает в СМИ «какие-то ма-
нипулятивные статьи, истории о том, что якобы кто-
то принял решение, заморозил программу и так да-
лее». «Это не соответствует действительности. У нас 
абсолютно нормальный рабочий процесс с коллега-
ми из МВФ», — сказал Гончарук.

Но ответ на его слова содержится в публикации 
WSJ: «МВФ скептически относится к истории обеща-
ний. За последние 20 лет Киев не выполнил ни одного 
из ряда условий при предоставлении пакетов помо-
щи МВФ, и, согласно отчетам представителей фонда, 
в основе этого лежит системная коррупция».

К слову, сам Коломойский высказывался за отказ 
от сотрудничества с МВФ и объявления Украиной де-
фолта по своим обязательствам. 

Иран готов выпол-
нять обязательст-
ва по СВПД, но 
только когда свои 
обещания выпол-
нят страны Запада

«Зеленые» активисты критикуют 
Трампа за коммерческие интересы 
в ущерб экологии. 
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Справка «РГ»

Парижское соглашение по кли-

мату было принято 12 декабря 

2015 года по итогам 21-й конфе-

ренции Рамочной конвенции 

об изменении климата. Оно 

пришло на смену Киотскому 

протоколу, действие которого 

закончится в 2020 году. Участ-

никами Парижского соглаше-

ния являются 197 стран, из них 

185 его ратифицировали — в их 

числе и Россия. По словам 

председателя Комитета Госу-

дарственной Думы по экологии 

и охране окружающей среды 

Владимира Бурматова, «если 

посмотреть статистику по вы-

бросу парниковых газов, Рос-

сия, например, по темпам их 

сокращения опережает многие 

другие страны». В 2019-м объ-

ем выбросов парниковых газов 

в нашей стране по сравнению с 

1990 годом снизился на 43 про-

цента. Этот показатель эквива-

лентен выбросам 1,8 миллиар-

да тонн углекислого газа. Для 

сравнения, Индия за тот же пе-

риод времени увеличила вы-

бросы парниковых газов на 1,6 

миллиарда тонн.

Андрей Келин возглавлял Департамент общеевропейского 
сотрудничества МИД, а до этого — постпредство РФ при ОБСЕ. 
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ПРОЕКТ Расчеты 
петербургского ученого 
могут изменить 
представления 
о Вселенной

Дело 
в симметрии

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Петербуржец Леонид Скрипников включен в «Перио-
дическую таблицу молодых химиков». Перечень, со-
ставленный Международным союзом теоретической и 
прикладной химии (ИЮПАК), приурочен к 100-летию 
организации, а также к Международному году Перио-
дической системы химических элементов Дмитрия 
Менделеева.

Ученый работает в Петербургском институте ядер-
ной физики Национального исследовательского цен-
тра «Курчатовский институт» и на кафедре СПбГУ. Он 
химик, но в его кабинете нет реторт и пробирок, основ-
ной инструмент Леонида — компьютер. Теоретические 
расчеты Скрипникова уже позволили решить загадку 
сверхтонкой структуры висмута. На очереди — одна из 
загадок устройства Вселенной. 

Леонид, вы заняли 
в символической 
таблице клеточ-
ку с номером 114, 
элемент «флеро-
вий». С чем это 
связано?

ЛЕОНИД СКРИПНИКОВ: 
Думаю, что органи-
заторы имели в 
виду достижение 
российских уче-
ных: впервые флеровий был синтезирован группой фи-
зиков под руководством Юрия Оганесяна, именем ко-
торого назван 118-й элемент Периодический таблицы. 
Меня на соискание места в таблице молодых химиков 
выдвинул как раз академик Оганесян. 

Составители таблицы отметили, что вы решили 
«загадку сверхтонкой структуры висмута». В чем 
она заключалась?

ЛЕОНИД СКРИПНИКОВ: Загвоздка оказалась в неправиль-
ных данных о ядре висмута. В 2001 году группа уче-
ных из Петербурга рассчитала спектры висмута с од-
ним и тремя электронами. А в 2017 году в Германии 
был поставлен эксперимент по сверхтонкому расще-
плению висмута. О чем речь? Из школьного курса фи-
зики известно: атомы имеют несколько уровней 
энергии. Известно, что у ядер атомов есть магнитный 
момент, с его магнитным полем взаимодействуют 
электроны. Это взаимодействие приводит к сверх-
тонкому расщеплению атомных уровней на подуров-
ни. Так вот в эксперименте немецких ученых полу-
чился неожиданный результат — гигантское расхо-
ждение с предсказанием теории. В литературе этот 
результат получил название «загадка сверхтонкой 
структуры висмута».

Чтобы разобраться в проблеме, мне потребова-
лось химическое образование. Причина оказалась в 
неправильном значении магнитного момента ядра 
висмута, приводимом во всех справочниках. Не буду 
вдаваться в сложные детали, скажу только, что я сде-
лал новые расчеты, а коллеги из Германии их прове-
рили в эксперименте. И теория совпала с практикой, 
загадка была разрешена. 

Кроме этой проблемы отмечена и другая ваша работа 
в области квантовой физики. В чем суть?

ЛЕОНИД СКРИПНИКОВ: Наверное, все слышали про Боль-
шой адронный коллайдер в ЦЕРНе. Там рождают но-
вые элементарные частицы или проводят экспери-
менты с уже известными и определяют их свойства. 

Другой тип экспериментов для определения свойств 
элементарных частиц — это исследования на молеку-
лах, которые и состоят из элементарных частиц. На-
пример, мы пытаемся найти электрический диполь-
ный момент электрона, это свойство вообще еще не 
открыто. Если электрический дипольный момент бу-
дет измерен, это поможет объяснить одну из загадок 
Вселенной. Общепринятой теорией элементарных 
частиц является Стандартная модель, которая опи-
сывает их взаимодействия. Однако она не объясняет, 
почему во Вселенной наблюдается барионная асим-
метрия: вещество, из которого состоят окружающие 
нас объекты, есть, а антивещества практически нет.

Электрический дипольный момент электрона, по-
иском которого мы занимаемся, может возникнуть 
только, когда симметрия нарушена, то есть теория 
однозначно утверждает: диполь должен быть. Его по-
иск и определение его величины позволит сказать, 
какие из сотен гипотез, описывающих мировой поря-
док с момента возникновения Вселенной, правы, а 
какие нет. Но пока зафиксировать его не удалось. Это 
еще одна сфера моих научных интересов. 

Вы выиграли несколько грантов. Считается, что это 
очень сложно — пройти грантовый отбор.

ЛЕОНИД СКРИПНИКОВ: Мы освоили уже два президентских 
гранта, в этом году завершаем третий. Но были и 
другие. Что касается сложности — да, бумаг готовить 
приходится много, и это время, отобранное у науки. 
Нам, конечно, проще — мы теоретики, главное наше 
оборудование — это компьютеры. А основная статья 
расходов — привлечение молодежи. Я как сотрудник 
университета могу находить талантливых студен-
тов, привлекать их к работе. Но необходимо сделать 
так, чтобы им не надо было еще где-то подрабаты-
вать, иначе невозможно заниматься наукой полно-
ценно. Поэтому гранты — большое подспорье, они 
удерживают перспективные кадры от отъезда за ру-
беж.

А у вас не было подобных планов?
ЛЕОНИД СКРИПНИКОВ: Приглашали. Но я не хочу. 

Академия избранных

Но насколько широко 
и по каким специально-
стям можно откры-

вать эти двери? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Практически 
все отделения сформулировали 
специальности максимально 
широко. Скажем, в Отделении 
физических наук есть вакансии 
по физике, астрономии, ядер-
ной физике и медицинской фи-
зике. Отсюда и высокая конку-
ренция, в среднем по академии 
более четырех претендентов на 
академическое место и около 
девяти — на член-корреспон-
дентское. Кстати, максималь-
ное число заявок на одну вакан-
сию в секции прикладной мате-
матики и информатики соста-
вило 55 человек на одно место 
член-корреспондента. Причем 
среди них много соискателей с 
серьезным, мирового уровня 
вкладом в науку. Чтобы вы-
брать среди самых достойных, в 
отделениях надо провести 
очень непростую работу. Но, 
конечно, это рецепт не на все 
случаи научной жизни. При 
определении специальностей 
надо учитывать и мировые 
тренды, и потребности страны, 
и потребности регионов. Поэ-
тому нам приходилось баланси-
ровать, кое-где незначительно 
сужая круг специальностей, на-
пример, на выборах в наши ре-
гиональные отделения. В целом 
же по всем отделениям должно 
быть избрано 76 новых акаде-
миков и 171 членов-корреспон-
дентов РАН. 

С конкуренцией понятно. А 
что с закрытостью, кланово-
стью? Для общественности 
кандидаты всегда были эта-
кими мистерами икс, кроме 
фамилий, практически ни-
какой информации. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Понимая, что 
многие претензии и вопросы к 
академии связаны с недоста-
точной прозрачностью выбо-
ров, с недостаточным инфор-
мированием общества о канди-
датах, в этом году было решено 
опубликовать о них подробную 
информацию. Подчеркну, что с 
их согласия. Теперь в интернете 
любой желающий может узнать 
про каждого кандидата, сколь-
ко у него публикаций, цитиро-
ваний, каков индекс Хирша. 

Джентльменский Хирш
Когда-то в интервью «РГ» 
лауреат Нобелевской премии 
Виталий Лазаревич Гинзбург 
сетовал: «Я с 1940 года участ-
вую в выборах, и не было пра-
ктически ни разу случая, 
чтобы у меня не оставался 
неприятный осадок. Нередко 
выбирают не тех людей, так 
как нет четких критериев. 
Работы должны быть перво-
степенного научного значе-
ния». Что это такое? Число 
публикаций? Индекс Хирша? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Многие считают, 
что число публикаций, индекс 
Хирша предельно ясно говорят, 
кто есть кто, что место человека в 
науке определяется этими циф-
рами. Конечно, они важны и мно-
го говорят об ученом, но дают да-
леко не полную, а порой даже 
искаженную картину. Здесь, как 
говорится, дьявол в деталях. 

Е с т ь  т а к о е  п о н я т и е  — 
«джентльменский Хирш». Он 
разный для разных наук. Но в 
конкретной области соответст-
вует достаточному для взыска-
тельных профессионалов уров-
ню известности публикаций 
ученого, стремящегося к акаде-
мическому званию. Для физи-
ков, скажем, его можно оценить 
на уровне 25. Если индекс Хир-
ш а  у  с о и с к а т е л е й  в ы ш е 
джентльменского — 30, 50 или 
70, ранжировать их на выборах 
в строгой последовательности и 
отдавать предпочтение только 
по этому числу неразумно. Это 
все очень высокие показатели. 
Понимаете, жизнь ученого по-
разному складывается. Кто-то 
не любит мельчить с представ-
лением своих результатов. А 

кто-то участвует в международ-
ной коллаборации, где каждая 
статья выходит под авторством 
сотни ученых. Такие публика-
ции хорошо цитируются, и 
даже если там твое авторство 
одна сотая, ты растешь и в Хир-
ше, и числе публикаций. 

Совсем другое дело, если у 
соискателя Хирш явно, так ска-
зать, не по-джентльменски низ-
кий, а он претендует на членст-
во в академии. Тут надо серьез-
но разбираться. Почему, несмо-
тря на то, что он, судя по цити-
руемости, не очень известен в 
мировой науке, стал кандида-
том в члены академии, получил 
рекомендацию, а тем более мо-
жет быть избран членом-корре-
спондентом или академиком. 
Этот вопрос обсуждался с ака-
демическими отделениями, ко-
торые выдвигают кандидатов. 
Решили, что если вы выбираете 
такого человека, объясните 
коллегам из других отделений и 
средствам массовой информа-
ции, почему эти люди с низки-
ми наукометрическими показа-
телями являются очень круп-
ными учеными. 

Причины могут быть раз-
ные. Например, у аграриев до 
реформы госакадемий в 2013 
году вообще не было принято 
мериться по публикационной 
шкале, не было никаких Хир-
шей. Они мерились сортами и 
породами. Даже если у человека 
сейчас мало публикаций, но он 
создал пять сортов зерновых, и 
ими сейчас засеяны миллионы 
гектаров в стране, конечно, это 
важнейший результат. Но это 
надо уметь объяснять, доказы-
вать, почему мы таких людей 
выбираем. 

Всей этой работой по оценке 
значимости достижений канди-
датов занимаются экспертные 
советы академических отделе-
ний, которые в итоге и рекомен-
довали тех, кто прошел это сито 
обсуждений, Общему собра-
нию. За ним последнее слово.

Может ли пройти кандидат 
из «черного списка»?

Накануне выборов в СМИ по-
явились сенсационные резуль-
таты Комиссии по фальси-
фикации научных результа-
тов, где у 56 кандидатов вы-
явлено множество разных на-
рушений: плагиат, подлоги 
данных, сопровождение недо-
брокачественных работ в ка-
честве руководителя, по-
вторные публикации одних и 
тех же статей, распростра-
нение антинаучных концеп-
ций и т.д. А тут и Комиссия 
по лженауке сообщила о нару-
шениях шести кандидатов. В 
списках есть известные име-
на, занимающие высокие по-
сты. Их кандидатуры будут 
отклонены? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Мы с большим 
вниманием отнеслись к работе 
этих двух комиссий. Вначале 
об итогах по фальсификации. 
Во-первых, должен сказать, что 
я уже приносил свои извине-
ния на пресс-конференции, по-
тому что этой комиссией, со-
зданной по инициативе РАН, 
был нарушен регламент. Всю 
критику, предложения, реко-
мендации комиссии прежде 
всего должны пропускать через 
отделения и только после этого 
выносить в СМИ. Даже если 
мнение отделений и комиссий 
не совпадает, публикуйте ин-
формацию с разногласиями, но 
сначала все материалы надо 
показать профессионалам в от-
делениях. Так что мы сами нем-
ного поторопились с публика-
цией. 

Теперь по сути. После того 
как с результатами комиссии 
по фальсификации ознакоми-
лись отделения, они тем не ме-
нее рекомендовали к участию в 
выборах 14 человек из этого 
списка. 

Но ведь у этих 14 нарушения 
наверняка были. Комиссия 
сделала свои выводы не на пу-
стом месте, у нее нет жела-
ния исключить именно этого 
человека… 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Экспертные ко-
миссии отделений это призна-
ли, но заключили, что заслуги 
такого-то конкретного челове-
ка, его результаты перевешива-
ют данные нарушения. Согла-
ситесь, что нарушения бывают 
разные. К примеру, двойная пу-
бликация в разных изданиях. 
Такое иногда бывает в нашей 
неразберихе. Может, даже не 
этот человек инициировал вто-
рую публикацию, а какой-то не 
основной автор что-то перео-
публиковал и даже не сказал. 
Поэтому все это нужно внима-
тельно анализировать, чем и 
занимаются профессионалы в 
отделениях. В итоге этой рабо-

ты эксперты решили, что к 
ряду ученых претензии комис-
сии по противодействию фаль-
сификации не являются реша-
ющими, поэтому их можно ре-
комендовать участвовать в вы-
борах. 

А какова ситуация с вывода-
ми Комиссии по борьбе с лже-
наукой? В СМИ просочилось 
сообщение о «наличии псевдо-
научных публикаций у шести 
кандидатов в члены-корре-
спонденты и академиков. 
Речь идет прежде всего о пу-
бликациях кандидатов по 
так называемым релиз-ак-
тивным препаратам, кото-
рые не содержат в себе дейст-
вующего вещества». Это, по 
мнению комиссии, является 
ярким примером псевдомеди-
цины. Причем среди этих ше-
сти человек есть очень из-
вестные ученые, руководите-
ли больших коллективов. 
Есть шанс у них остаться в 
списках кандидатов? 

 АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Несколько лет 
назад Комиссия по борьбе с 
лженаукой опубликовала свой 
доклад, констатирующий, что 
на сегодняшний день научных 
доказательств по механизмам 
действия гомеопатических 
препаратов нет. А дальше, если 
вы считаете, что это вам помо-
гает, то, пожалуйста, пользуй-
тесь. 

Кандидаты будут голосо-
ваться на выборах соответству-
ющих отделений. Каков будет 
вердикт, трудно сказать. Сов-
сем не исключено, что будет се-
рьезная дискуссия уже на Об-
щем собрании РАН. За ним по-
следнее слово. 

Вообще в академии наук 
много людей с разными взгля-
дами. Это демократическая ор-
ганизация, что нам очень доро-
го. Хорошо, что на трибуну 
выйдут люди, выскажут свое 
мнение, им оппонируют дру-
гие. Надеюсь, что конечный ре-
зультат голосования и будет от-
ветом на ваш вопрос.

Почему с учеными 
не советуются 

Не могу не спросить о недав-
нем массовом опросе ученых. 
Оказалось, что около 64 про-
цента человек негативно оце-
нивают нынешнее состояние 
науки, говорят, что она ухуд-
шилась в итоге реформы. Ка-
кие-то выводы могут быть 
сделаны из этой информации?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Какие выводы? 
Главный, что с учеными надо 
советоваться при принятии 
важных государственных ре-
шений в отношении науки. А 
если я вам скажу, что Академия 
наук узнала о Национальном 
проекте «Наука» из средств 
массовой информации, что его 
цели никто с Академией не об-
суждал. Нонсенс? Но это реаль-
ность.

Когда мы говорим, что наша 
наука должна развиваться, то 
обязательно надо понимать, 
что успехи этого развития за-
висят от того, насколько сами 
ученые понимают, признают, 
поддерживают те или иные ме-
роприятия. Так вот, что касает-
ся развития фундаментальных 
исследований, то зачастую к 
мнению Академии наук не при-
слушиваются, ее вообще не 
спрашивают. Мы считаем, что 
это неправильно. Это и отраже-
но в ответах на анкету. 

Понимаете, у нас в стране 
есть разные сферы деятельнос-
ти: промышленность, сельское 
хозяйство, строительство, нау-
ка. Но если в строительстве 
можно решить проблемы, при-
влекая турецких рабочих, а в 
сельском хозяйстве гастарбай-
теров из Средней Азии, то на-
учные задачи, которые стоят 
перед страной, никто, кроме 
наших ученых, не решит. Дру-
гих ученых в нашей стране нет, 
и их никем не заменишь. 

Чем же они отличаются от 
зарубежных коллег? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Говоря простым 
экономическим языком, тем, 
что нет в мире таких ученых, 
которые могли бы сравниться с 
нашими в соотношении цена/
качество. С такими зарплата-
ми, с такой ресурсной обеспе-
ченностью одного рабочего ме-
ста — а здесь мы во многие разы 
отстаем от ведущих стран — ни-
где в мире не получают такое 
количество первоклассных ре-
зультатов, как у нас. И с этими 
учеными порой не советуются 
при принятии важнейших для 
науки в стране решений. Такое 
отношение к отечественным 
ученым надо менять. Они долж-
ны чувствовать свою востребо-
ванность и активно работать по 
формированию и реализации 
научно-технической политики 
государства. 

По уже отобранным отделениями 
кандидатам на Общем собрании 
могут разгореться жаркие споры.

А К Ц Е Н Т

Надо объяснять коллегам и СМИ, почему 
люди с низкими наукометрическими 
показателями являются очень 
крупными учеными 

ПРОРЫВ  
Найден 
уникальный 
метод борьбы 
с раком 

ТРОЯНСКИЙ 
КОНЬ 
В КЛЕТКЕ
Наталья Теряева 

Оригинальный метод уничто-
жения раковых клеток разрабо-
тан учеными Объединенного 
института ядерных исследова-
ний под руководством члена-
корреспондента РАН Евгения 
Красавина. Им удалось найти 
способ усилить действие радиа-
ции на ДНК клеток мышей без 
повышения дозы облучения. 
Как известно, основа жизни 
клетки — ее ДНК: двойная спи-
раль, которая копирует код 
клетки и снова ее воспроизво-
дит. Если разорвать одну нить 
спирали, клетка способна ее 
восстановить и вновь размно-
жаться. Если же разорвать обе 
нити, то клетка гибнет. 

Итак, способ убийства опухо-
ли очевиден: надо рвать две 
нити. Что и пытается сделать об-
лучение. Но это «оружие» оказа-
лось не слишком эффективным. 
Доза в 1 грей вызывает у ДНК 
клетки в десятки раз больше од-
нонитевых разрывов, чем дву-
нитевых. Значит, дозу надо уве-
личивать. Чтобы полностью 
убить опухоль у млекопитаю-
щих, необходимо разорвать 40 и 
более двунитевых соединений, 
но для этого требуется леталь-
ная доза облучения. 

— Мы пошли другим путем — 
использовали биологические 
механизмы самой клетки и прев-
ратили обычные однонитевые 
разрывы ДНК в двунитевые. 
Наш способ называю «троян-
ским конем», — пояснил суть Ев-
гений Красавин. Перед облуче-
нием опухолевых клеток ученые 
вводили в них препарат «Ара Ц» 
— того самого «троянского 
коня», который при облучении 
клетки формировал разрыв сра-
зу двух нитей. В итоге все мыши 
контрольной группы, которым 
не вводили препарат, с опухоля-
ми огромных размеров погибли 
на 30-е сутки. У животных с пре-
паратом эффект облучения уси-
лился в 3 раза, а размеры опухо-
ли стали в 10 раз меньши по 
сравнению с контрольной груп-
пой. Значит, для борьбы с опухо-
лями можно в разы уменьшить 
дозу облучения и не вредить здо-
ровым клеткам. Кроме того, пре-
парат останавливал синтез ДНК, 
не позволяя разрушенным ни-
тям восстанавливаться. 

Новый метод успешно испы-
тан и на культурах человеческих 
опухолевых клеток — глиобла-
стомы, самой опасной опухоли 
мозга. Несмотря на впечатляю-
щие результаты, авторы пока 
осторожно говорят о его пер-
спективах. Надо провести еще 
немало исследований, чтобы но-
вая технология вошла во врачеб-
ную практику. 

ТЕХНОЛОГИИ 
Необычный 
суперкар 
потеснит 
традиционные 
машины

АВТО 
ИЗ НАНОДЕРЕВА
Сергей Деменко 

Японские ученые создали опыт-
ный образец «деревянного» су-
перкара, который весит на 10 
процентов меньше, чем обыч-
ный автомобиль, а его выбросы 
углерода в атмосферу сократи-
лись на 2000 килограмм в год.

Дело в том, что в конструк-
ции использованы целлюлоз-
ные нановолокна, которые в 
пять раз прочней дерева и в 
пять раз легче стали. Они могут 
стать более легким и более эко-
логически чистым замените-
лем пластика и даже других бо-
лее прочных материалов. Цел-
люлозные материалы, которые 
получают из отходов древеси-
ны, могут штамповаться, фор-
моваться и обрабатываться 
другими методами.

Автомобили из таких мате-
риалов позволят создавать бо-
лее надежные и легкие автомо-
били, использующие меньшее 
количество топлива или энер-
гии из аккумуляторных бата-
рей. Сейчас японские исследо-
ватели проводят тесты как от-
дельных узлов, так и всего уни-
кального автомобиля. Если все 
эти исследования завершатся 
успешно, то новые появятся в 
серийных автомобилях в тече-
ние ближайших нескольких 
лет. 

Леонид Скрипников включен в символическую таблицу 
химических элементов под номером 114.

Гранты 
удерживают 
перспективные 
кадры от отъезда 
за рубеж
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Справка «РГ» 

В этом году должно быть выбрано 75 новых академиков и 171 чле-

нов-корреспондентов РАН. Больше всего вакансий в двух отделе-

ниях: медицинском -— 15 академиков и 36 членов-корреспонден-

тов, а также сельскохозяйственном — 12 академиков и 17 членов-

корреспондентов. Новые члены академии определяются тайным 

голосованием. Выборы пройдут на Общем собрании РАН в один 

тур. Избранный академик должен получить не менее двух третей го-

лосов только академиков, которые участвовали в голосовании, и не 

менее половины списочного состава. Членом-корреспондентом 

становится кандидат, получивший не менее двух третей участво-

вавших в голосовании и не менее половины списочного состава 

РАН. 

Сейчас в РАН 828 академиков и 1059 членов-корреспондентов. 

Средний возраст академиков 73,7 года, членов-корреспондентов 

РАН — 66,7 года. Самому молодому академику, биологу Павлу Гео-

ргиеву, 54 года. 
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СИТУАЦИЯ  
Ликвидируют ли пробки 
у Савеловского вокзала 

Девять баллов — 
ноль реакции 

Сергей Бабкин 

О пробках у Савеловского вокзала дважды писала 
«РГ», выступали «Вести-Москва». Прошел месяц, но 
ни ЦОДД, ни департамент транспорта не ответили на 
выступления СМИ. И что еще хуже: пробки продолжа-
ют съедать здесь не только наше время, но и всех, кто 
живет и работает поблизости: сотрудников газеты 
«Известия», телеканала «Москва 24», работников рас-
положенных в этом районе ряда деловых центров. 

Вчера, например, корреспонденты «РГ», вынужден-
ные вечером снова сидеть в заторе, убедились в точно-
сти предсказаний навигатора, пообещавшего, что 
трехкилометровый путь от улицы Правды до Белорус-
ского вокзала через Савеловский вокзал займет у них 
46 минут. Так и вышло! Но что интереснее всего? Точно 
в такую же погоду, в тот же послепраздничный вечер 
движение, еле двигавшееся, у Белорусского вокзала 
сразу набрало скорость и поток транспорта пошел ни-
чем не сдерживаемый. Что же мешает решить пробле-
му у Савеловского? Ведь причина ее известна. После 
окончания благоустройства на вокзальной площади 
появилась новая схема движения. Выглядит она краси-
во, но неудобна москвичам. Автомобили и автобусы № 
382 с улицы Правды часто не могут даже сдвинуться с 
места. И стоят до тех пор, пока поток, который идет в 
два ряда с Нижней Масловки и Бумажного проезда, бу-
дет упираться, как сейчас, в светофор перед вокзалом. 

Убрать его при действующей схеме движения 
просто невозможно: тогда съезжающие с ТТК автобу-
сы не смогут проехать к перронам. Но и после светофо-
ра автомобили попадают в еще одно бутылочное гор-
лышко: движение в сторону Дмитровского шоссе по 
Бутырской улице — только в один ряд. В итоге даже если 
во всей Москве пробки в 5 баллов, перед Савеловским 
— все те же 9. Не случайно в «Яндекс. Навигаторе» про-
странство под Савеловской эстакадой всегда багрово-
го цвета. Как изменить схему — специалистам-тран-
спортникам виднее. Но они этого упорно не делают! 
Невольно возникает вопрос: для чего же ЦОДД и де-
партамент транспорта наводили эту красоту, если го-
рожанам она создала лишь дополнительные трудно-
сти? Для отчета о проделанной работе? А что будет 
здесь твориться, когда вот-вот запустят еще и МЦД-1 и 
поток пассажиров на Лобню станет еще больше?  

НАСЛЕДИЕ В Гостином 
дворе открылась 
выставка Denkmal-2019

Спасти 
и сохранить

Сергей Бабкин

Биеннале современного реставрационного искусства 
Denkmal открылась в Гостином дворе на Ильинке. Более 
100 мастеров кузнечного дела, обработки лепнины, 
камня и мозаики собрались в Москве, чтобы продемон-
стрировать всему миру последние тенденции в области 
спасения и сохранения исторического наследия. «Воз-
рождение памятников в мегаполисе идет синхронно с 
его развитием, — заявил вчера мэр Сергей Собянин. — 
Особенно это заметно на примере Москвы».

В этом году у Denkmal — одного из крупнейших рос-
сийско-германских проектов — пятилетний юбилей. 
«Ровно пять лет назад  в Москве началась масштабная 
реставрация нашего наследия, — сказал Собянин. —
Сейчас трудно поверить, но еще в 2011 году половина 
памятников города были в аварийном состоянии. Ре-
ставрировалось всего 15 объектов в год из почти 1,5 
тысячи!». Именно тогда Москва начала сотрудничать с 
Denkmal — выставкой новейших технологий реставра-
ции, которую традиционно проводит Лейпцигская ме-
ждународная ярмарка. Биеннале стали проводить и в 
нашей столице. Более того, Москва и сама так поднато-
рела в реставрационных ноу-хау, что сегодня на выстав-
ке у нее — отдельный и один из самых привлекательных 
стендов. «В общей сложности в городе уже отреставри-
рованы более 1,3 тысячи памятников, — сообщил глава 
города. — К процессу подключились министерство куль-
туры и частный бизнес, что делает программу реставра-
ции одной из самых мощных за последние годы».   

ТРАНСПОРТ Два первых Московских центральных диаметра готовятся к пуску

На новой станции сойду
Иван Пышечкин

Д
о запуска двух первых Мо-
сковских центральных ди-
аметров — МЦД-1 и МЦД-2, 

осталось две недели. Кассиры в 
железнодорожных кассах уже 
уверенно говорят пассажирам: 
наземное метро заработает с 21 
ноября. Корреспондент «РГ» 
проехал оба маршрута на обыч-
ных электричках и посмотрел, 
как железнодорожники обнови-
ли инфраструктуру к старту это-
го мегапроекта.

Отправляюсь в путь от Саве-
ловского вокзала. В переходе, ве-
дущем на перрон, заканчивают-

ся отделочные работы. Строите-
ли штукатурят стены и уклады-
вают плитку. Найти платформу 
несложно — указатели ведут пря-
мо из метро. Ближайший поезд в 
нужную мне сторону будет че-
рез 37 минут, а когда пустят 
МЦД-1, который свяжет Лобню с 
Одинцово, обещают, что «Ивол-
ги» будут ходить каждые пять 
минут.

На станциях Водники и Хлеб-
никово подготовительные рабо-
ты уже позади. На последней 
даже установлены валидаторы, к 
которым пассажиры будут при-
кладывать «Тройку». На диаме-
трах, напомним, будет двойная 

валидация, на входе и на выходе, 
чтобы определить, каким коли-
чеством зон (их всего три — 
«Центральная», «Пригород» и 
«Дальняя») воспользовался че-
ловек, и соответственно рассчи-
тать стоимость поездки. Схема, 
кстати, вызывает у пассажиров 
опасения. Люди боятся очере-
дей, которые могут скапливать-
ся у турникетов при выходе со 
станции. Жители Подольска, на-
пример, уже сейчас по вечерам 
стоят в таких «пробках» по 8—10 
минут. А ведь с запуском МЦД-2 
пассажиров станет больше.

«Готовность конечных стан-
ций Одинцово и Лобня на сегод-

ня составляет около 80%», — со-
общили «РГ» в пресс-службе 
«ЦППК». И в самом деле, и там и 
там обновлена брусчатка и так-
тильная плитка, стоят новые ла-
вочки и урны. В Одинцово на 
перроне появились даже первые 
двухметровые навигационные 
стойки, где изображены все 
остановки диаметра. Но жителей 
Лобни больше всего волнует во-
прос, когда же наконец начнется 
глобальная реконструкция их 
станции, запланированная в 
рамках проекта МЦД. Надзем-
ный переход через железнодо-
рожные пути здесь давно уже 
поржавел, из ступеней торчит 
железная арматура. Пассажиры 
спускаются по ним с опаской, а 
зимой, когда начинается гололед 
— просто со страхом, рассказы-
вает местная жительница Люд-
мила Толмачева. Снести этот пе-
реход обещали еще летом и по-
строить взамен временный пе-
шеходный мост, а позднее — сов-
ременный конкорс — с лифтами и 
эскалаторами. Но сроков, когда 
он появится, в пресс-службе Мо-
сковской железной дороги на-
звать не могли. Так что все, что 
получили к запуску МЦД жители 
Лобни — это новая деревянная 
платформа, с которой уже нача-
ли ходить электрички.

Жителям Нахабино, которых 
МЦД-2 свяжет с Подольском, по-
везло больше. На их станции по-
хожий проект реализуется пол-
ным ходом. Там пассажиры уже 
ходят по временному мосту. И 
современный конкорс через 
пути, о котором лобненцы толь-
ко мечтают, здесь возводится. 
Противоположные части его еще 
не соединились, но работы ве-
дутся даже ночью — строители 
стараются успеть изо всех сил. 
Вовсю кипит стройка еще в По-
дольске, где до конца года обеща-
ют открыть новые платформы. 
До 2020-го они должны зарабо-
тать на станциях Баковка, Се-
тунь, Долгопрудная, Новодач-
ная. «Работы на этих станциях 
по дальнейшему развитию, бла-
гоустройству и установке необ-
ходимого оборудования продол-

жатся и в 2020 году», — уточняют 
в пресс-службе МЖД.

В общем, пассажиры должны 
быть готовы к тому, что запуск 
МЦД — это еще окончание всех 
работ. Даже по двум первым диа-
метрам они будут продолжаться 
до 2024 года, не говоря уже о 
трех других сквозных маршру-
тах через Москву. Не стоит рас-
считывать и на сокращение вре-
мени в дороге. На старой беспе-
ресадочной электричке от Лоб-
ни до Одинцово я доехал за 79 
минут. «Иволги» пройдут тот же 
путь за 80 минут. А на перегоне 
между Подольском и Нахабино 
можно будет сэкономить пару 
минут — МЦД-2 одолеет этот 
маршрут за 116 минут вместо 
нынешних  118.

А вот деньги пассажиры бла-
годаря пуску МЦД сэкономят, и 
немалые, благодаря новой та-
рифной сетке. Корреспондент 
«РГ» за проезд по двум диаме-
трам отдал в общей сложности 
414 рублей. А по ценам МЦД та-
кой вояж обойдется всего в 90 
рублей.  

РАКУРС На ВДНХ открыли обновленный макет столицы

Найди свой дом

Александр Мелешенко

П
осле месячного пе-
рерыва на ВДНХ от-
крылся павильон 
«Макет Москвы». 
Столица в миниа-
тюре стала больше 
на 61 квадратный 
метр и обрела не-
сколько новых до-

стопримечательностей — Киев-
ский вокзал, гостиницу «Украи-
на», Донской и Симонов мона-
стыри, Андреевский мост и дру-
гие. Смотришь на обновленный 
макет и удивляешься, как такой 
мегаполис удалось воссоздать в 
мельчайших деталях.

«Макет Москвы» на ВДНХ, 
напомню, обрел собственный 
павильон два с лишним года на-
зад и с тех пор его посетили 
больше 600 тысяч человек. «Лю-
дям интересно, не сходя с места, 
рассматривать Москву. Встав 
посреди макета, многие ищут 
свой дом. Число гостей постоян-
но растет, — рассказала корре-
спонденту «РГ» куратор вы-
ставки-павильона Екатерина 
Епик. — За первый год у нас по-

бывали 250 тысяч посетителей, 
за второй уже 400 тысяч. Был и  
рекорд — 11 тысяч гостей в день. 
Разумеется, особенно людно 
бывает по выходным дням и в 
праздники». 

Регулярно увеличивается и 
площадь макета — теперь она до-
стигла уже 429 «квадратов», на 
которых уместилось 23 тысячи 
объектов. Это и типовые жилые 
многоэтажки, и настоящие ар-
хитектурные жемчужины. 
Взгляд сразу выхватывает, на-
пример, гостиницу «Украина». 
Она выделяется размерами и 
количеством деталей — сходство 
с оригиналом 100-процентное, 
даже цвет фасада передан без-
укоризненно. 

В каждой копии здания встро-
ен светодиод, что позволяет за-
жигать в зданиях окна: в админи-
стративных и офисных — холод-
ный свет, в жилых домах — те-
плый. Сверху над макетом смон-
тирована еще и довольно слож-
ная система подсветки, которая 
позволяет проводить настоящие 
светомузыкальные шоу — в буд-
ни они идут каждый час, а по вы-
ходным каждые полчаса. 

«Менять внешний вид маке-
та могут и сами посетители — 
для этого есть специальный 
пульт, — объясняет Екатерина 
Епик. — Он запросто погружает 
«город» в лунную ночь, может 
выбрать солнечный день и даже 
запустить над городом радугу. 

Можно подсветить отдельные 
улицы и рассмотреть нужный 
дом при 30-кратном увеличе-
нии — видеокамера сама найдет 
здание и приблизит его, передав 
изображение на монитор». 

Интересно, что сделаны эле-
менты макета не на модном сей-
час 3D-принтере, а на фрезер-
ном станке с числовым про-
граммным управлением — он 
вырезает детали из пластика с 
точностью, не доступной для 
принтера. Для каждой модели 
предварительно составляется 
чертеж, причем нередко за ним 
стоит настоящая исследова-
тельская работа. К примеру, ко-
пию Исторического музея у 
Кремля мастерам пришлось де-
лать по снимкам из космоса и 
фотографиям, поскольку исход-

ных чертежей здания не сохра-
нилось. 

Макет продолжает расши-
ряться и дальше прямо на глазах 
у посетителей. Над вырезанной 
на станке деталью уже вручную 
работают макетчики. Заготовки 
превращаются в цветные окна и 
балконы, обрастают крышами. 
Строит макет Москвы команда 
из 60 художников, архитекто-
ров, графиков и макетчиков. За-
конченный вид он должен прио-
брести в следующем году — его 
площадь планируется увеличить 
более чем вдвое — до 945 кв. м. 
Этот макет станет точной ко-
пией города в границах Третьего 
транспортного кольца. 

На макете уместилось 23 тысячи 
объектов. Это и типовые многоэтаж-
ки, и архитектурные жемчужины.

А К Ц Е Н Т

Сделаны элементы макета 
не на модном сейчас 3D-принтере, 
а на фрезерном станке с числовым 
программным управлением 

ЖКХ 
Кому 
из должников 
могут 
простить пени

ЧТОБЫ 
НЕ ПОГАСЛО
Ирина Огилько

«Мосэнергосбыт» объявил ак-
цию с литературным названи-
ем «Пени исчезают в полночь» 
— она стартовала с 1 ноября и 
продлится по 31 декабря. Адре-
сована она жителям Москвы и 
Подмосковья, поднакопившим 
долги за пользование электри-
чеством. Должникам, расска-
зали в пресс-службе компа-
нии, простят пени, если до Но-
вого года они заплатят свой 
долг. 

Есть два условия, при кото-
рых можно воспользоваться 
акцией. Первое — оплатить 
долг и до 26 декабря об этом 
сообщить в «Мосэнергосбыт». 
Во-вторых, задолженность не 
должна превышать 10—15 ты-
сяч рублей. При оплате, поя-
сняют специалисты, жители 
сами могут вычесть сумму 
пени из выставленного счета. 
Если с математикой плохо, 
можно оплатить весь счет, тог-
да набежавшие проценты авто-
матически уйдут в строку «пе-
реплата», и их учтут при опла-
те за электричество в будущем.

Как пояснил «РГ» директор 
по работе с дебиторской задол-
женностью Сергей Кюрегян, 
энергетики хотят показать лю-
дям, что вовремя платить по 
счетам выгоднее, чем копить 
долги. На практике многие, к 
сожалению, об этом не заду-
мываются. В результате к при-
меру, при задолженности 10 
тысяч рублей сверху набегает 
еще 160 рублей пени, а при 
долге в 15 тысяч — уже 240. 

Всего же с начала года и по 
октябрь физическим лицам 
столичного региона за прос-
рочку оплаты электричества 
начислено 250 млн рублей 
пени. Сам же долг за электроэ-
нергию за это время достиг 
3577,55 млн рублей.

— Для того, чтобы такие сум-
мы не копились и человек не 
оказывался потом в затрудни-
тельном положении, мы уже 
при двухмесячной задолжен-
ности предупреждаем его о ней 
с помощью смс, звонков, в лич-
ном кабинете, — пояснил Кюре-
гян. — И только в случае отсут-
ствия реакции, выставляем 
счета уже с процентами за долг. 
Следующий шаг — предупре-
ждение об отключении элек-
троэнергии. Если и это не по-
могает, а долг достиг 10—15 ты-
сяч рублей, отключаем элек-
троэнергию и обращаемся в 
суд с иском о взыскании задол-
женности.

Порядка 76 тысяч человек 
хватило в этом году первого 
предупреждения: получив его, 
они оплатили электроэнергию 
на сумму 621 млн рублей. А 
126,6 тысячи клиентов при-
шлось выключить энергию. И 
теперь, чтобы вновь подклю-
чить ее, им нужно не только 
оплатить долг в полном разме-
ре, но и заплатить за услугу по 
подключению квартиры к 
электросетям. 

В качестве дополнительных 
мер наказания суды могут еще 
и запретить должникам выезд 
за рубеж. Такая меры была 
применена к 10 тысячам жите-
лей, еще 1,2 тысячи человек 
также по решению суда не мо-
гут совершать сделки с недви-
жимостью и личным транспор-
том. Еще у 7,7 тысячи клиен-
тов заблокированы до полного 
погашения долга банковские 
счета. 

Злостные неплательщики, 
которым суды уже предписали 
полностью погасить задолжен-
ность перед компанией, на ам-
нистию рассчитывать не мо-
гут, как и те, кто  погасил долг 
до 1 ноября.   

От редакции «РГ» на ул. Правды до Савеловского вокзала — 
10 минут пешком, на машине — полчаса. А всего-то 860 метров!

— Читайте также: Суд разъяснил, 
при каких условиях могут 
отключить свет за долги
rg.ru/art/1751626

Мэру Москвы Сергею Собянину показали макет дома 
Наркомфина, реставрация которого завершится в этом году. 
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На «амнистию» 
могут рассчиты-
вать те, кто пога-
сит долг за элек-
троэнергию 
до Нового года

Кстати

Узнать, не образовалась ли и у 

вас задолженность за свет, 

можно на сайте компании 

www.mosenergosbyt.ru или в 

приложении «Мой Мосэнер-

госбыт».

Кстати

«Макет Москвы» расположен на Сиреневой аллее ВДНХ недалеко 

от «Технограда». Он работает ежедневно, кроме понедельника с 

10.00 до 20.00. Каждый день в павильоне проходят бесплатные 

шоу, экскурсии и лекции — расписание можно посмотреть на сайте 

maketmoskvy.ru

СПРАВКА «РГ»

В рамках проекта МЦД-1 и МЦД-2 

на первом этапе ведется строи-

тельство:

Новые станции: Щукинская, Пеня-

гино, Волоколамская, Остафьево, 

Курьяново, Славянский Бульвар. 

Полная или частичная реконструк-

ция: Подольск, Нахабино, Опали-

ха, Долгопрудная, Новодачная, Се-

тунь, Баковка.

Создание парков отстоя и экипи-

ровки поездов: Одинцово, Лобня, 

Нахабино, Подольск.

В рамках последующих этапов:

Будут построены новые станции: 

Дмитровская, Петровско-Разу-

мовская, Марьина Роща, Котляко-

во, Печатники.

Полная реализация проектов 

МЦД-1 и МЦД-2 намечена на 2024 

год. 
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— Сколько будет стоить проезд 
по Московским центральным 
диаметрам 
rg.ru/art/1741738

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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А КАК У НИХ Почему 
пустеют моллы в других 
странах

Магазинное 
нестроение

Диана Ковалева, Нива Миракян, 
Александр Ленин

Страны Европы уже прошли эпоху увлечения торговы-
ми центрами, и в большинстве из них новые моллы пе-
рестали открываться. Более того, намечается обрат-
ный процесс. 

Преобладающее большинство итальянцев не любят 
делать покупки в крупных торговых центрах. Это пре-
тит их средиземноморскому менталитету, главной ха-
рактеристикой которого является прямой контакт с 
продавцом. Итальянцы предпочитают покупки в ма-
леньких лавках и магазинчиках, делая перерывы в 
кафе, где можно перекинуться парой слов со знакомым 
баристой.

По всей видимости, руководствуясь в том числе и 
этой логикой, правительство Италии решило ограни-
чить работу торговых центров. По мнению властей, 
воскресный шопинг «разрушает итальянские семьи». 
Пять лет назад для стимулирования экономического 
роста власти Италии разрешили торговлю по воскре-
сеньям, несмотря на давление со стороны римско-ка-
толической церкви и профсоюзов, а также владельцев 
небольших торговых точек, которые жаловались на не-
справедливую кон-
куренцию. С 2018 
года работает в вы-
ходной день лишь 
каждый четвертый 
торговый центр по 
принципу ротации.

Аналитики, из-
учающие торговые 
тенденции во Фран-
ции, бьют тревогу: в 
стране, где более 
800 торговых цен-
тров, доля «пусто-
ты» витрин дости-
гла 11,2%. Иными словами, магазины все больше стали 
закрывать свои точки в моллах, оставляя в их красоч-
ных торговых рядах зияющие дыры. Если так будет 
продолжаться и дальше, то к 2023 году каждый пятый 
магазин в ТЦ по всей стране превратится в такую дыру. 
Подобный феномен, который прибыл в Европу из 
США, называют «мертвыми моллами». Главная причи-
на — интернет-торговля, которая буквально убивает 
необходимость ходить в магазин.

Подобные тенденции не могут не тревожить пред-
принимателей, которые уже давно пришли к однознач-
ному выводу: торговые центры нужно реформировать. 
«Мы должны делать магазины более забавными, по-
купки должны становиться опытом», — заявил в ин-
тервью французской радиостанции Europe 1 Жан-
Марк Жестан, председатель совета директоров компа-
нии Kl pierre, которая управляет 50 торговыми цен-
трами. Иными словами, ТЦ должны перестать быть 
центрами исключительно торговли и должны прило-
жить больше усилий на пути превращения в центр до-
суга, чтобы потребители шли туда не только за покуп-
ками, но и за впечатлениями.

Аналогичная проблема в Великобритании, где, по 
данным Национального центра обмена знаниями в об-
ласти розничной торговли, темпы роста продажи и по-
купок онлайн гораздо выше, чем в любой другой стра-
не. Неудивительно, что в ноябре прошлого года 200 
британских торговых центров, если верить аналити-
кам, были в «критическом состоянии». Как рассказы-
вали журналистам посетители, их любимые места для 
шопинга превратились в настоящие пустыни, где не то 
что делать — купить нечего.

За решение проблемы взялся лондонский торговый 
центр Westfield, где главным помощником покупате-
лей стал искусственный интеллект, и такие «фишки», 
как глазные сканеры, «умные» примерочные, которые 
помогают выбрать одежду, и другие новшества. Более 
того, торговый центр открыл пространство для еды, 
развлечений и отдыха.

В Греции остро стоит иная проблема: на популярно-
сти торговых центров негативно сказывается эконо-
мический кризис. Даже если выбор товаров большой, 
многие греки приходят на них просто посмотреть, но 
не купить, потому что средств не так много.

А вот в  Японии торговые центры процветают. Мол-
лы по-прежнему популярны не только среди японцев, 
но и у туристов. Существует даже ряд магазинов, кото-
рые давно стали местной достопримечательностью. В 
последнее время японские моллы облюбовали китай-
ские туристы, поток и достаток которых с каждым го-
дом только растет. Порой возникает ощущение, что 
они готовы смести с прилавков все подчистую.

Японцы завлекают посетителей в магазины с по-
мощью всевозможных развлекательных мероприя-
тий и акций. Шоу с участием фокусников или презен-
тация новинок из мира робототехники — обычное 
дело в моллах островного государства. Японские бу-
тики периодически устраивают спонтанные распро-
дажи, так называемые «счастливые часы» (happy 
hours), когда без предупреждения на короткий проме-
жуток времени опускают цену на весь ассортимент 
или только некоторые линейки продукции на 10, 20 
или более процентов. 

ТЕНДЕНЦИЯ Родители в поисках 
скидок уходят в онлайн 

Дети по акции

Екатерина Шохина

Все больше россиян предпочи-
тают покупать детские товары в 
интернете. В то время как ста-
ционарная розница демонстри-
рует замедление продаж (а в 
ряде сегментов даже спад), ин-
тернет-магазины наращивают 
обороты.

Продажи в стационарных 
магазинах сети «Детский мир» 
за 9 месяцев 2019 года выросли 
только на 8,2%, а в интернет-ма-
газине — на 86,6%, сообщила на-
чальник управления по внеш-
ним и внутренним коммуника-

циям группы компаний «Дет-
ский мир» Надежда Киселева. В 
результате ассортимент он-
лайн-магазина расширили в 
пять раз: с 50 тысяч до 250 ты-
сяч наименований. При этом в 
обычных магазинах россияне 
сократили свои покупки на 9%, 
показало исследование, прове-
денное «Ромир». «Категории 
детских товаров и детского пи-
тания из лидеров по показателю 
роста стали лидерами по пока-
зателю падения», — говорится в 
сообщении компании.

Покупатели стали больше 
доверять онлайн-магазинам и 
совершать больше покупок в 
интернете. Для родителей это в 
первую очередь удобство: все 
необходимое доставят в бли-
жайший пункт самовывоза или 
на дом. Это больше всего при-
влекает родителей малышей, 
которым сложно бегать по мага-
зинам. «Наиболее высокую ди-

намику продаж мы отмечаем в 
категории товаров для малы-
шей: аксессуаров для кормле-
ния, средств для гигиены и ухо-
да. Рост продаж по итогам тре-
тьего квартала составил 222%, 
продажи игрушек и детского пи-
тания выросли на 158% и 143% 
соответственно», — подчеркива-
ет руководитель пресс-службы 
онлайн-ретейлера Wildberries 
Валерий Прокопьев..

Это же отмечается и в иссле-
довании Nielsen, посвященном 
современным трендам на рынке 
детского питания. В онлайн ли-
дирует категория заменителей 
грудного молока (36% всех про-
даж), которая в офлайн показы-
вает отрицательную динамику.

Но не только удобство и ас-
сортимент «заманивают» поку-
пателей в Сеть. Одно из главных 
преимуществ интернет-магази-
нов — цена. Покупатель стал ра-
циональнее относится к покуп-
кам и больше экономить. «Он 
ищет возможность купить поде-
шевле и выбирает онлайн-мага-
зины и интернет-площадки, 
группы в соцсетях, где продают-
ся товары «с рук», — отмечает 
президент Ассоциации инду-
стрии детских товаров Антони-
на Цицулина. Акций, скидок и 
дешевых товаров, по ее мнению, 
в интернете больше.

Онлайн-магазины гибче реа-
гируют на изменение спроса, 
чаще объявляют распродажи и 
«черные пятницы». Многие 
продают по более низкой цене 
коллекции детской одежды и об-
уви прошлых лет, закупленные 
в конце сезона. 

ПРОДУКТЫ  
Спрос 
на полезную 
пищу растет 
без оглядки 
на цены

ЕДЕ ИЩУТ 
СВОЙ ВКУС
Алена Узбекова

Для потребителей определяю-
щими критериями становятся 
вкус и польза еды. В отдельных 
случаях эти критерии домини-
руют даже над ценой товара.

Здоровое питание стало од-
ним из главных трендов на 
рынке продовольствия. Все 
больше семей наряду с бухан-
кой «Урожайного» вводят в 
рацион чиабатту, покупают и 
«докторскую», и утиный паш-
тет с черносливом, а также мо-
цареллу, буррату и рикотту.

При этом цена зачастую от-
ходит на второй план. «В мага-
зинах выделяются полки под 
категории ЗОЖ (здоровый 
образ жизни. — Ред.), эко-про-
дукты. Плюс открывают новые 
точки с уклоном во «фреш»-
категории. Все благодаря 
тренду на organic, eco и здоро-
вое питание», — говорит дирек-
тор по работе с клиентами 
«Ромир» Фируза Кожагельди-
на.

Цена продуктов для боль-
шинства по-прежнему остает-
ся доминирующим фактором, 
но при этом в каждой ценовой 
категории, даже в магазинах 
экономкласса, потребители 
все больше ориентируются на 
вкус и пользу продуктов. 

Покупатель стал крайне из-
бирательным. Он пристально 
изучает состав продукта, рас-
тет его информированность об 
ассортименте и ценах в раз-
ных магазинах. «Люди посе-
щают все больше разных тор-
говых точек, находясь в посто-
янном поиске оптимального 
соотношения качества и цены, 
то есть оба эти параметра 
крайне важны. Время и удоб-
ство также становятся более 
значимым для потребителей. 
С учетом этого набирают по-
пулярность категории ready-
to-eat и ЗОЖ», — отмечают в X5 
Retail Group.

Почти у всех сетей появи-
лись отделы с продуктами для 
здорового питания, где потре-
битель может найти не только 
что-то полезное, например, ку-
рицу на зерновом откорме, но и 
попробовать что-то необычное, 
например, мороженое со вку-
сом мяты или лимонного сорбе-
та, которые в стандартном «ма-
газине у дома» не найти.

«В большинстве случаев на 
выбор потребителя влияют 
цена, вкус, безопасность, 
удобство потребления и тра-
диции потребления. Вы не ку-
пите вкусный товар, если не 
будете считать, что цена 
оправдана, — отмечает руково-
дитель управления по работе с 
госорганами и общественны-
ми организациями Группы 
«Черкизово» Анастасия Ми-
хайлова. — Определяющим 
фактором будет скорее не 
цена, а стремление укрепить 
здоровье. Хотя и это спорная 
концепция — здоровья без удо-
вольствия не бывает».

Вместе с тем вкус во многом 
он зависит от традиций. «Боль-
шинство европейцев не счита-
ют съедобными китайские 
«столетние» черные яйца и на-
оборот — китайцев трудно за-
ставить есть французский сыр 
с плесенью. Россияне часто се-
туют, обнаружив в составе про-
дукта свиную кожу, а мекси-
канцы считают ее деликате-
сом», — говорит Михайлова.

Кстати, традиции употре-
бления изменить можно, счи-
тают производители. Напри-
мер, очень вкусная рыба мин-
тай, а особенно — его филе су-
хой заморозки, приготовлен-
ное в море. Стоит около 350 
рублей за килограмм. Это в пе-
ресчете на белок гораздо де-
шевле бройлера с птицефабри-
ки. Однако такое филе не 
очень жалуют люди, привык-
шие к дешевым сосискам. 

Метр активен
По сравнению с докри-
зисными 2013—2014 
годами объемы ввода 

торговой недвижимости умень-
шились в два раза, хотя сейчас 
ситуация стала немного вы-
правляться.

«Россия, за исключением 
Москвы и Санкт-Петербурга, 
по-прежнему отстает от евро-
пейских стран по количеству 
торговых площадей на душу на-
селения, — отмечает замглавы 
отдела исследований JLL Вла-
дислав Фадеев. — Если в Европе 
приходится в среднем по 280 
квадратных метров ТЦ на тыся-
чу жителей, то в России — лишь 
170 метров». 

В ближайшем будущем, по 
мнению Фадеева, в России бу-
дут строиться в первую очередь 
небольшие ТЦ районного мас-
штаба. «Частично это связано с 
миграционными потоками в го-
рода-миллионники и строи-
тельством новых жилых райо-
нов, жителям которых необхо-
димы магазины. Инвесторы не 
против вкладываться и в строи-
тельство ТЦ в центрах городов, 
однако свободных мест для это-
го уже почти не осталось», — по-
ясняет он.

При этом торговые центры 
становятся не только меньше, 
но и ближе к людям, которые 
привлекают уже не только това-
рами, но и развлечениями. 
«Торговые центры все больше 
становятся не только местом 
для шопинга, но и пространст-
вом для времяпрепровожде-
ния, — подчеркивает Фадеев. — В 
2015—2017 годах в ТЦ активно 
открывались развлекательные 
форматы, это было связано с 
уходом или оптимизацией ряда 
ретейлеров после кризиса 2014 
года. Сейчас же мы наблюдаем 
неуклонный рост доли «еды» в 
ТЦ, причем как в России, так и в 
других странах. Все больше ме-
ста в торговых центрах отво-
дится под рестораны, фудмар-
кеты, устанавливаются рекор-
ды по динамике открытия об-
щепита».

Развлекательным функциям 
торговых центров помогает и 
российский климат. «В Европе, 

кроме трех месяцев зимы, пре-
красная погода, — отмечает пре-
зидент Гильдии маркетологов 
Игорь Березин. — А у нас и лето 
бывает не особенно теплым. Вот 
семьи и идут в торговые центры. 
Где нам еще проводить время?»

По данным аналитиков, тем-
пы строительства торговых 
центров в ближайшие годы не 
снизятся — в 2019—2020 годах 
ожидается открытие еще 1,4 
миллиона кв. м новых площа-
дей. Крупные торговые объекты 
планируется запустить в Екате-
ринбурге, Перми, Грозном, Ки-
рове и других городах.

Однако ожидать насыщения 
рынка пока не приходится. 

Темпы строительства торговых центров в ближайшие годы не снизятся, ведь люди идут туда не только за покупками, но и за зрелищами.

Евгений Гайва

М
инпромторг хочет утро-
ить количество рознич-
ных рынков за счет за-

конодательных послаблений. 
Пакет поправок, в том числе в 
закон о регулировании нестаци-
онарной и развозной торговли, 
министерство планирует вне-
сти в правительство в ближай-
шее время. «Мы рассчитываем, 
что в течение трех лет после 
принятия законопроектов в 
России появятся дополнитель-
но еще около двух тысяч рын-
ков», — рассказали «РГ» в мин-
промторге.

Сейчас в стране менее тыся-
чи рынков, а 12 лет назад их 
было почти шесть тысяч. При-
чина в избыточных требовани-
ях, которых нет в отношении 
других форматов торговли. 

Тихая война против рынков 
как нецивилизованной формы 
торговли шла долгие годы. 

Сложная процедура получения 
разрешения на организацию 
рынков, строгие предписания к 
их содержанию, требование ве-
сти карточки продавца охлади-
ли пыл предпринимателей. 

Затем рынки реабилитиро-
вали. В действующей стратегии 
развития торговли акцент сде-
лан на развитии инфраструкту-
ры «шаговой доступности». Это 
прежде всего малые форматы 
торговли — киоски, лотки, яр-
марки, сельхозрынки. В проекте 
новой стратегии до 2025 года 
упор сделан на устранение ад-
министративных барьеров в 
торговле. В этом русле и новые 
законопроекты минпромторга.

В том, что рынки будут раз-
виваться, если просто не ме-
шать бизнесу, уверен председа-
тель Комитета Торгово-про-
мышленной палаты РФ по раз-
витию потребительского рынка 
Александр Борисов. Но рынкам 
все же придется искать новый 

путь к сердцу покупателей. Фер-
мерские товары, бывшие их 
прерогативой, сегодня востре-
бованы, но сетевые магазины 
также уловили тренд на ориги-
нальные, «ремесленные» про-
дукты. Так что рынкам стоит ис-
кать новые форматы торговли. 
Например, совмещенные с фуд-
кортами или гастромаркетами. 
В обеденном зале ставить лотки 
с овощами, фруктами и продук-
тами на продажу.

Нужно также обеспечить 
массовый поток покупателей, 
иначе не выжить. Крупные рын-
ки продают фермерскую про-
дукцию, но там и цены высокие, 
отмечает заведующая кафедрой 
маркетинга и торгового дела 
РАНХиГС Юлия Сяглова.

Свежие сезонные продукты 
от местных фермеров по до-
ступным ценам должны были 
предложить массовому покупа-
телю ярмарки выходного дня, 
но вышло иначе. «Фермеры в ре-
гионах говорят, что нужно хоро-
шее интернет-покрытие, чтобы 
зарегистрироваться, оформить 
заявку. Не хватает времени и 
знаний, как это сделать», — рас-
сказывает эксперт. В итоге ме-
ста на ярмарках начали зани-
мать посредники, которые 
просто перепродают товар с оп-
товых баз. Ходить на такие яр-
марки покупатели не видят 
смысла: в торговых сетях мож-
но купить то же самое дешевле, 
говорит Сяглова.

Реальная поддержка рынков 
зависит от муниципальных 
образований. Зачастую бизнес-
мены готовы открыть торговлю, 
но не могут найти участок и по-
лучить согласование. «Порой на 
получение одной подписи ухо-
дит три месяца», — говорит Бо-
рисов. Так что вопрос дальней-
шего развития рынков нужно 
прежде всего решать на мест-
ном уровне, считает он. 

В некоторых странах покупателей можно заманить
в магазины только с помощью огромных скидок.

На фермерских рынках и ярмарках выходного дня потребители могут 
купить свежие и недорогие отечественные продукты.

В Италии принято 
делать шопинг 
спокойно и разме-
ренно, на свежем 
воздухе, благо 
погода позволяет

ИНТЕРНЕТ

УСПЕТЬ К ПОЛУНОЧИ
В Европе на торговые центры ведет серьезное насту-

пление электронная коммерция. 

«Онлайн-торговля там занимает уже 15—20% рынка, а 

по некоторым сегментам, например, в торговле оде-

ждой и обувью — до 40%, — говорит Игорь Березин. — 

И торговые центры там опустели». В России такой 

проблемы пока нет. Темпы роста онлайн-продаж в РФ, 

отмечает Березин, очень высоки — 20—30% в год, но 

абсолютные цифры не такие большие. Через интернет 

идет достаточно много покупок аудио- и видеотехни-

ки, а вот на рынке обуви, одежды, мебели, продуктов 

онлайн-торговля забирает лишь 2—5% продаж. 

Доля электронной коммерции в России как минимум 

вдвое меньше, чем в Европе (5,3% против 10–15% в 

ЕС), говорит президент Ассоциации компаний интер-

нет-торговли (АКИТ) Артем Соколов. Однако в Европе 

онлайн-торговля более консервативна, рассказывает 

он. «Большинство интернет-магазинов в Бельгии, Гер-

мании, Франции, Испании предлагают доставку зака-

зов только до 18.00 и вообще не работают в выход-

ные. Или, допустим, российская онлайн-коммерция 

сейчас стала предлагать новую услугу — примерку. 

Либо курьер доставляет сразу несколько образцов 

одежды и обуви, а клиент дома примеряет и выбирает 

лишь один товар, либо это организация примерочных 

в пунктах выдачи заказов. В Европе я подобных услуг 

не встречал», — говорит Артем Соколов.

По словам эксперта, в России сейчас одна из наибо-

лее эффективных бизнес-моделей интернет-магази-

нов. При разработке Стратегии развития электрон-

ной торговли, как сообщают в Минпромторге, с биз-

нес-сообществом обсуждалась возможность дости-

жения доли онлайн-продаж в 10% к 2025 году. «Этот 

подход практикуется во всем мире: то, что стоит на 

полке обычного магазина или аптеки, может прода-

ваться и с онлайн-витрины. Условием развития ин-

тернет-торговли является обеспечение общих подхо-

дов ее регулирования наравне с офлайн-торгов-

лей», — отметили в министерстве.

Пока единственной угрозой для российских интер-

нет-магазинов остаются иностранные интернет-мага-

зины, доставляющие заказы почтовыми отправления-

ми — прежде всего это Aliexpress, eBay и Amazon. Не-

смотря на то что отечественные компании выигрыва-

ют по скорости доставки заказов, по оформлению 

сайтов (грамотные описания товаров на русском 

языке смотрятся выигрышнее текстов, сделанных с 

помощью машинного перевода), иностранные мар-

кетплейсы продают товары по более низким ценам.

«Иностранные продавцы не несут таких затрат, как 

наши. Они не платят НДС, не обязаны сертифициро-

вать товар, им не нужно оборудовать кассу, маркиро-

вать товар, — говорит Соколов. — Возможно, ситуа-

цию улучшит новая система таможенного админи-

стрирования, которую собирается представить Феде-

ральная таможенная служба».
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ПРИЛАВОК Число розничных рынков за три года 
возрастет в три раза

Фермер открывает 
фудмаркет

Почти у всех сетей 
появились отделы 
с продуктами 
для здорового 
питания, 
где потребитель 
может найти 
не только что-то 
полезное, 
но и попробовать 
что-то необычное
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Онлайн-магазины 
гибче реагируют 
на изменение 
спроса и чаще 
объявляют 
распродажи
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780,2
МИЛЛИАРДА

рублей составил общий объем 

рынка детских товаров по ито-

гам 2018 года.
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ЭКСКЛЮЗИВ  Лауреат Нобелевской премии по литературе Ольга Токарчук рассказала 
«Российской газете»о себе, своих книгах и жизни в движении

Ольга, сестра Татьяны
Ариадна Рокоссовская, 
Москва—Вроцлав

Н
айти книги польской 
писательницы Оль-
ги Токарчук в книж-
н ы х  м а г а з и н а х 
Польши практиче-
ски невозможно. 
«10 октября, когда 
Шведская академия 
объявила, что пани 

Ольга получила Нобелевскую 
премию по литературе за 2018 
год, их разобрали полностью. К 
восьми вечера этого дня ни у нас, 
ни в других магазинах ее книг 
уже не было», — объяснила мне 
продавец одной из крупнейших 
польских книжных торговых се-
тей. Перед встречей с нобелев-
ской лауреаткой я хотела купить 
книгу «Бегуны», которая и стала 
поводом для присуждения  Ольге 
награды «за нарративное воо-
бражение, которое с энциклопе-
дической страстью представляет 
пересечение границ как форму 
жизни», и попросить ее поста-
вить автограф на обложке. Тогда 
я еще не знала, что замысел этой 
книги возник у польской писа-
тельницы в Москве.

Когда 10 октября разнеслась 
новость о том, что вы получи-
ли Нобелевскую премию, неко-
торые не очень осведомленные 
СМИ в России писали, что пре-
мию вы получили за стихи. Где 
же они? Я не смогла найти ни 
одного вашего стихотворения.

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Нет, нет, нет, пусть 
они остаются там, где были все 
эти годы. Я думаю, что вы тоже 
писали в юности стихи. Каждый 
писал. Тут не о чем говорить. Ви-
дите ли, у меня никогда не было 
темперамента поэтессы. Мне 
было интереснее рассказывать 
истории. Когда я, будучи совсем 
молоденькой девчонкой, начина-
ла писать, это всегда была малая 
проза. И если я и написала в жиз-
ни какие-то стихи, то только по-
тому, наверное, что не было вре-
мени на рассказы. А когда это 
время появилось, я начала печа-
таться в журнале под псевдони-
мом Наташа Бородина.

А почему Наташа Бородина?
ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Я с детских лет обо-
жала русскую литературу. Боль-
ше всего я, наверное, любила Че-
хова, но, конечно, как и все, зачи-
тывалась Львом Толстым. 

Наташа Ростова? 
ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Да! И Бородино! Я 
смешала это, и получилось, как 
мне казалось, так экзотично и 
при этом литературно…

Но имя Ольга для Польши 
тоже нетипично...

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: С моим именем свя-
зана история, которая должна 
понравиться российскому чита-
телю. Моя мама была учителем 
польской литературы, и, как и 
отец, очень много читала. Она 
обожала Пушкина и дала нам с 
сестрой имена из «Евгения Оне-
гина». Я — Ольга, а моя сестра — 
Татьяна.   

Вам с сестрой обязательно 
нужно приехать в Россию и на-
вестить Пушкинские горы, где 
Александр Сергеевич писал 
этот роман в стихах. Хотя, 
судя по тому, что герои ваших 
книг живут в московском ме-
тро или, скажем, взлетают 
над Иркутском, вы в нашей 
стране бывали не раз. В книге 
«Бегуны» вы так прекрасно 
написали: «Самолет Иркутск 
— Москва. Он вылетает из Ир-
кутска в восемь утра и приле-
тает в Москву тогда же — в во-
семь утра того же дня. Это 
момент, когда восходит сол-
нце, так что летишь все время 
на рассвете. Зависаешь в одном 
мгновении…»

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: В Иркутске я не бы-
вала никогда. Мне это кто-то рас-
сказал. Я не могу похвастаться 
тем, что хорошо знаю Россию. 
Всегда мечтала сесть в трансси-
бирский поезд и проехать по ва-
шей стране. А Москву я знаю, да, 
была три или четыре раза и оста-
лась под большим впечатлением. 
Один раз я приезжала туда со 
знакомым, покойным филосо-
фом Цезарием Водзинским. Мы с 
ним много говорили о правосла-
вии — меня всегда притягивала 
эта тема. Вообще православие 
было, с моей точки зрения, на-
верное, наиболее бурлящей ре-
лигией, полной удивительных 
ответвлений, которыми я давно 
интересовалась. В разговоре с 
Цезарием зашла речь о сектах, и 
он рассказал мне о «Бегунах», 
которые верили, что, оставаясь 
на одном месте, человек может 
подвергаться нападкам дьявола, 
а постоянное перемещение по-
могает спасению души. Причем 
он сказал, что они до сих пор су-
ществуют. Это современные 
люди, которые ездят московским 
метро, чтобы постоянно нахо-
диться в движении. И это меня 
так поразило, что я стала поку-

пать билеты и ездить по всем воз-
можным веткам метро, наблю-
дая, вглядываясь в лица, пытаясь 
угадать, кто из них... А ведь в мо-
сковском метро можно встре-
тить огромное количество стран-
ных людей, которые там спят, не 
выходят на определенной стан-
ции, а ездят по кольцу… Москов-
ское метро — потрясающий кос-
мос, и при этом такое монумен-
тальное, мрачное, с огромными 
барельефами в стиле соцреализ-
ма, напоминающими мифологи-
ческих подземных существ. Оно 
произвело на меня огромное впе-
чатление. И оттуда я взяла идею 
«Бегунов», эту метафору. 

Поскольку речь зашла о «Бегу-
нах», не могу не спросить: геро-
иня главы «Мир в голове» — это 
вы? «Во мне отсутствует ген, 
который позволяет укоре-
ниться», «мою энергию поро-
ждает движение » — это про 
вас?   

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Я вообще считаю, 
что человека нельзя описать ка-
кой-то одной характеристикой, 
что должен быть континуум сво-
его рода напряжения. И во мне 
есть это творческое напряжение, 
балансирующее между оседло-
стью и движением. Я много раз 
задумывалась, откуда во мне эта 
черта, и пришла к выводу, что я 
унаследовала ее от родителей и 
дедов. Семья моего отца была пе-
реселена сюда — на западные зем-
ли — с территории нынешней Ук-
раины. И где-то глубоко в нас со-
храняется это семейное беспо-
койство, когда пришлось все бро-
сить, оставить свой дом и пере-
меститься в совершенно другую 
среду, где нужно пустить корни, а 
ведь почва другая, и еще неиз-
вестно, как в ней расти. Здесь — в 
Нижней Силезии — у многих со-
храняется такое напряжение. 
Мы живем на отстроенных руи-
нах. Немцы превратили Вроцлав 
в крепость, советские войска ее 
разрушили. Потом сюда приеха-
ли поляки и любовно отстроили 
старый рынок таким, каким он 
был в 30-е годы. 

Это было после войны? Когда с 
бывших польских «восточных 
кресов», переданных советской 
Украине, поляков переселяли на 
бывшие немецкие террито-

рии, отошедшие Польше по ре-
шению Потсдамской конфе-
ренции?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Да. Часть нашей се-
мьи там осталась, но все связи 
утрачены. Отец рассказывал 
мне, что национальность в тех 
местах определялась по тому, в 
какую церковь ходили. Люди 
жили так: например, муж идет в 
костел, а жена в церковь. И это не 
было проблемой. У нас тоже 
была смешанная семья: дед был 
католиком, а бабушка — униат-
кой. Моя бабушка в течение сво-
ей короткой жизни была гра-
жданкой четырех государств — 
родилась в Австро-Венгрии, по-
том это была территория Поль-
ши, потом Советской России, по-
сле чего она приехала сюда и сно-
ва стала полькой. 

Известно, что новость о прису-
ждении Нобелевки застала вас 
в дороге в Германию. Вы все вре-
мя в разъездах. Когда вы успева-
ете писать?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: У меня везде разные 
бумажки, и я на них записываю. 
На самом деле меня необычайно 
вдохновляют путешествия. По-
стоянное перемещение позволя-
ет вылавливать идеи, мысли, раз-
говоры с людьми. Ты что-то ви-
дишь, что-то читаешь. Но, конеч-
но, все равно наступает такой 
момент, когда я должна сесть в 
определенном месте, сосредото-
читься, и только тогда я начинаю 
писать.     

Каким должно быть это ме-
сто? 

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Комфортным для 
творчества. Сейчас мы встреча-
емся в нетипичной для меня, как 
писателя, ситуации: публич-
ность, постоянное общение с 
людьми. Но вообще-то моя 
основная деятельность — это чте-
ние, написание книг. А это обяза-
тельно подразумевает одиноче-
ство, концентрацию, покой. И 
мой дом должен обеспечивать 
все это. Я даже немного удивля-
юсь писателям, которые переез-
жают в большие города, мне ка-
жется, что они распыляют силы. 
Да и в сегодняшнем мире, где 
есть интернет и информация 
распространяется с такой чудо-
вищной скоростью, физическое 
место жительства не имеет зна-

чения, разве нет? Просто я не от-
ношусь к тем людям, которым 
нужен обширный круг зна-
комств, общение. Это не способ-
ствует сосредоточению, необхо-
димому, чтобы писать. 

Но учиться после школы вы по-
ехали в Варшаву. Почему?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Я искала вуз, в кото-
ром хорошо преподают психоло-
гию. 

То есть вы были настроены ре-
шительно? Героиня вашей кни-
ги «Бегуны» говорила, что пси-
хологами становятся люди, у 
которых «есть какой-то де-
фект». Это про вас?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Наверное, да. Как у 
всех впечатлительных, невроти-
ческих, эмпатичных людей. И я 
осознаю, что изучала психоло-
гию, в том числе и для того, что-
бы разобраться в себе. А в те вре-
мена — я начинала учебу в 1980 
году — варшавская психологиче-
ская школа была лучшей, поэто-
му я постаралась попасть имен-
но туда.

Если психология была вашим 
осознанным выбором, почему 
вы свернули с этого пути, заня-
лись литературой?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Я отучилась пять 
лет. Еще в студенческие времена 
— в качестве волонтера — помога-
ла страдающим людям и пред-
ставляла себе, что дальше буду 
заниматься именно этим, буду 
психотерапевтом. Потом доволь-
но долго проработала в поликли-
нике. Я отдавала этой работе все 
время и энергию. Но, видимо, на-
чало было слишком интенсив-
ным. Спустя несколько лет я по-
чувствовала, что выгорела. Это 
оказалось слишком тяжело. Ког-
да ко мне приходили пациенты и 
рассказывали о своих пережива-
ниях, я часто думала: «Боже мой, 
да у меня все еще хуже!» Как я 
могла пытаться помочь им, когда 
мне самой нужна была помощь?!

Так написание книг — это пси-
хологическая помощь себе? 

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Да, это осмысленное 
упорядочивание картины мира, 
называние всего своими имена-
ми. Это дает облегчение, помога-
ет постигать происходящее, пре-
возмогать окружающий нас хаос 
и неспособность находить ориен-
тиры. Но я считаю, что психоло-
гия дала мне очень много. Она на-
учила меня, прежде всего, тому, 
что не существует единственной 
реальности. Наша реальность — 
это то, что мы ежедневно состав-
ляем из сообщений СМИ, разго-
воров, рассказов других людей. 
На самом деле есть множество то-
чек зрения на одно событие — и 
это фундамент литературы. Ведь 

нет единого представления о дей-
ствительности, правда? Журна-
листы, политики, тираны могут 
рассказывать нам, как было, но 
мы-то знаем, что все зависит от 
восприятия разных людей из раз-
ных слоев общества с разным ин-
теллектуальным багажом и в раз-
ных обстоятельствах. И только 
литература может вобрать в себя 
это множество точек зрения, 
множество перспектив и пока-
зать мир с разных сторон.

Что подтолкнуло вас к тому, 
чтобы написать первый ро-
ман — «Путь Людей Книги»? 

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Я была ужасно мо-
лода. Поехала в Лондон, где учи-
ла английский язык и одновре-
менно подрабатывала горнич-
ной в одном из отелей. И хотя у 
меня было очень мало свободно-
го времени, именно тогда я нача-
ла всерьез думать о том, чтобы 
написать книгу. А задумки были 
еще со времен учебы. Вообще я 
ношу в себе, как в корзинке, мно-
го идей, и наступает момент, ког-
да я достаю одну из них и начи-
наю с ней работать. И тогда было 
так же. Я вернулась домой, уво-
лилась с работы и взялась за кни-
гу. Я получила за нее премию 
польских издателей, но не очень 
ее люблю. Она слишком про-
стенькая — такая, какую пишет 
читатель, а не писатель, склады-
вающаяся из представлений о 
том, какой должна быть книга. 

Ваш самый большой — по край-
ней мере, по объему и по назва-
нию — роман «Книги Якова, или 
Большое путешествие через 
семь границ, пять языков и 
три большие религии, не счи-
тая маленьких» повествует о 
полной приключений жизни 
харизматичного еврейского 
еретика Якова Франка, объя-
вившего себя Мессией в середине 
XVIII века. А о чем еще?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Когда я нашла эту 
историю, я поразилась тому, что 
она вообще никому не известна. 
Ее знала небольшая группа лю-
дей — в основном ученые в уни-
верситетах, которые занимают-
ся иудаикой или историей Поль-
ши. Я много думала об этом и по-
няла, что это стало следствием 
процесса «активного стирания 
из памяти», по как минимум 
трем причинам. Во-первых, сами 
ортодоксальные евреи не хотели 
вспоминать о Якове Франке, по-
тому что для них он — предатель. 
Во-вторых, в эту историю заме-
шана католическая церковь, ко-
торая осудила Франка и заперла 
его в Ченстохове. И в-третьих, по-
томки франкистов, которые пре-
красно ассимилировались в 
польском католическом общест-
ве, в атмосфере подозрительно-

сти и антисемитизма, не хотели 
возвращаться к своим еврей-
ским корням, поэтому не были 
заинтересованы в том, чтобы 
рассказывать эту историю. О 
Франке было написано несколь-
ко статей, одна монография, кро-
ме того, сохранились тексты его 
последователей, которые я со-
брала, потратила несколько лет 
на чтение и поездки и воссоздала 
всю эту историю от начала до 
конца. Эта книга кажется мне 
очень актуальной именно сегод-
ня. Если бы вы спросили меня, о 
чем она, я бы сказала, что о пери-
оде в истории Европы, который 
очень похож на нынешний. Мы, 
как и они, живем в момент смены 

парадигмы. Кроме того, эта кни-
га говорит о проблеме открыто-
сти по отношению к чужакам. Те 
бедные еврейские купцы, кото-
рые позже стали последователя-
ми Франка, были «чужими», ко-
торые стояли на границах Речи 
Посполитой и пытались приду-
мать какие-то пути ассимиля-
ции. И это — история не только 
Польши. Можно сказать, что это 
метафорический рассказ об 
истории Европы, безустанно за-
сасывающей чужих, перераба-
тывающей языки и культуры.        

Что бы вы ответили на вопрос 
не очень хорошо ориентирую-
щегося в литературе россий-
ского читателя, какую вашу 
книгу прочитать, чтобы по-
нять, кто эта Ольга Токарчук 
и за что ей дали Нобелевскую 
премию?  

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Думаю, что именно 
«Бегунов». Это книга, для кото-
рой я отважилась изобрести но-
вую форму повествования, так 
что она очень оригинальная, 
немного экспериментальная. 
Действие в ней происходит ве-
зде, и каждый найдет там что-то 
свое. Думаю также, что она — вы-
зов для читателя, потому что ее 
нужно как-то освоить, прожить. 

Не так давно Нобелевский ко-
митет отметил творчество 
белорусской писательницы, 
теперь премию получила поль-
ская писательница. Означает 
ли это, что именно в нашей ча-
сти света сегодня «задают 
тон» в литературе?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Да, действительно. Я 
думала об этом. В течение моей 
жизни — а мне 57 лет — я была сви-
детелем четырех нобелевских 
премий для Польши: Чеслав Ми-
лош, Вислава Шимборская, те-
перь я, и еще Исаак Башевис-
Зингер, который, хотя писал на 
идиш, но был польским гражда-
нином и относится к тому же 
культурному кругу, пишет о вос-
точных районах предвоенной 
Польши. Да, мы не выиграли ка-
кого-то мирового первенства, у 
нас нет космической ракеты, за-
лежей нефти, всемирно извест-

ных рок-звезд, но у нас есть четы-
ре нобелевских лауреата по лите-
ратуре за пятьдесят с лишним 
лет. Я не знаю второй такой стра-
ны. И мне кажется, что это не слу-
чайно. Наша страна со своей тя-
желой, несчастливой историей 
направила всю свою энергию в 
культуру, чтобы сохранить себя, 
несмотря ни на что. 

Странно, что при этом поль-
ский министр культуры заяв-
лял во всеуслышание, что не 
может читать ваши книги. 
Ну теперь он их прочитает...

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Я даже не знаю, как 
это прокомментировать. Я пони-
маю, что мои книги — не для всех. 

Собственно, мне сложно пред-
ставить, какие книги подходят 
для всех, кроме, пожалуй, энци-
клопедии. Мое творчество требу-
ет от читателя некоторых навы-
ков. Хотя мой роман «Правек и 
другие времена» написан так, 
что его может прочитать и ребе-
нок, я не жду, что все будут чи-
тать мои произведения. Очевид-
но, что министр не относится к 
тем людям, которым подходит 
такая литература. Мне кажется, 
что, будучи министром культу-
ры, он мог бы не говорить об 
этом. А что он читает — это его 
личное дело.    

В каждой вашей книге язык не-
сколько отличается. А как с пе-
реводами? Вы не переживаете, 
смогут ли читатели понять, 
что вы хотели сказать?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Мои книги переве-
дены на сорок языков. Я уже не 
успею всех их выучить, поэтому 
приходится смириться. Напри-
мер, китайский и японский язы-
ки — это не просто иероглифы, но 
и культура, более глубокий уро-
вень перевода. Так что я просто 
верю переводчикам. Я знаю, что 
мои книги переводят прекра-
сные люди. Например, покойная 
Ксения Старосельская, которая 
переводила на русский некото-
рые мои книги, называла меня 
своей польской дочкой. Бывает, 
что кто-то находит ошибки в пе-
реводах, но пока что меня чита-
ют, значит все не так уж плохо. Я 
знаю, что в нашей части мира 
есть особая привязанность к 
языку. Мы думаем посредством 
языка, он обуславливает наше 
восприятие действительности. 
Да, язык — значительная часть 
нашей интеллектуальной актив-
ности, он фильтрует наше вос-
приятие, но я убеждена, что ли-
тература — это не только язык, но 
и образы, которые он переносит. 
Поэтому для меня всегда было 
лучшим комплиментом, когда 
мне говорили: «Пани Ольга, ког-
да я читаю ваши книги, я как буд-
то вижу фильм». Например, в 
книге «Правек и другие време-
на» максимально простой язык. 
Когда я ее писала, я сознательно 
избегала использования при-
частных и деепричастных обо-
ротов, нещадно обрезала пред-
ложения, ставила точки. Кстати, 
в городе Кракове собираются 
разбить парк на двадцать пять 
тысяч деревьев, который будет 
называться «Правек». Это чуде-
сно!

А городские власти Вроцлава 
на днях вручили вам ключи от 
города и от здания, в котором 
будет ваш именной фонд. 

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: Да, я хочу немного 
поделиться своей премией и при-
влекать средства из других 
источников, чтобы помогать пе-
реводчикам. Например, у меня 
есть знакомая переводчица с 
польского, которая не может су-
ществовать на доходы от этой де-
ятельности, потому что она жи-
вет в маленькой стране, а поль-
ская литература не так уж из-
вестна. Ей приходится стричь со-
бак. Мой фонд сможет обеспе-
чить ей и таким, как она, спокой-
ную работу над какой-нибудь 
книгой. Кроме того, я бы хотела, 
чтобы там была библиотека, 
встречи с деятелями культуры. И 
еще я бы хотела, чтобы этот фонд 
занялся и моими делами, моим 
архивом. Чтобы мне, например, 
было куда сложить книги, пото-
му что у меня не очень большая 
квартира, и мы уже с трудом пе-
ремещаемся среди них.  

Ваша героиня в «Бегунах» 
оставляла прочитанные кни-
ги на вокзалах. Вы так не дела-
ете?

ОЛЬГА ТОКАРЧИК: Иногда делаю. Но 
чаще не могу с ними расстаться и 
привожу домой. Я отношусь к 
тому поколению, которое не мо-
жет привыкнуть к электронной 
читалке. Мне нужно, чтобы меня 
окружали книги. И мне кажется, 
что еще настанут времена, когда 
человечество вернется к бумаж-
ным книгам. Ведь это такое чуде-
сное изобретение! 

Во Вроцлаве все напоминает о его 
жительнице Ольге Токарчук, 
ставшей нобелевским лауреатом.

А К Ц Е Н Т

Я не могу похвастаться тем, что хорошо 
знаю Россию. Всегда мечтала сесть 
в транссибирский поезд и проехать 
по вашей стране. А Москву знаю, да

А К Ц Е Н Т

Я отношусь к тому поколению, которое 
не может привыкнуть к электронной 
читалке. Уверена, человечество еще 
вернется к бумажным книгам
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Ключевой вопрос 

Вы были очень известным во 
всем мире писателем задолго 
до того, как Нобелевский ко-
митет присудил вам премию 
по литературе. При этом вы 
живете не в Париже, не в Лон-
доне, не в Нью-Йорке и даже не 
в Варшаве. Вы живете в дерев-
не Нова Руда в Нижнесилез-
ском воеводстве Польши. По-
чему?

ОЛЬГА ТОКАРЧУК: На самом деле я 
живу во Вроцлаве, а в Новой 
Руде у меня летне-зимний дом. 
Сейчас все больше людей име-
ют несколько мест жительства. 
Дело в том, что у меня очень 
сильная связь с Нижней Силе-
зией. Я чувствую, что это место 
дает мне вдохновение для твор-

чества, для того, чтобы расска-
зывать истории. Есть такое по-
нятие Raum Geist — когда в 
определенном архитектурном 
и природном окружении мы 
чувствуем, что мы дома. Види-
мо, мое место тут. Столицей 
этого региона является Вроц-
лав, это и есть моя метрополия. 
Здесь мне хорошо. А поскольку 
я — провинциальное, деревен-
ское создание, я люблю покой, 
общение с природой, уже более 
двадцати лет у меня есть дом в 
Клодзской долине, где я, в зави-
симости от обстоятельств, пе-
риодически провожу опреде-
ленное время. Сейчас я осела 
во Вроцлаве, потому что в том 
доме ремонт.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Группа «Пикник» представила новый альбом «В руках великана»

Счастливчики поневоле
Александр Алексеев

Л
егенды Ленинградского 
рок-клуба, завсегдатаи 
главной сцены фестиваля 

«Нашествие», художники, эк-
спериментаторы, неутомимые 
путники — они снова в дороге. 
Очередную премьеру музыкан-
ты решили представить в мно-
гомесячном туре по России. 
Причем играют даже там, куда 
их звездные коллеги приезжать 
не решаются — опасаясь то ли 
незнакомых сцен, то ли гонора-
ров, на порядок ниже тех, что 
платят в столицах и городах-
«миллионниках». А «Пикник» в 
дороге уже большую часть осе-
ни. Отыграл в родном Санкт-Пе-
тербурге: все песни новой про-
граммы — от «Счастливчика» до 
Grand Finale. А в эту пятницу, 8 
ноября, выступит и в столичном 
«Крокус Сити Холле». Накануне 

обозреватель «РГ» общался с 
лидерами «Пикника» — певцом 
и гитаристом Эдмундом Шкляр-
ским и басистом, вторым вока-
листом Маратом Корчемным. 

Некоторые артисты играют 
в провинции меньше песен, 
чем в Москве или Петербурге. 
Объясняют это дороговизной 
перевозки декораций и техни-
ки… Ситуация знакома?

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Хотите верьте, 
хотите нет, но в трек-листе мы 
ничего не меняли. Конечно, де-
корации должны помещаться в 
поезд и самолет и быть сделаны 
не из свинца…  Мы возим с со-
бой, например, изобретенный 
нами «Новоегипетский инстру-
мент», в котором электроника, 
а не струны. Только вот с лазе-
рами иногда сложно, не всегда 
они есть у прокатчиков аппара-
туры.

МАРАТ КОР ЧЕМНЫЙ: Во время га-
стролей к нам присоединяются 
две девушки из местных — в пе-
сне «Сияние» они играют на 
больших красных бензиновых 
бочках-барабанах. Еще им при-
ходится танцевать в «Карме» и 
участвовать в пластической ви-
зуализации «В руках велика-
на». Поэтому в каждом городе 
приходится репетировать, 
словно в первый раз, с новыми 
людьми. 

Есть ли в программе новая 
песня, особенно Вам дорогая? 

МАРАТ КОРЧЕМНЫЙ: В песне «В руках 
великана» поднимается тема о 
справедливости или неспра-
ведливости бытия. Об этом, на-
верное, думал каждый: сущест-
вует ли Судьба и есть ли логика 
в том, что случается с нами? А 
вопросы, заданные языком пе-
сни, всегда резонируют силь-
нее. 

Новый диск вы записывали на 
четырех гитарах. Использо-
вали слайд-гитару в треках 
«Такая их карма» и «Душа 
самурая — меч», фольклор-
ную манеру пения в «Где душа 
летает»… Но в хите «Харе-
Харе» оказался припев из ва-
шей песни 1980-х «Течет 
большая река»…  Решили по-
казать преемственность по-
колений?

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Гитары дейст-
вительно менялись от песни к 
песне, у меня их как минимум 
семь штук и у каждой свое не-
повторимое звучание. И да, в 
финале песни «Харе-Харе» мы 
действительно использовали 
уже знакомые слова...

Звучат они так: «Течет 
большая река, а мне 17 лет».  
Именно на такой возраст вы 
себя сегодня и чувствуете? 

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Когда была за-
писана эта песня, то я обращал-
ся мысленно к другой, намного 

более известной - «Течет река 
Волга» в исполнении Зыкиной…  

По первому образованию вы ин-
женер.   Добавляет ли это сме-
лости, например, в выборе гар-
моний? 

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Образование 
расширяет кругозор. А техниче-
ские навыки помогают при со-
здании светового гиперболоида, 
поющей циркулярной пилы и 
«Новоегипетского инструмен-
та». Их вы можете увидеть у нас 
на сцене.

Во время тура вы провели кон-
курс «Угадай злодея». Может, 
занятнее было бы угадать до-
брого волшебника? Вы сами, 
кстати, волшебников встре-
чали? В одном своем интервью 
убеждали, что чудеса надо до-
зировать…

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Все это случи-
лось после того, как мы сняли му-
зыкальное видео на песню «Ли-
ловый Корсет». Загадка была 
связана именно с этим видео. По 
условиям конкурса надо было 
угадать зашифрованное слово. 
Но слушатели оказались хитрее 
нас — отгадали! А чудеса в нашем 
случае — это альбомы. Мы стара-
емся их записывать если не каж-
дый год, а хотя бы через год.

В песнях «Пикника» есть ду-
шевность, самоирония Тем нео-
жиданней появление жесткой, 
даже насмешливой и циничной 
композиции «Фильм окончен» 
…  Припев там бытовой — 
«Отравился колбасой», и  мар-
шевые ритмы… О ком вы ее 
писали?

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Эта песня напи-
сана под впечатлением от совет-
ского черно-белого фильма про 
шпионов под названием «Один 
из нас»… Так что и с иронией у 
нас по-прежнему все в поряд-
ке… 

МУЗЫКА 

В «Зарядье» 
завершился 
фестиваль 
Валерия 
Гергиева

ПОВЫШАЯ 
ГРАДУС
Ирина Муравьева

Первый Московский фестиваль 
в «Зарядье» представил за 
шесть дней 12 разных про-
грамм, а завершился четырех-
часовой гала-программой с уча-
стием оркестра Мариинского 
театра, Дениса Мацуева и лауре-
атов XVI Конкурса Чайковского. 
На концерте присутствовал Вла-
димир Путин. 

Как объяснял идею своего 
нового фестиваля Валерий Гер-
гиев, в московском Концертном 
зале «Зарядье» он будет теперь 
показывать работы Мариинско-
го театра и представлять лауре-
атов Конкурса Чайковского. 
Так, по крайней мере, выглядела 
первая афиша его фестиваля: 
сценическая версия «Пеллеаса 
и Мелизанды» Дебюсси, кон-
цертные исполнения «Тангейзе-
ра» и «Иоланты», симфониче-
ские партитуры (Пятые симфо-
нии Бетховена и Шостаковича, 
сочинения Мусоргского, Проко-
фьева, Римского-Корсакова, Ро-
диона Щедрина и др.), инстру-
ментальные концерты, в кото-
рых солировали пианисты Алек-
сандр Канторов, Мао Фудзита, 
скрипач Сергей Догадин, реци-
талы и «гала». 

В последний вечер фестива-
ля в двух программах с орке-
стром Мариинского театра вы-
ступил Денис Мацуев, сыграв-
ший немыслимый для исполне-
ния в один день набор из двух 
труднейших в фортепианной 
литературе концертов: Второй  
Родиона Щедрина и Второй 
Сергея Прокофьева. Но оба 
концерта, именно из-за своей 
головоломной технической 
сложности, особенно идут вир-
туозной харизме Дениса Мацу-
ева и даже повышают в его ин-

терпретации «градус» испол-
нительской скорости, задан-
ный композиторами. 

Второй щедринский, напи-
санный в 1960-е годы, своего 
рода коллаж 12-тоновой техни-
ки (додекафонии) и джаза, Ма-
цуев исполняет с Гергиевым (с 
Мариинским и с Мюнхенским 
оркестром) давно. Их слажен-
ный тандем ощущается в осо-
бом драйве ансамбля, где оба 
партнера — и пианист, и оркестр 
— от первой до последней ноты 
проходят на одном дыхании. В 
части «Диалоги» тон задает на-
пряженный речитатив рояля, с 
«высоковольтным» маркато 
Мацуева, передающимся орке-
стру. У Мацуева феноменально 
быстрые фигурации рояля на 
постоянном форте и изматыва-
ющее движение четко артику-
лированного звука. В  части 
«Импровизации», несмотря на 
критический для ясного звука 
темп, у него каждая нота четко 
впечатывалась в клавиатуру. 
Агон Мацуева и Мариинского 
оркестра получился взрывной и 
эффектный. Каждый поворот 
щедринской партитуры раскры-
вался с какой-то патетикой ра-
ционального, близкой по духу 
60-м годам, увлеченным однов-
ременно наукой и поэзией. 

Тест на выносливость — ис-
полненный пианистом в тот же 
вечер Второй прокофьевский 
концерт — с  харизматичной для 
Мацуева энергией barbaro, в за-
предельных темпах, в том же ва-
рианте «гоночного» марафона с 
оркестром, как и в щедринском 
концерте, с немыслимыми ка-
скадами аккордов на фортисси-
мо (в знаменитой каденции) и 
безостановочно мчащейся фор-
тепианной лавиной. Футуристи-
ческая прокофьевская музыка 
должна была завершить новый 
московский фестиваль Гергие-
ва, но финал организовали ина-
че: перед президентом РФ вы-
ступили молодые музыканты, 
лауреаты XVI Конкурса Чайков-
ского. 

ПРЕМЬЕРА Театр на Таганке играет «офф-бродвейский» мюзикл

Как убивают любовь

Валерий Кичин

В 
Театре на Таганке иг-
рают «Последние пять 
лет» — мюзикл Джей-
сона Брауна, ракетой 
ворвавшийся в теа-
тральный мир в пер-
вый год нового тыся-
челетия.

Вещь, рожденная 
для сцены, но для сценического 
воплощения крайне трудная. За-
няты всего два актера и камер-
ный ансамбль за сценой. Исто-
рия о том, как вспыхнула и уга-
сла любовь, как двое встрети-
лись и расстались — банальная 
история, согретая тем, что ее пе-
режил лично Браун и воплотил в 
музыкальной пьесе настолько 
исповедальной, интимной и чув-
ственной, что бывшая возлю-
бленная Тереза О`Нил даже пы-
талась с ним судиться, и какие-
то сугубо личные детали при-
шлось убрать. Премьера состоя-
лась в Чикаго, потом спектакль 
обосновался на «офф-Бродвее», 
там началась его мировая слава, 
пока российский режиссер 
Алексей Франдетти не «заболел» 
этой музыкой, в которую влю-
бляешься сразу и навсегда.

Это своего рода музыкаль-
ный «Расёмон»: одна и та же 
история рассказана — прочувст-
вована — с разных точек зрения. 
Идет серия музыкальных моно-
логов страстно влюбленных — 
успешного молодого писателя 
Джейми и неудачливой актрисы 
Кэти. Непроста композиция: 
спектакль начинается одиноче-
ством Кэти, которая рассталась 
со своим Джейми и горюет по 
ушедшему счастью, а продолжа-
ется выходом пылкого Джейми, 
который только что ее встретил 
и ослеплен вспыхнувшей любо-
вью, а также собственным бун-
том против еврейских обычаев 
жениться на соплеменницах. И 
далее время действия развивает-
ся в двух противоположных на-
правлениях: в хронологическом 
порядке (Джейми) и обратно, от 
конца к началу (Кэти), заверша-

ясь дуэтом, где один прощается 
до завтра, а другая — навсегда. И 
если в киноверсии 2014 года ге-
рои все же взаимодействуют 
друг с другом, то в спектакле они 
пребывают каждый в своем про-
странстве, физически встреча-
ясь однажды, на пике — в свадеб-
ном дуэте. Эти состояния — 
страсть и одновременно отчуж-
денность — составляют эмоцио-
нальные полюсы мюзикла.

Они и живут в разных ритмах. 
Джейми на взлете успеха: первая 
же книга принесла ему славу, он 
упоен назревающим блестящим 
будущим — идут его звездные 
дни. А Кэти преследуют неудачи, 
на прослушиваниях ей предпо-
читают других актрис, у нее раз-
вивается комплекс вечного аут-
сайдера, а любимый занят толь-
ко собою, и она в ярости. Само 
сценическое решение, визуаль-

но разлучившее героев, застав-
ляет остро ощущать это их оди-
ночество даже в миг счастья — 
драма расставания тлеет, как 
бикфордов шнур, она заложена 
уже в самой их встрече. 

В партитуре Джейсона Брау-
на вечно кипящее варево муль-
тинационального города — и от-
крытого, дружелюбного, и рав-
нодушно жестокого — велико-
лепно передано стилевой черес-
полосицей от джаза и академи-
ческой классики до латиноаме-
риканских ритмов, еврейского 
мелоса и рока; эта эклектика со-
ставляет важную часть музы-
кальной драматургии. На сцене 
Малого зала Таганки сценограф 
Анастасия Пугашкина сооруди-
ла две как бы изолированные 
друг от друга квартиры; за окна-
ми — никогда не засыпающий 
Нью-Йорк, полный соблазнов, 
амбиций, судеб торжествующих 
и разбитых. В ролях актриса Та-
ганки Марфа Кольцова (Гелла в 
«Мастере и Маргарите») и ар-
тист МХТ, опытный актер мюзи-
клов Павел Левкин (Медведь в 
«Обыкновенном чуде» Театра на 
Дубровке). Оба прекрасно поют 
и замечательно держат нерв это-
го полуторачасового одноактно-

го действа. И хотя музыкальная 
исповедь каждого — это рассказы 
о любви и близости, оба словно 
не видят друг друга, существуя в 
параллельных измерениях: 
ртутный, спортивный, в непре-
рывном движении, окрыленный 
внезапным везением, упоенный 
нахлынувшей славой Джейми — 
и элегичная, неуверенная в себе, 
уставшая от неудач Кэти. При 
этом вся небольшая команда, ве-
домая режиссером Алексеем 
Франдетти и включающая ин-
струментальный секстет Арме-
на Погосяна, нескрываемо влю-
блена в этот новый для россий-
ских сцен мюзикл, в талант но-
вого для наших афиш автора, в 
глубоко личную историю о том, 
как приходит любовь и как ее 
убивают. В ее необычно испове-
дальную интонацию, которая не 
может не пробудить в каждом 
какие-то свои, глубоко в душе за-
мершие струны. 

Сценическое решение, визуально 
разлучившее героев, заставляет 
остро ощущать их одиночество 
даже в миг счастья.

Певец и гитарист группы «Пикник» Эдмунд Шклярский.

А К Ц Е Н Т

Гитары действительно менялись 
от песни к песне, благо у меня 
их как минимум семь штук и у каждой 
неповторимое звучание

А К Ц Е Н Т

Два состояния: страсть 
и одновременно отчужденность — 
эмоциональные полюсы мюзикла

ИСКУССТВО 
ОГЛЯДЫВАТЬСЯ НАЗАД
Вечер 8 ноября 1989 года я провел в Берлине, столице 
ГДР, у своих друзей — Фрица и Сюзанны Рёдель.

Фриц руководил Фольксбюне, одним из самых из-
вестных театров ГДР, Сюзанна, с которой мы дружили  
с 1970-х, в издательстве «Хеншель» занималась про-
движением советской драматургии в германоязычных 
странах. Они были настоящими немецкими интелли-
гентами, для которых марксизм был важнейшим ин-
струментом создания справедливого и разумного об-
щества, в котором каждый гражданин мог добиться са-
мореализации, не разрушая общего уклада жизни. 

Оба были прекраснодушными реалистами, кото-
рых люблю и уважаю по сей день, хотя Фрица уже дав-
но нет в живых. В Фольксбюне в сентябре 1989 года со-
стоялось знаменитое собрание интеллигенции ГДР, ко-
торая потребовала демократизации социалистиче-
ской системы. 
Именно в спорах о 
том, возможен ли в 
реальности «социа-
лизм с человече-
ским лицом» мы 
просидели почти до 
утра.  Уже было из-
вестно, что прави-
тельство ГДР под 
напором массовых 
митингов по всей 
стране приняло но-
вые правила пересе-
чения границы с за-
падными странами для граждан ГДР. Правда, не было 
ясности, когда они вступят в силу, но многие восточ-
ные немцы уже бежали на Запад, воспользовавшись, 
что Чехия и Венгрия открыли границы с Австрией. Мы 
понимали, что привычный мир стремительно меняет-
ся, но недооценивали скорости изменений. Вопрос об 
объединении Германии, казалось в ту ночь, стоял в 
плоскости теоретической. Москва занимала неопреде-
ленную позицию, Лондон и Париж были категориче-
ски против. «Я так люблю Германию, что пускай их бу-
дет две», — эту едкую фразу приписывали как Франсуа 
Миттерану, так и Маргарет Тэтчер (ее произнесла «же-
лезная леди»). Только американцы, Рональд Рейган, а 
затем Джордж Буш призывали М.С. Горбачева дать 
вольную восточным немцам, а руководство ГДР, как 
выяснилось позже, за спиной СССР вело переговоры с 
Гельмутом Колем. В ту памятную ночь мы что-то зна-
ли, о чем-то догадывались, чего-то не могли себе пред-
ставить. И уж точно не могли вообразить, что случится 
завтра.

 Утром 9 ноября 1989 года я отправился в Западный 
Берлин. Там меня ожидали мои коллеги из литератур-
но-драматической редакции Центрального телевиде-
ния СССР, мы уже неделю работали над фильмом о вы-
дающемся западноберлинском режиссере Петере 
Штайне. В 1989 Москва увидела его легендарные «Три 
сестры», он стал кумиром наших зрителей, что и пре-
допределило решение руководства ЦТ. 

Мой диалог с пограничником социалистической 
Германии на знаменитом переходе у вокзала на Фрид-
рихштрассе со стороны, наверное,  выглядел в высшей 
степени комично. Но мне было не до смеха: молодой 
гефрайтер не хотел ставить в мой паспорт штамп о пе-
реходе границы, что приводило меня в неподдельный 
ужас. Я представил себе кары, которые ждут меня по 
возвращении на Родину, и потребовал старшего. Поя-
вившийся оберфельдфебель настаивал, что погранич-
ные правила изменены, и подтолкнул меня к амери-
канскому сержанту, который, едва взглянув на мой со-
ветский паспорт, кивнул и пропустил меня через гра-
ницу двух миров. По дороге на съемку мне грезились 
все казни египетские, но фантастическая реальность 
этого дня разрушила утренние страхи. Казалось, что 
весь Берлин пришел в движение. Едва мы начали сни-
мать поэтический вечер артистов Петера Штайна в 
Хеббель-театре, как Нелли Хертлинг, руководившая им 
в ту пору, вытащила меня из зала к себе в кабинет, где 
по телефону услы-
шал голос моей дав-
ней западноберлин-
ской подруги Крис-
тины Бауэрмай-
стер: «Кончай зани-
маться ерундой. 
Стены больше нет, 
приезжай скорее…» 
То, что происходило 
на стене, мы снима-
ли на следующее 
утро, а ночью мы 
просто рванули к 
нынешней Потсдам-
ской площади, где толпы западных и восточных немцев  
братались друг с другом. Кого только не было на Стене 
и вокруг нее! Казалось, что все языки звучали здесь, и 
никто не нуждался в переводе.  Будто на мгновение  
сбылась мечта Шиллера и Бетховена, и миллионы ев-
ропейцев обнялись, чтобы вместе войти в новый «рай-
ский храм»!

Через десять лет, в 1999 году, в Берлине, выступая 
на собрании Европейского вещательного союза, вы-
нужден был признать, что это прекрасное мгновение 
безвозвратно растворилось в истории. «Мы разруши-
ли Стену — вещный символ противостояния двух про-
тивоборствующих систем, — но она не только сохрани-
лась в сознании народов и отдельных людей, она стала 
еще выше». Поглощение ГДР при демонстративном 
нейтралитете Советского Союза прошлось по судьбам 
миллионов людей, которые не были «первыми учени-
ками» в своем социалистическом Отечестве. Объеди-
нение двух Германий произошло на базе Основного за-
кона ФРГ 1949 года со всеми вытекающими отсюда по-
следствиями. Поиск «социализма с человеческим ли-
цом» обернулся капиталистической реальностью, где 
многим восточным немцам просто не было места. 

Разрушение Берлинской стены стало символом из-
менившегося за последние тридцать лет мира.  Из дву-
полярного он стал многополярным. Вчерашние про-
тивники стали союзниками. Экономическая конвер-
генция предопределила конвергенцию политическую 
и даже идеологическую. Но не оставляет ощущение 
упущенных возможностей, связанное прежде всего с 
тем, что в какой-то момент был утрачен интерес к диа-
логу. После падения Стены коллективный Запад ре-
шил, что он вышел победителем в «холодной войне», 
забыв о том, что победители  со временем нередко ока-
зываются в крупном проигрыше.   И сегодня всем при-
ходится заново обустраиваться в реальности ХХI века, 
которая так не похожа на ту утопию, что увлекала мно-
гих из нас тридцать лет назад. Только не надо думать, 
что позади нас никого нет.  

Кого только 
не было на Стене ! 
Все языки звучали 
здесь, и никто 
не нуждался 
в переводе

Не оставляет ощу-
щение упущенных 
возможностей —  
в какой-то момент 
был утрачен инте-
рес к диалогу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Подробнее о фестивале 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6296

Валерий Гергиев и оркестр 
Мариинского театра на фестивале 
в зале «Зарядье».
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола о внесении 

изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации 

и Правительством Киргизской Республики 
о сотрудничестве в сфере поставок нефти 

и нефтепродуктов от 6 июня 2016 года
Принят Государственной Думой 17 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменений в Соглашение между Правитель-
ством Российской Федерации и Правительством Киргизской Республики о сотрудниче-
стве в сфере поставок нефти и нефтепродуктов от 6 июня 2016 года, подписанный в 
городе Бишкеке 28 марта 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 344-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Второго протокола 

между Правительством Российской Федерации 
и Организацией Договора о коллективной 

безопасности о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации 

и Организацией Договора о коллективной 
безопасности об условиях пребывания 
Секретариата Организации Договора 

о коллективной безопасности на территории 
Российской Федерации от 19 декабря 2003 года

Принят Государственной Думой 17 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Ратифицировать Второй протокол между Правительством Российской Федерации и 
Организацией Договора о коллективной безопасности о внесении изменений в Соглаше-
ние между Правительством Российской Федерации и Организацией Договора о коллек-
тивной безопасности об условиях пребывания Секретариата Организации Договора о 
коллективной безопасности на территории Российской Федерации от 19 декабря 2003 
года, подписанный в городе Москве 9 апреля 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 345-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола 

о внесении изменений в Договор 
между Российской Федерацией и Республикой 

Болгарией о социальном обеспечении 
от 27 февраля 2009 года

Принят Государственной Думой 17 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменений в Договор между Российской 
Федерацией и Республикой Болгарией о социальном обеспечении от 27 февраля 2009 
года, подписанный в городе Софии 4 марта 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 346-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола о внесении 

изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации 

и Правительством Республики Таджикистан 
о сотрудничестве в сфере поставок 

нефтепродуктов в Республику Таджикистан 
от 6 февраля 2013 г.

Принят Государственной Думой 17 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменений в Соглашение между Правитель-
ством Российской Федерации и Правительством Республики Таджикистан о сотрудниче-
стве в сфере поставок нефтепродуктов в Республику Таджикистан от 6 февраля 2013 г., 
подписанный в городе Москве 17 апреля 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 347-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола о внесении 

изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Южная Осетия 

о режиме торговли товарами 
от 2 марта 2012 года

Принят Государственной Думой 17 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменений в Соглашение между Правитель-
ством Российской Федерации и Правительством Республики Южная Осетия о режиме 
торговли товарами от 2 марта 2012 года, подписанный в городе Цхинвале 6 мая 2019 
года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 348-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения об осуществлении 

совместной деятельности государств — 
участников Содружества 

Независимых Государств в области 
исследования и использования 

космического пространства в мирных целях
Принят Государственной Думой 17 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Ратифицировать Соглашение об осуществлении совместной деятельности госу-
дарств — участников Содружества Независимых Государств в области исследования и 
использования космического пространства в мирных целях, подписанное в городе Аста-
не 2 ноября 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 349-ФЗ

Статья 1
В соответствии со статьей 17 Феде-

рального конституционного закона от 
31 декабря 1996 года №  1-ФКЗ «О 
судебной системе Российской Федера-
ции» и статьями 3, 32 и 33 Федерально-
го конституционного закона от 7 фев-
раля 2011 года №  1-ФКЗ «О судах 
общей юрисдикции в Российской 
Федерации»:

1) упразднить Аяно-Майский рай-
онный суд Хабаровского края и Тугуро-
Чумиканский районный суд Хабаров-
ского края, передав относящиеся к их 
ведению вопросы осуществления пра-
восудия в юрисдикцию Николаевского-
на-Амуре городского суда Хабаровско-
го края;

2) установить, что юрисдикция 
Николаевского-на-Амуре городского 
суда Хабаровского края распространя-
ется на территории Аяно-Майского, 
Тугуро-Чумиканского и Николаевского 
районов Хабаровского края в границах, 
существующих на день вступления в 
силу настоящего Федерального закона;

3) образовать в составе Николаев-
ского-на-Амуре городского суда Хаба-
ровского края:

постоянное судебное присутствие в 
селе Аян Аяно-Майского района Хаба-
ровского края;

постоянное судебное присутствие в 
селе Чумикан Тугуро-Чумиканского 
района Хабаровского края;

4) Судебному департаменту при 
Верховном Суде Российской Федера-
ции осуществить организационные 
мероприятия, связанные с исполнени-
ем настоящего Федерального закона;

5) финансовое обеспечение рас-
ходных обязательств, связанных с 
исполнением настоящего Федерально-
го закона, осуществляется за счет 
средств федерального бюджета в пре-
делах бюджетных ассигнований, пред-
усмотренных на содержание судов 
общей юрисдикции.

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования, за исключением 
пунктов 1 — 3 статьи 1 настоящего 
Федерального закона.

2. Пункты 1 — 3 статьи 1 настояще-
го Федерального закона вступают в 
силу по истечении одного года после 
дня официального опубликования 
настоящего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 350-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
Об упразднении Аяно-Майского 

районного суда Хабаровского края 
и Тугуро-Чумиканского районного суда 

Хабаровского края и образовании постоянных 
судебных присутствий в составе 

Николаевского-на-Амуре городского суда 
Хабаровского края

Принят Государственной Думой 16 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Статья 1
В соответствии со статьей 17 Феде-

рального конституционного закона от 31 
декабря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной 
системе Российской Федерации» и ста-
тьями 3 и 32 Федерального конституцион-
ного закона от 7 февраля 2011 года 
№ 1-ФКЗ «О судах общей юрисдикции в 
Российской Федерации»:

1) упразднить:
Юрлинский районный суд Пермского 

края, передав относящиеся к его ведению 
вопросы осуществления правосудия в 
юрисдикцию Кудымкарского городского 
суда Пермского края;

Горнозаводский районный суд Перм-
ского края, передав относящиеся к его 
ведению вопросы осуществления право-
судия в юрисдикцию Чусовского город-
ского суда Пермского края;

2) установить, что юрисдикция 
Кудымкарского городского суда Пермско-
го края и Чусовского городского суда 
Пермского края распространяется на тер-
ритории следующих административно-
территориальных единиц Пермского края 
в границах, существующих на день вступ-
ления в силу настоящего Федерального 
закона:

Кудымкарского городского суда 
Пермского края — на территории города 
Кудымкара, Кудымкарского, Юрлинского 
и Юсьвинского муниципальных районов;

Чусовского городского суда Пермско-
го края — на территории Горнозаводского 
городского округа и Чусовского муници-
пального района.

Статья 2
В соответствии с частью 2 статьи 33 

Федерального конституционного закона 

от 7 февраля 2011 года № 1-ФКЗ «О судах 
общей юрисдикции в Российской Феде-
рации»:

1) образовать в составе Кудымкарско-
го городского суда Пермского края посто-
янное судебное присутствие в селе Юрла 
Юрлинского муниципального района 
Пермского края;

2) образовать в составе Чусовского 
городского суда Пермского края постоян-
ное судебное присутствие в городе Горно-
заводске Пермского края.

Статья 3
1. Судебному департаменту при Вер-

ховном Суде Российской Федерации осу-
ществить организационные мероприятия, 
связанные с исполнением настоящего 
Федерального закона.

2. Финансовое обеспечение расход-
ных обязательств, связанных с исполне-
нием настоящего Федерального закона, 
осуществляется за счет средств феде-
рального бюджета в пределах бюджетных 
ассигнований, предусмотренных на 
содержание судов общей юрисдикции.

Статья 4
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением статей 1 
и 2 настоящего Федерального закона.

2. Статьи 1 и 2 настоящего Федераль-
ного закона вступают в силу по истечении 
одного года после дня официального опу-
бликования настоящего Федерального 
закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 351-Ф3

Российская Федерация Федеральный закон
Об упразднении Юрлинского 

и Горнозаводского районных судов 
Пермского края и образовании постоянных 

судебных присутствий в составе 
Кудымкарского городского суда 

и Чусовского городского суда Пермского края
Принят Государственной Думой 16 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон
О распространении 

на Всемирную организацию интеллектуальной 
собственности (ВОИС) положений Конвенции 

о привилегиях и иммунитетах 
специализированных учреждений

Принят Государственной Думой 15 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Распространить на Всемирную организацию интеллектуальной собственности 
(ВОИС) положения Конвенции о привилегиях и иммунитетах специализированных учре-
ждений, утвержденной Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций 21 
ноября 1947 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 352-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 14.28 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 22 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Внести в абзац второй части 4 статьи 14.28 Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2002, № 1, ст. 1; 2005, № 1, ст. 40; 2007, № 26, ст. 3089; 2009, № 48, ст. 5755; 2010, № 25, 
ст. 3070; 2015, № 29, ст. 4362; 2016, № 18, ст. 2515; № 26, ст. 3891; 2018, № 31, ст. 4825) 
изменение, изложив его в следующей редакции:

«влечет наложение административного штрафа на должностных лиц в размере от 
десяти тысяч до двадцати пяти тысяч рублей; на юридических лиц — от двухсот пятиде-
сяти тысяч до пятисот тысяч рублей.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 353-ФЗ

Статья 1
Внести в часть вторую статьи 3221 

Уголовного кодекса Российской Феде-
рации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1996, № 25, 
ст. 2954; 2005, № 1, ст. 13; 2009, № 52, 
ст. 6453; 2011, № 11, ст. 1495; № 50, 
ст. 7362; 2012, № 53, ст. 7633; 2016, 
№ 28, ст. 4559) следующие изменения:

1) в пункте «б» слова «Российской 
Федерации, —» заменить словами 
«Российской Федерации;»;

2) дополнить пунктом «в» следую-
щего содержания:

«в) лицом с использованием своего 
служебного положения, —».

Статья 2
Пункт 3 части третьей статьи 151 

Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2001, № 52, ст. 4921; 2002, № 22, 
ст. 2027; № 30, ст. 3020, 3029; № 44, 
ст. 4298; 2003, № 27, ст. 2700, 2706; 
№ 50, ст. 4847; 2004, № 27, ст. 2711; 
2005, № 1, ст. 13; 2006, № 28, ст. 2975, 
2976; № 31, ст. 3452; 2007, № 1, ст. 46; 
№ 24, ст. 2830, 2833; № 49, ст. 6033; 
№ 50, ст. 6248; 2009, № 11, ст. 1267; 
№ 44, ст. 5170; 2010, № 1, ст. 4; № 15, 
ст. 1756; № 21, ст. 2525; № 27, ст. 3431; 
№ 31, ст. 4164, 4193; № 49, ст. 6412; 

2011, № 1, ст. 16; № 23, ст. 3259; № 30, 
ст. 4598, 4605; № 45, ст. 6334; № 50, 
ст. 7361, 7362; 2012, № 10, ст. 1162, 
1166; № 30, ст. 4172; № 31, ст. 4330, 
4331; № 47, ст. 6401; № 49, ст. 6752; 
№ 53, ст. 7637; 2013, № 26, ст. 3207; 
№ 27, ст. 3442, 3478; № 30, ст. 4078; 
№ 44, ст. 5641; № 51, ст. 6685; № 52, 
ст. 6945; 2014, № 19, ст. 2303, 2310, 
2333; № 23, ст. 2927; № 26, ст. 3385; 
№  30, ст.  4219, 4259, 4278; №  48, 
ст. 6651; 2015, № 1, ст. 83, 85; № 6, 
ст. 885; № 21, ст. 2981; № 29, ст. 4391; 
2016, № 1, ст. 61; № 14, ст. 1908; № 18, 
ст. 2515; № 26, ст. 3868; № 27, ст. 4256, 
4257, 4258, 4262; № 28, ст. 4559; № 48, 
ст. 6732; № 52, ст. 7485; 2017, № 15, 
ст. 2135; № 24, ст. 3489; № 31, ст. 4743, 
4752, 4799; № 52, ст. 7935; 2018, № 1, 
ст. 53, 85; № 18, ст. 2569, 2584; № 27, 
ст. 3940; № 31, ст. 4818; № 53, ст. 8446, 
8456; 2019, №  14, ст.  1459; №  30, 
ст. 4108, 4111) после слов «статьи 322» 
дополнить словами «, частью первой 
статьи 322 1 (в части, касающейся пре-
ступлений, выявленных органами 
федеральной службы безопасности)».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 354-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 3221 

Уголовного кодекса Российской Федерации 
и статью 151 Уголовно-процессуального 

кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 15 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Статья 1
Внести в Закон Российской Федерации 

от 21 февраля 1992 года № 2395-I «О 
недрах» (в редакции Федерального закона 
от 3 марта 1995 года № 27-ФЗ) (Ведомости 
Съезда народных депутатов Российской 
Федерации и Верховного Совета Россий-
ской Федерации, 1992, № 16, ст. 834; 
Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1995, № 10, ст. 823; 1999, № 7, 
ст. 879; 2000, № 2, ст. 141; 2003, № 23, 
ст. 2174; 2004, № 35, ст. 3607; 2008, № 18, 
ст. 1941; № 29, ст. 3418, 3420; 2009, № 1, 
ст. 17;2011, № 49, ст. 7042; 2012, № 53, 
ст. 7648; 2013, № 52, ст. 6961; 2014, № 30, 
ст. 4262; 2015, № 1, ст. 11, 12; 2016, № 27, 
ст. 4212; 2017, № 31, ст. 4737, 4766; 2019, 
№ 31, ст. 4431) следующие изменения:

1) часть вторую статьи 9 дополнить 
словами «, а также если Правительством 
Российской Федерации в интересах обес-
печения обороны страны и безопасности 

государства по представлению федераль-
ного органа исполнительной власти, осу-
ществляющего функции по выработке и 
реализации государственной политики в 
области обороны, и (или) федерального 
органа исполнительной власти в области 
обеспечения безопасности не установле-
ны дополнительные требования к создан-
ным в соответствии с законодательством 
Российской Федерации юридическим 
лицам с участием иностранных инвесто-
ров, которые вправе осуществлять геоло-
гическое изучение участков недр феде-
рального значения внутренних морских 
вод и территориального моря Российской 
Федерации в целях поиска и оценки 
месторождений нефти, газа и газового 
конденсата»;

2) в пункте 1 статьи 101:
а) дополнить новым абзацем третьим 

следующего содержания: 
«для геологического изучения участ-

ков недр федерального значения внутрен-
них морских вод и территориального моря 
Российской Федерации в целях поиска и 
оценки месторождений нефти, газа и газо-
вого конденсата из утверждаемого Прави-
тельством Российской Федерации перечня 
участков недр федерального значения, 
которые предоставляются в пользование 
без проведения аукционов;»;

б) абзацы третий — пятый считать 
соответственно абзацами четвертым — 
шестым;

3) в статье 16:
а) пункт 1 части второй после слов 

«осуществляемых по совмещенной лицен-
зии,» дополнить словами «участков недр 
федерального значения внутренних мор-
ских вод и территориального моря Россий-
ской Федерации для геологического 
изучения в целях поиска и оценки месторо-
ждений нефти, газа и газового конденса-
та,»;

б) часть седьмую после слов «порядок 
рассмотрения таких заявок» дополнить 
словами «для геологического изучения в 
целях поиска и оценки месторождений 
нефти, газа и газового конденсата на участ-
ке недр федерального значения внутрен-
них морских вод и территориального моря 
Российской Федерации,», после слов «без 
проведения аукционов» дополнить слова-
ми «участке недр федерального значения 
внутренних морских вод и территориально-
го моря Российской Федерации,».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении девяноста дней 
после дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 355-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Закон Российской Федерации «О недрах» в части предоставления права 

пользования участками недр федерального значения внутренних морских вод 
и территориального моря Российской Федерации для геологического изучения в целях поиска 

и оценки месторождений нефти, газа и газового конденсата
Принят Государственной Думой 10 октября 2019 года Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 83 

Федерального закона «Об акционерных 
обществах» и статью 45 Федерального закона 

«Об обществах с ограниченной 
ответственностью»

Принят Государственной Думой 17 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Статья 1
Внести в статью 83 Федерального закона от 26 декабря 1995 года № 208-ФЗ «Об 

акционерных обществах» (Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, 
№ 1, ст. 1; 2001, № 33, ст. 3423; 2013, № 30, ст. 4084; 2015, № 27, ст. 4001; 2016, № 27, 
ст. 4276; 2018, № 30, ст. 4544) следующие изменения:

1) в абзаце первом пункта 4 слова «всех не заинтересованных в совершении сделки 
акционеров — владельцев голосующих акций общества, принимающих участие в собра-
нии» заменить словами «акционеров — владельцев голосующих акций, принимающих 
участие в собрании и не являющихся заинтересованными в совершении сделки или под-
контрольными лицам, заинтересованным в ее совершении»;

2) в пункте 8 слово «одобрения» заменить словом «совершения».
Статья 2
В абзаце третьем пункта 4 статьи 45 Федерального закона от 8 февраля 1998 года 

№ 14-ФЗ «Об обществах с ограниченной ответственностью» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 1998, № 7, ст. 785; 2009, № 1, ст. 20; № 29, ст. 3642; 2011, № 1, 
ст. 13; 2013, № 30, ст. 4043; 2016, № 27, ст. 4276) слова «не заинтересованных в соверше-
нии такой сделки» заменить словами «не являющихся заинтересованными в соверше-
нии такой сделки или подконтрольными лицам, заинтересованным в ее совершении».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 356-ФЗ

Внести в Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, 
ст.  3029; № 44, ст.  4295; 2003, № 27, 
ст. 2700, 2708, 2717; № 46, ст. 4434; № 50, 
ст. 4847, 4855; 2004, № 31, ст. 3229; № 34, 
ст. 3533; № 44, ст. 4266; 2005, № 1, ст. 13, 37, 
40, 45; № 13, ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; 
№ 27, ст. 2719, 2721; № 30, ст. 3104, 3124, 
3131; № 50, ст. 5247; № 52, ст. 5574; 2006, 
№ 1, ст. 4; № 2, ст. 172; № 6, ст. 636; № 17, 
ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, ст. 2066; 
№ 31, ст. 3433, 3438; № 45, ст. 4641; № 50, 
ст.  5281; № 52, ст.  5498; 2007, № 16, 
ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4007, 4008; № 41, ст. 4845; № 46, 
ст. 5553; 2008, № 20, ст. 2251, 2259; № 30, 
ст. 3604; № 49, ст. 5745; № 52, ст. 6235, 
6236; 2009, № 7, ст. 777; № 23, ст. 2759, 
2776; № 26, ст. 3120; № 29, ст. 3597, 3599, 
3642; № 30, ст. 3739; № 48, ст. 5711, 5724, 
5755; № 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 19, 
ст.  2291; № 21, ст.  2525, 2530; № 23, 
ст. 2790; № 25, ст. 3070; № 27, ст. 3416; 
№ 30, ст. 4002, 4006, 4007; № 31, ст. 4158, 
4164, 4193, 4206, 4207, 4208; № 32, ст. 4298; 
№ 41, ст. 5192; № 52, ст. 6984; 2011, № 1, 
ст. 10, 23; № 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; 
№ 19, ст. 2714, 2715; № 23, ст. 3260; № 27, 
ст.  3873, 3881; № 29, ст.  4290; № 30, 
ст. 4585, 4590, 4598, 4600, 4601, 4605; № 46, 

ст. 6406; № 47, ст. 6602; № 48, ст. 6728; 
№ 49, ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 
7346, 7351, 7355, 7362, 7366; 2012, № 6, 
ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, ст. 2281; № 24, 
ст.  3069, 3082; № 29, ст.  3996; № 31, 
ст. 4320, 4330; № 47, ст. 6402, 6403, 6404, 
6405; № 49, ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602; 
2013, № 14, ст. 1666; № 19, ст. 2323, 2325; 
№ 23, ст. 2871; № 26, ст. 3207, 3208, 3209; 
№ 27, ст. 3454, 3469, 3470, 3477; № 30, 
ст. 4025, 4027, 4029, 4030, 4031, 4032, 4033, 
4034, 4036, 4040, 4044, 4082; № 31, ст. 4191; 
№ 43, ст. 5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 
5643; № 48, ст. 6161, 6163, 6165; № 49, 
ст. 6327, 6343; № 51, ст. 6683, 6685, 6695, 
6696; № 52, ст. 6961, 6980, 6981, 6986, 6994, 
7002; 2014, № 6, ст. 557, 566; № 11, ст. 1096; 
№ 14, ст. 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 2310, 
2317, 2324, 2326, 2327, 2335; № 26, ст. 3366, 
3379; № 30, ст. 4211, 4214, 4218, 4228, 4256, 
4259, 4264; № 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; 
№ 48, ст. 6636, 6638, 6643, 6651; № 52, 
ст. 7541, 7548, 7550, 7557; 2015, № 1, ст. 29, 
35, 37, 67, 74, 83, 85; № 10, ст. 1405, 1416; 
№ 13, ст. 1811; № 21, ст. 2981; № 24, 
ст. 3367; № 27, ст. 3945, 3950, 3966; № 29, 
ст. 4354, 4362, 4374, 4376, 4391; № 41, 
ст. 5629; № 44, ст. 6046; № 45, ст. 6205, 
6208; № 48, ст. 6706, 6710, 6716; № 51, 
ст. 7249, 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 63, 
76, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1490, 
1491; № 15, ст. 2066; № 18, ст. 2509, 2514, 

2515; № 23, ст. 3285; № 26, ст. 3871, 3876, 
3877, 3884, 3887, 3891; № 27, ст. 4160, 4164, 
4183, 4194, 4197, 4205, 4206, 4223, 4238, 
4251, 4259, 4286, 4291, 4305; № 28, ст. 4558; 
№ 50, ст. 6975; 2017, № 1, ст. 12, 31; № 9, 
ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2456, 
2457; № 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; № 23, 
ст. 3227; № 24, ст. 3487; № 30, ст. 4455; 
№ 31, ст. 4738, 4812, 4814, 4815, 4816, 4827, 
4828; № 47, ст. 6844, 6851; № 50, ст. 7556; 
№ 52, ст. 7919, 7937; 2018, № 1, ст. 21, 30, 
35; № 7, ст. 973, 976; № 30, ст. 4555; № 31, 
ст. 4825, 4826, 4828, 4851; № 41, ст. 6187; 
№ 42, ст. 6378; № 45, ст. 6832; № 47, 
ст.  7125, 7128; № 49, ст.  7522; № 53, 
ст. 8436, 8447; 2019, № 6, ст. 465; № 10, 
ст. 893; № 12, ст. 1216, 1217, 1218, 1219; 
№ 16, ст. 1820; № 18, ст. 2220; № 22, 
ст. 2670; № 25, ст. 3161; № 27, ст. 3536; 
№ 29, ст. 3845, 3847; № 30, ст. 4118, 4119, 
4120, 4121, 4131) следующие изменения:

1) абзац первый части 1 статьи 3.5 
после слов «частью 3 статьи 11.8,» допол-
нить словами «статьей 14.173,»;

2) дополнить статьей 14.173 следующе-
го содержания:

«Статья 14.173. Производство и (или) 
оборот порошкообразной спиртосодержа-
щей продукции

Производство и (или) оборот порош-
кообразной спиртосодержащей продук-
ции —

влекут наложение административного 
штрафа на граждан в размере от пяти 
тысяч до двадцати тысяч рублей с конфи-
скацией предмета административного пра-
вонарушения либо без таковой; на дол-
жностных лиц — от двадцати тысяч до 
пятидесяти тысяч рублей с конфискацией 
предмета административного правонару-
шения либо без таковой; на юридических 
лиц — от двухсот тысяч до пятисот тысяч 
рублей с конфискацией предмета админи-
стративного правонарушения либо без 
таковой.»;

3) в статье 23.1:
а) в части 2 слова «14.16, статьей» 

заменить словами «14.16, статьями 
14.173,»;

б) абзац четвертый части 3 после слов 
«частью 2 статьи 14.171, статьями» допол-
нить цифрами «14.173,»;

4) часть 1 статьи 23.49 после слов 
«частями 21 — 3 статьи 14.16,» дополнить 
словами «статьей 14.173,»;

5) в части 1 статьи 23.50 слова «статьей 
14.19» заменить словами «статьями 14.173, 
14.19».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 357-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 15 октября 2019 года Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Внести в Федеральный закон от 25 
октября 2001 года № 137-ФЗ «О введении 
в действие Земельного кодекса Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2001, 
№ 44, ст. 4148; 2003, № 28, ст. 2875; № 50, 
ст. 4846; 2004, № 41, ст. 3993; 2005, № 1, 
ст. 17; № 25, ст. 2425; 2006, № 1, ст. 3, 17; 
№ 17, ст. 1782; № 27, ст. 2881; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 7, ст. 834; № 31, ст. 4009; 
№ 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; № 48, 
ст. 5812; № 49, ст. 6071; 2008, № 30, 
ст. 3597; 2009, № 1, ст. 19; № 19, ст. 2281, 
2283; № 29, ст. 3582; № 52, ст. 6418, 6427; 
2010, № 30, ст. 3999; 2011, № 1, ст. 47; 
№ 13, ст. 1688; № 29, ст. 4300; № 30, 
ст. 4562; № 49, ст. 7027; № 51, ст. 7448; 
2012, № 27, ст. 3587; № 53, ст. 7614, 7615; 
2013, № 14, ст. 1651; № 23, ст. 2866, 2881; 
№ 27, ст. 3477; № 30, ст. 4072; 2014, № 26, 
ст. 3377; 2015, № 1, ст. 9, 38, 72; № 10, 
ст. 1418; № 24, ст. 3369; 2016, № 22, 

ст. 3097; № 26, ст. 3890; № 27, ст. 4267, 
4287, 4294, 4306; 2017, № 25, ст. 3593; 
№ 27, ст. 3938, 3940; № 31, ст. 4766, 4829; 
2018, № 1, ст. 90; № 32, ст. 5134; № 53, 
ст. 8464; 2019, № 18, ст. 2224; № 31, 
ст. 4426) изменение, дополнив его статьей 
17 следующего содержания:

«Статья 17. Земельные участки на 
территориях Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя, 
которые находятся в федеральной собст-
венности и на которых расположены зда-
ния и сооружения, переданные Россий-
ской Федерацией в собственность обще-
российских общественных организаций 
инвалидов до 1 января 2019 года, предо-
ставляются в собственность указанных 
организаций бесплатно.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 358-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения 
в Федеральный закон 

«О введении в действие Земельного кодекса 
Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 17 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 29 

июля 2017 года № 218-ФЗ «О публично-
правовой компании по защите прав гра-
ждан — участников долевого строитель-
ства при несостоятельности (банкротст-
ве) застройщиков и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2017, 
№ 31, ст. 4767; 2018, № 28, ст. 4139; № 53, 
ст. 8404; 2019, № 26, ст. 3317; № 31, 
ст. 4420) следующие изменения:

1) часть 1 статьи 3 дополнить пунктом 
32 следующего содержания:

«32) выплата за счет имущества 
Фонда, сформированного за счет имуще-
ственного взноса Российской Федерации, 
иных публично-правовых образований, 
возмещения гражданам, являющимся 
членами жилищно-строительного коопе-
ратива или иного специализированного 
потребительского кооператива, который 
создан в соответствии со статьей 20110 
Федерального закона от 26 октября 2002 
года № 127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» и которому были переда-
ны права застройщика на объект незавер-
шенного строительства и земельный уча-
сток (далее — кооператив), если требова-
ния указанных граждан были погашены в 
деле о банкротстве застройщика путем 
такой передачи в соответствии с реестром 
требований участников строительства 
(реестром требований о передаче жилых 
помещений) и указанные граждане имеют 
в отношении соответствующего коопера-
тива требования о передаче жилого поме-
щения, машино-места и (или) нежилого 
помещения;»;

2) в статье 13:
а) в наименовании слова «— участни-

кам долевого строительства» исключить;
б) дополнить частью 12 следующего 

содержания:
«12. Выплата возмещения гражданам 

— членам кооператива, требования кото-
рых были погашены в деле о банкротстве 
застройщика путем передачи прав 
застройщика на объект незавершенного 
строительства и земельный участок коо-
перативу в соответствии с реестром тре-
бований участников строительства (рее-

стром требований о передаче жилых 
помещений) и которые имеют в отноше-
нии соответствующего кооператива тре-
бования о передаче жилого помещения, 
машино-места и (или) нежилого помеще-
ния (далее — граждане — члены коопера-
тива), осуществляется Фондом за счет 
имущества Фонда, сформированного в 
порядке, предусмотренном статьей 131 
настоящего Федерального закона, с уче-
том особенностей, предусмотренных ста-
тьей 133 настоящего Федерального зако-
на.»;

3) в статье 133:
а) в наименовании слова «жилищно-

строительным» исключить, дополнить 
словами «, и особенности выплаты возме-
щения гражданам — членам кооперати-
ва»;

б) часть 1 изложить в следующей 
редакции:

«1. Кооператив вправе обратиться в 
Фонд в целях финансирования и осущест-
вления мероприятий по завершению 
строительства объектов незавершенного 
строительства или для выплаты возмеще-
ния гражданам — членам кооператива.»;

в) в части 2 слова «вправе передать на 
безвозмездной основе» заменить словом 
«передает»;

г) часть 3 дополнить предложением 
следующего содержания: «В качестве 
встречного исполнения кооператив пере-
дает Фонду субъекта Российской Федера-
ции или некоммерческой организации 
Фонда соответственно помещения и (или) 
машино-места в объектах недвижимости, 
строительство которых завершено, если в 
отношении указанных помещений и (или) 
машино-мест у кооператива отсутствует 
обязанность по передаче их гражданам — 
членам кооператива, при их наличии.»;

д) дополнить частями 5 — 10 следую-
щего содержания:

«5. Выплата возмещения гражданам 
— членам кооператива осуществляется в 
порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации, включающем в 
себя в том числе порядок обращения коо-
ператива для выплаты возмещения, пере-
чень документов, необходимых для 
выплаты возмещения, и основания при-
нятия Фондом решения о выплате возме-

щения гражданину — члену кооператива. 
Выплата такого возмещения осуществля-
ется при условии подачи гражданином — 
членом кооператива заявления о выходе 
из кооператива.

6. Выплата возмещения гражданину 
— члену кооператива, имеющему требо-
вание о передаче жилого помещения 
(жилых помещений), осуществляется в 
размере, определенном в соответствии с 
частью 2 статьи 13 настоящего Федераль-
ного закона, но в совокупности не менее 
размера требований гражданина — члена 
кооператива, погашенных в связи с пере-
дачей кооперативу прав застройщика на 
объект незавершенного строительства и 
земельный участок в деле о банкротстве 
застройщика, и размера паевых взносов, 
внесенных указанным гражданином — 
членом кооператива после такой переда-
чи. Выплата возмещения по требованиям, 
предусматривающим передачу машино-
мест и нежилых помещений, осуществля-
ется в размере цены, уплаченной гражда-
нином — членом кооператива. О выплате 
возмещения Фонд уведомляет коопера-
тив не позднее трех рабочих дней после 
такой выплаты.

7. К Фонду, осуществившему выплату 
возмещения в соответствии с настоящим 
Федеральным законом, переходит право 
требования к кооперативу о выдаче паево-
го взноса в связи с выходом гражданина 
из кооператива в размере выплаченного 
возмещения, но в совокупности не более 
размера требований гражданина — члена 
кооператива, погашенных в связи с пере-
дачей кооперативу прав застройщика на 
объект незавершенного строительства и 
земельный участок, и размера паевых 
взносов, внесенных указанным граждани-
ном — членом кооператива после такой 
передачи.

8. Со дня выплаты Фондом граждани-
ну — члену кооператива возмещения в 
соответствии с настоящим Федеральным 
законом его членство в кооперативе счи-
тается прекращенным в связи с выходом 
такого гражданина из кооператива.

9. Прием новых членов в кооператив, 
уступка пая членами кооператива не допу-
скаются со дня обращения кооператива в 
Фонд в соответствии с настоящей статьей.

10. Фонд вправе запрашивать у коопе-
ратива, граждан — членов кооператива, 
органов государственной власти и орга-
нов местного самоуправления, в архивах, 
у лиц, осуществлявших полномочия арби-
тражных управляющих в деле о банкрот-
стве застройщика, права которого на объ-
ект незавершенного строительства и 
земельный участок были переданы коопе-
ративу, информацию, необходимую для 
подтверждения достоверности представ-
ленных кооперативом сведений. Лица, 
указанные в настоящей части, обязаны 
представлять запрашиваемую Фондом 
информацию в течение десяти рабочих 
дней без взимания платы.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 26 

октября 2002 года № 127-ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2002, № 43, ст. 4190; 2011, № 29, ст. 4301; 
№ 49, ст. 7015; 2012, № 53, ст. 7619; 2013, 
№ 52, ст. 6979; 2015, № 27, ст. 3977; № 29, 
ст. 4362; 2017, № 31, ст. 4767; 2018, № 53, 
ст. 8404; 2019, № 26, ст. 3317) следующие 
изменения:

1) в абзаце третьем подпункта 3 пун-
кта 1 статьи 2019 слова «выплат гражда-
нам — участникам строительства» заме-
нить словами «выплаты возмещения гра-
жданам»;

2) статью 20115-4 дополнить пунктом 3 
следующего содержания:

«3. Сделки, связанные с переходом 
прав требования члена жилищно-строи-
тельного кооператива к Фонду в связи с 
выплатой Фондом возмещения в соответ-
ствии с Федеральным законом от 29 июля 
2017 года № 218-ФЗ «О публично-право-
вой компании по защите прав граждан — 
участников долевого строительства при 
несостоятельности (банкротстве) 
застройщиков и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», не могут быть оспо-
рены на основании статей 612 и 613 насто-
ящего Федерального закона.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 359-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О публично-правовой компании по защите прав 

граждан — участников долевого строительства при несостоятельности (банкротстве) 
застройщиков и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации» и Федеральный закон «О несостоятельности (банкротстве)»
Принят Государственной Думой 15 октября 2019 года Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 1661 

Бюджетного кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 15 октября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 23 октября 2019 года

Внести в пункт 1 статьи 1661 Бюджетного кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 1998, № 31, ст. 3823; 2005, № 1, ст. 8; 2007, 
№ 18, ст. 2117; 2010, № 19, ст. 2291; 2011, № 27, ст. 3873; 2013, № 19, ст. 2331; № 31, 
ст. 4191; № 52, ст. 6983; 2014, № 43, ст. 5795; 2016, № 27, ст. 4278; 2017, № 30, ст. 4458; 
2018, № 1, ст. 18; 2019, № 30, ст. 4101) следующие изменения:

1) дополнить новым абзацем тридцать третьим следующего содержания:
«осуществляет размещение резерва средств на осуществление обязательного соци-

ального страхования от несчастных случаев на производстве и профессиональных забо-
леваний в порядке, установленном настоящим Кодексом для осуществления операций 
по управлению остатками средств на едином счете федерального бюджета;»;

2) абзац тридцать третий считать абзацем тридцать четвертым.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
4 ноября 2019 года № 360-ФЗ

В соответствии со статьей 11 Налого-
вого кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 31, ст. 3824; 1999, 
№ 28, ст. 3487; 2003, № 52, ст. 5037; 2004, 
№ 31, ст. 3231; 2006, № 31, ст. 3436; 2007, 
№ 22, ст. 2563; 2010, № 31, ст. 4198; № 48, 
ст. 6247; 2012, № 26, ст. 3447; 2013, № 26, 
ст. 3207; 2014, № 48, ст. 6657; 2016, № 1, 
ст. 6; № 27, ст. 4176; 2017, № 49, ст. 7307, 
7315; 2018, № 32, ст. 5087) установить на 
2020 год:

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 23 «Налог 
на доходы физических лиц» Налогового 
кодекса Российской Федерации, равный 
1,813;

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 26.3 
«Система налогообложения в виде едино-
го налога на вмененный доход для отдель-
ных видов деятельности» Налогового 
кодекса Российской Федерации, равный 
2,009;

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 26.5 
«Патентная система налогообложения» 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, равный 1,592;

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 33 «Торго-
вый сбор» Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, равный 1,382.

Министр М. Орешкин

Приказ 
Министерства экономического развития 

Российской Федерации 
(Минэкономразвития России)

от 21 октября 2019 г. № 684 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 30 октября 2019 г. 

Регистрационный № 56367
Об установлении 

коэффициентов-дефляторов на 2020 год
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ХОККЕЙ Сборная России 
сыграет на Кубке Карьяла 
экспериментальным 
составом

Покажем 
новые лица

Илья Соболев

Сборная России вчера отправилась в Хельсинки, где в 
четверг проведет первый матч на финском этапе Евро-
тура, Кубке Карьяла, против хозяев турнира.

Незадолго до выезда в аэропорт в Новогорске про-
шел день открытых дверей национальной команды. 
Как и в прошлом году, он начался с церемонии объяв-
ления, победителей премии «Герои хоккея» учрежден-
ной Федерации хоккея России для игроков и членов 
штаба сборной.

Правда, половина лауреатов по итогам прошлого 
сезона по понятным причинам вчера в Новогорске от-
сутствовала. «Лидер страны» Александр Овечкин, луч-
ший бомбардир, и самый ценный игрок сборной Ники-
та Гусев, а также лучший новичок Михаил Сергачев 
нынче заняты в Национальной хоккейной лиге. А луч-
шего снайпера Михаила Григоренко из ЦСКА просто 
не стали лишний раз дергать: его возможности и без 
того всем хорошо известны.

В отсутствии привычных лидеров, шанс показать 
себя получили другие хоккеисты. Кстати, некоторые 
из них уже стали лауреатами премии «Герои хоккея», 
но пока в «авансовых» номинациях, названия которых 
говорят сами за себя: «дебют в сборной» (Павел Куд-
рявцев), «ставка на сезон» (Дамир Жафяров), «мой 
дом — Россия» (Никита Сошников).

Критерии, по которым формировался нынешний 
состав сборной, объяснил главный тренер Алексей Ку-
дашов: «Игроки, вызванные в сборную, являются ли-
дерами своих клубов. Они хорошо играют, набирают 
много очков. При формировании команды учитыва-
лись и возраст, и игра хоккеиста на данный момент, и 
клубные связки. Это не случайные люди, а лидеры сво-
их команд».

О подборе игроков сборной красноречиво говорит 
тот факт, что капитаном команды назначен 28-летний 
форвард СКА Антон Бурдасов, который свой потенци-
ал в сборной пока не реализовал.

Еще одну причину вызова новых игроков озвучил 
первый вице-президент ФХР Роман Ротенберг. По его 
словам, уже есть понимание, что НХЛ не отпустит сво-
их звезд на Олимпиаду-2022, а значит, придется обхо-
диться силами игроков из КХЛ и их нужно проверять в 
сборной уже сейчас. 

ЕВРО-2020 На матчи против 
Бельгии и Сан-Марино 
вызваны 25 игроков

Пригласили 
в Сочи

Максим Домчев

Тренерский штаб сборной России назвал имена футбо-
листов, вызванных на сбор перед отборочными матча-
ми чемпионата Европы 2020 года против Бельгии (16 
ноября, Санкт-Петербург) и Сан-Марино (19 ноября, 
Сан-Марино). 

10 ноября на сборе в Сочи соберутся:
Вратари: Маринато Гилерме («Локомотив» Мо-

сква), Cослан Джанаев («ФК «Сочи»), Антон Шунин 
(«Динамо» Москва).

Защитники: Максим Беляев («Арсенал» Тула), Ге-
оргий Джикия («Спартак» Москва), Вячеслав Карава-
ев («Зенит» Санкт-Петербург), Федор Кудряшов (ФК 
«Сочи»), Сергей Петров («Краснодар»), Андрей Семе-
нов («Ахмат» Грозный), Марио Фернандес (ЦСКА Мо-
сква), Дмитрий Чистяков («Ростов»).

Полузащитники: Зелимхан Бакаев, Роман Зобнин 
(оба — «Спартак» Москва), Дмитрий Баринов, Рифат 
Жемалетдинов, Алексей Миранчук (все — «Локомотив» 
Москва), Александр Головин («Монако» Франция), 
Юрий Жирков, Далер Кузяев, Магомед Оздоев (все — 
«Зенит» Санкт-Петербург), Алексей Ионов («Ростов» 
Ростов-на-Дону), Даниил Фомин (ФК «Уфа»), Денис 
Черышев («Валенсия» Испания).

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит» Санкт-Петер-
бург), Николай Комличенко («Младе-Болеслав» Чехия).

Напомним, что российская команда уже гарантиро-
вала себе выход в финальную часть Евро-2020, а в матче 
против бельгийцев поборется за первое место в группе. 

Главный тренер нашей команды так объяснил выбор 
состава: 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы следим за тем, кто как себя прояв-
ляет. Федор Смолов травмирован, Федор Чалов в моло-
дежной сборной, что касается Соболева, то он провел с 
нами один сбор и после него не смог проявить себя до 
конца, чтобы получить новый вызов.

В команду вызван Даниил Фомин, но нет Ильзата Ах-
метова.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Про Ахметова скажу то же самое, по-
сле предыдущего сбора он не смог проявить себя до 
конца в играх за клуб. Что касается Фомина, то это иг-
рок молодежной сборной прошлого созыва. В этом се-
зоне перешел в «Уфу» и играет там с первых туров, не-
сколько голов забил. Он стабилен, и мы решили его по-
смотреть. Также позвали и Жемалетдинова, который в 
прошлый раз получил травму и не смог приехать.

Почему для сбора выбрали именно Сочи?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: В Сочи куда больше вероятность того, 
что будет хорошая погода. Тем более нам хорошо знако-
ма гостиница, поле для тренировок рядом. 

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге «Астана» дома взяла верх над «Зенитом» в овертайме,
а «Химки» продолжают идти без поражений 

Спурт на велотреке
Илья Трисвятский

П
рограмма очередной иг-
ровой недели регулярно-
го чемпионата не была 

обширной, однако произошло 
сразу два значимых события. 
Подмосковные «Химки» довели 
серию побед до шести матчей, 
разгромив дома казанский 
УНИКС (109:83), казахстанская 
«Астана» на арене внутри овала 
велотрека «Сарыарка» в Нур-
Султане в какой-то степени сен-
сационно взяла верх над питер-
ским «Зенитом» в дополнитель-
ное время — 109:108.

«Химки» захватили лидер-
ство на третьей минуте и ни 
разу его не упустили. Все стало 
ясно уже к большому перерыву, 
когда перевес хозяев составил 
17 очков. В итоге самыми ре-
зультативными у победителей 
стали Алексей Швед (24), Де-
вин Букер (21) и Энтони Гилл 
(15). В рядах гостей отличились 

Джамар Смит (19) и Эрик Мак-
коллум (18).

У подмосковного клуба в 
строй вернулся атакующий за-
щитник Егор Вяльцев, пропу-
стивший целый месяц из-за 
травмы колена. Правда, в матче 
на площадку он так и не вышел. 
Зато игровое время получил но-
вичок команды Стефан Йовчич, 
которого болельщики в Единой 
лиге не видели почти пять не-
дель — тоже из-за проблем со 
здоровьем. Баскетболист сбор-
ной Сербии успел отличиться 
дальним попаданием и довольно 
быстро нахватал пять персо-
нальных замечаний, досрочно 
отправившись отдыхать.

 — Рад, как сложилась игра. 
Парни понимали важность это-
го противостояния, играли с 
полной отдачей и показали хо-
рошую энергию, чего нам не 
хватало на последнем матче 
Евролиги в Белграде, — сказал 
главный тренер «Химок» Римас 

Куртинайтис. — Я доволен не 
столько результативности и 
большому преим уще ст ву, 
сколько нашему старанию и ра-
боте. Снова в деле Йовчич. До 
этой игры он провел две трени-
ровки, все с ним хорошо. У Сте-
фана очень высокий баскет-
больный интеллект, но в матче с 
УНИКСом немного не сложи-
лось с фолами, что выбило его 
из нормального ритма.

Добавим, что перед началом 
этой игры форвард «Химок» 
Джереми Эванс получил приз 
как самый ценный игрок (MVP) 
Единой лиги в октябре. 

Начиная с прошлого сезона, 
для любого гранда нашего чем-
пионата выезд в Казахстан чре-
ват вероятностью потерпеть по-
ражение от резко прогрессиру-
ющей «Астаны». В питерском 
«Зените» об этом прекрасно 
знали, однако дебютант Евро-
лиги в итоге уехал из Нур-Сул-
тана ни с чем.

Игра изобиловала неожидан-
ными сюжетными поворотами. 
После 20 минут игры «Астана» 
лидировала «плюс 18» и прова-
лила третью четверть (15:32). 
За минуту и 11 секунд до окон-
чания основного времени «Зе-
нит» уступал семь очков и успел 
спастись во многом благодаря 
серии дальних попаданий, в ко-
торой участвовали Дмитрий 
Хвостов (два броска), Джере-
майя Хилл и Остин Холлинс.

Под занавес дополнительной 
пятиминутки казахстанский 
клуб обеспечил себе победу 
этим же оружием. Когда хозяева 
проигрывали два очка, из-за 
дуги метко выстрелил Айзея 
Уайтхед.

Лучшим бомбардиром матча 
стал сербский центровой «Аста-
ны» Душан Ристич, отыгравший 
почти без замен (42 минуты из 
45) — 30 очков. У «Зенита» самы-
ми эффективными в нападении 
были Холлинс (22) и Хвостов 
(20), причем россиянин шесть 
раз отличился с дальней дистан-
ции. Плюс Дмитрий вышел на 
первое место в истории Единой 
лиги по количеству результа-
тивных передач (781), опередив 
экс-армейца Милоша Теодоси-
ча (776).

— «Зенит» начал немного 
медленно, так как провел не-
сколько матчей в Евролиге на 
неделе, и мы использовали это в 
первой половине, — пояснил на-
ставник «Астаны» Эмиль Рай-
кович. — После перерыва питер-
цы стали действовать намного 
лучше, особенно в защите, и им 

удалось перевести игру в овер-
тайм. У нас был план умышлен-
но сфолить при разнице «плюс 
три» в нашу пользу, но сделать 
этого не удалось. В овертайме 
мои игроки показали характер.

Главный тренер «Зенита» 
Жоан Пласа посетовал на боль-
шие перепады в игре своих по-
допечных: «Мы не должны 
крупно уступать в первой поло-
вине и затем героически пы-
таться догнать соперника. Пока 
наша заметно обновленная ко-
манда в процессе узнавания иг-
роками друг друга и тренера, уз-
навания турнира и того, на-
сколько он силен. Этот процесс 
провоцирует такие вот неболь-
шие кризисы внутри игры, и 
нам нужно научиться в буду-
щем этого избегать.

И, наконец, ЦСКА в столице 
без проблем разобрался с сара-
товским «Автодором» — 103:79. 
Вчерашний матч «Зелена-Гура» 
(Польша) — «Парма» (Пермский 
край) завершился поздно вече-
ром по московскому времени, 
уже после подписания этого но-
мера «РГ». 

В чемпионате лидируют 
(ранжирование по проценту по-
бед): «Химки» (Московская об-
ласть) — 6 побед — 0 поражений, 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) — 3-1, БК «Нижний Новго-
род» — 3-1, «Енисей» (Красно-
ярск) — 3-1, ЦСКА — 4-2.

Следующий тур состоится 
9—11 ноября. Центральный 
матч запланирован на воскре-
сенье. 10 ноября ЦСКА прини-
мает «Локомотив-Кубань». 

ФУТБОЛ «Локомотив» намерен дать бой «Ювентусу» 
в поединке Лиги чемпионов

Роналду не боятся

Павел Петровский 

С
егодня в рамках чет-
вертого тура группо-
вого этапа Лиги чем-
пионов столичный 
«Локомотив» на сво-
ем поле примет ту-
ринский «Ювентус» 
во главе со звездным 
Криштиану Роналду. 

Начало поединка в 20.55 по мо-
сковскому времени. Прямую 
трансляцию можно будет по-
смотреть на канале «Матч ТВ».

Напомним, что после четы-
рех туров «Старая Синьора» де-
лит первое место с мадридским 
«Атлетико» (у команд по семь 
очков), «Локомотив» с тремя 
баллами идет третьим, опережая 
«Байер» из Леверкузена, у кото-
рого пока нет набранных очков. 

Фаворитом встречи анали-
тики букмекерских контор счи-
тают гостей. На победу «Ювен-
туса» ставки принимаются 1 к 
1,5. В случае успеха  «Локомоти-
ва» можно выиграть исходя из 
коэффициента 1 к 6.

В истории «Локо» только 
одна победа над итальянским 
клубом — 3:0, в Москве с «Инте-
ром» на групповом этапе Лиги 
чемпионов-2003/04. С тех пор 
москвичам не доводилось при-
нимать у себя представителей 
Италии. 

В свою очередь, «Юве» еще 
никогда не проигрывал россий-
ским клубам. В последний раз 
он посещал Россию в рамках 
группового этапа ЛЧ-2008/09, 
когда в Санкт-Петербурге сыг-
рал нулевую ничью с «Зени-
том». 

Интересно, что в предыду-
щем туре команда Юрия Семи-
на уступила сегодняшнему со-
пернику со счетом 1:2. 

«Локо» открыл счет в первом 
тайме стараниями Алексея Ми-
ранчука, однако сенсации слу-
читься было не суждено. Злым 
гением москвичей стал Пауло 
Дибала, отличившийся на 77-й 
и 79-й минутах.

Впрочем, игроки российско-
го клуба намерены дать бой ту-
ринцам. Так, на предматчевой 
пресс-конференции нападаю-
щий «Локомотива» Эдер зая-
вил, что Роналду и Ко ждет хо-
лодный прием:

— Для меня всегда приятно 
играть против Роналду — моего 
коллеги по сборной и лучшего 
игрока мира. Это всегда незабы-
ваемо. Но мы не боимся сопер-
ника и настроены на победу. По-

стараемся порадовать своих бо-
лельщиков на родном стадионе 
хорошей игрой.

Вот и главный тренер «же-
лезнодорожников» Юрий Се-
мин подчеркнул, что у него есть 
хорошие новости для поклонни-
ков клуба:

— Есть много положительных 
моментов. Во-первых, Антон 
Миранчук тренируется в общей 
группе. Надеемся, что скоро 
Смолов к нему присоединится. 
Будут они играть или нет — 
определим позже. Мариу тоже 
выздоровел. Травм после матча 
с «Уфой» нет. Физическое со-
стояние хорошее. И Крыховяк 
поправился после отравления. 
И Баринов с Игнатьевым чувст-
вуют себя лучше, чем перед 
первым матчем с «Ювенту-
сом». Единственный сложный 
момент — переход с синтетики 
на натуральное поле. Это всегда 
непросто, и времени очень 
мало. Будем ли мы менять так-
тику? Мы будем соблюдать ба-
ланс между обороной и атакой. 
Не все зависит от нас. Многое 

зависит от соперника. Позволят 
они нам больше атаковать — бу-
дем атаковать. Для нас важно 
каждое приобретенное очко. 

Из других матчей игрового 
дня стоит обратить внимание на 
поединок с участием «Пари 
Сен-Жермен», который примет  
«Брюгге».

Любопытно, что «ПСЖ» мог 
стать первым клубом за всю 
историю Лиги чемпионов, кото-
рый вышел в 1/8 финала уже по 
итогам трех туров. Свою часть 
задачи парижане выполнили, но 
досрочный выход в плей-офф 
был отложен в связи с выездной 
победой «Реала» над «Галатаса-
раем». Теперь же чемпионам 
Франции достаточно просто вы-
играть самим, и такой исход вы-
глядит более чем вероятным. В 
Бельгии «ПСЖ» забил в ворота 
соперника пять безответных 
мячей, а из последних 22 до-
машних матчей группового эта-
па выиграл 17. 

В прошлом туре «Локомотив» 
выигрывал в гостях у «Ювентуса», 
но в концовке все же уступил — 1:2.

У «Астаны» (игроки в светлой форме) домашняя площадка расположена необычно — внутри овала велотрека.

А К Ц Е Н Т

Впервые в нынешнем чемпионате сразу 
оба соперника сумели добиться в матче 
трехзначной результативности. «Астана» 
и «Зенит» набрали на двоих 217 очков 

А К Ц Е Н Т

«Ювентус» никогда не проигрывал 
российским клубам, а вот «Локомотив» 
лишь раз побеждал команду с Апеннин

Подготовку к заключительным играм отборочного турнира 
Евро-2020 команда Черчесова начнет 10 ноября в Сочи.

НОВОСТИ 

Медведев 
узнал, 
с кем сыграет 
на итоговом 
турнире АТР

НАДАЛЬ ЖДЕТ

Илья Соболев

В Лондоне прошла жеребьевка 
итогового турнира Ассоциации 
теннисистов-профессионалов, 
на котором сыграют восемь 
лучших игроков этого сезона. 
Среди них и наш Даниил Мед-
ведев.

Все участники были распре-
делены в два квартета, назван-
ные именами Андре Агасси и 
Бьорна Борга Медведев оказал-
ся в первом, а вместе с ним — ис-
панец Рафаэль Надаль, грек 
Стефанос Циципас и предста-
витель Германии Александр 
Зверев.

Стартовый матч Медведев 
проведет 10 ноября против Ци-
ципаса.

Другую группу составили 
серб Новак Джокович, швейца-
рец Роджер Федерер, австриец 
Доминик Тим и итальянец Мат-
тео Берреттини.

Согласно формуле турнира, 
по два лучших игрока из квар-
тетов выйдут в полуфинал.  
Действующим чемпионом яв-
ляется Зверев, обыгравший в 
финале прошлогоднего турни-
ра Джоковича. 

Велогонщика 
Колобнева 
оправдали
по делу
о коррупции

МИФИЧЕСКАЯ 
ВЗЯТКА
Илья Трисвятский

Суд бельгийского города Льеж 
полностью оправдал по делу о 
коррупции уже завершивших 
карьеру велосипедистов-шос-
сейников россиянина Алексан-
дра Колобнева и казахстанца 
Александра Винокурова.

Бронзовый призер пекин-
ской Олимпиады-2008 Колоб-
нев и чемпион лондонских 
Игр-2012 Винокуров обвиня-
лись в сговоре по ходу пре-
стижной однодневной гонки 
«Льеж — Бастонь — Льеж» еще 
девятилетней давности. Тогда 
Колобнев лидировал, но казах-
станец финишным спуртом 
опередил соперника и стал по-
бедителем. Через некоторое 
время общественности была 
представлена якобы перепи-
ска спортсменов по электрон-
ной почте. Мол, Винокуров за-
платил Колобневу 150 тысяч 
евро за преднамеренное пора-
жение.

Однако суд Льежа в этом 
крайне затянутом деле опро-
верг все обвинительные доводы 
прокуратуры. Оба велосипеди-
ста оправданы полностью. 

Аргентина
и ОАЭ хотят 
провести матч 
за шахматную 
корону

ЧЬЯ ФИГУРА 
ТЯЖЕЛЕЕ
Владимир Ильин

Аргентина и Объединенные 
Арабские Эмираты подали в 
Международную шахматную 
федерацию (ФИДЕ) заявки на 
организацию матча за миро-
вую корону 2020 года.

Напомним, что в современ-
ном формате у мужчин проти-
востояние за титул проводится 
раз в двухлетний цикл. В 2016-
м норвежец Магнус Карлсен и 
наш Сергей Карякин помери-
лись силами в Нью-Йорке, в 
прошлом году скандинав отсто-
ял свое звание в матче с амери-
канцем итальянского проис-
хождения Фабиано Каруаной в 
Лондоне (Великобритания).

После завершения  раскола в 
шахматном мире Россия два-
жды принимала такие матчи — в 
Москве (2012) и  Сочи (2014).

Карлсен в 2020-м сыграет  с 
победителем турнира претен-
дентов, который состоится бу-
дущей весной в Екатеринбурге. 
Четверо из восьми участников 
уже известны — это все тот же 
Фабиано Каруана (США), Тей-
мураз Раджабов (Азербайд-
жан), представители Китая Дин 
Лижэнь и Ван Хао. 
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Москва +8...+9, дождь

Санкт-Петербург 0...+2, перем. обл.

Анадырь -9...-5, перем. обл.

Архангельск -9...-6, ясно

Астрахань +4...+16, ясно

Благовещенск  -12...-6, перем. обл.

Владивосток 0...+5, ясно

Волгоград +6...+15, перем. обл.

Воронеж +7...+15, перем. обл.

Екатеринбург +3...+5, дождь

Иркутск -9...+6, ясно

Казань +7...+12, дождь

Калининград +6...+10, дождь

Краснодар +8...+21, ясно

Магнитогорск -4...+4, перем. обл.

Мурманск -9...-6, снег

Нижний Новгород +9...+12, дождь

Новосибирск -2...+3, перем. обл.

Омск -4...+1, снег

Орел +8...+14, дождь

Оренбург -1...+5, перем. обл.

Пермь +2...+6, дождь

Ростов-на-Дону +10...+19, ясно

Севастополь +11...+20, ясно

Симферополь +11...+20, ясно

Сочи +12...+20, ясно

Тамбов +8...+14, перем. обл.

Тюмень +1...+4, дождь

Уфа +1...+4, дождь

Хабаровск -7...-2, ясно

Челябинск +7...+18, дождь

Чита -12...-3, перем. обл.

Элиста +4...+16, ясно

Южно-Сахалинск -3...+8, ясно

Якутск -21...-19, перем. обл.

Ярославль +9...+10, дождь

НА УЛИЦЕ

В советские времена ГОСТы 
были обязательными. Все про-
дукты питания выпускались по 
единым стандартам. То есть по 
единой рецептуре и единой тех-
нологии. В середине 90-х годов 
обязательная государственная 

стандартизация была отменена 
и появилось такое понятие, как 
«технические условия» — ТУ. 

Что такое ТУ? Это стандар-
ты, которые разрабатывает и 
устанавливает сам производи-
тель на выпускаемую им про-
дукцию. Для потребителя това-
ры, произведенные по ТУ, — это 
темная лошадка. ГОСТы нахо-
дятся в открытом доступе. Сей-
час их без проблем можно най-
ти в интернете и прочитать, из 
чего состоит тот же пшеничный 
или ржаной хлеб, например 
(«РГ», 5-я полоса). А вот техни-
ческие условия — документ за-
крытый. Что в нем содержится, 
потребителям знать не дано. 
Поэтому, покупая продукты, на 

этикетке которых значится ТУ, 
мы фактически приобретаем 
кота в мешке. Я не хочу сказать, 
что товары, произведенные по 
техническим условиям, хуже 
гостовских. Возможно, и нет. А, 
возможно, даже лучше. Но вот 
знать наверняка мы этого не 
можем.

Хорошо, что сегодня госу-
дарство пытается хоть как-то 
контролировать выпуск пище-
вой продукции. Главным обра-
зом она отслеживается, конеч-
но, на предмет безопасности. 
Все продукты питания должны 
быть безопасны. Но этого, на 
мой взгляд, недостаточно. По-
требитель не только должен 
быть уверен в том, что он не от-

равится, употребив в пищу тот 
или иной продукт, но и должен 
иметь право выбора: хочет ли 
он съесть булочку, в составе ко-
торой есть пальмовое масло, 
или же ту, в которой его нет. По-
этому я была бы обеими рука-
ми «за» возвращение обяза-
тельной государственной стан-
дартизации. 

К сожалению, наши законы, 
регулирующие сферу произ-
водства товаров и защиту прав 
потребителей, довольно либе-
ральны по отношению к тем, 
кто их не соблюдает. Штрафы за 
нарушение законодательства, 
по моему мнению, не сущест-
венные. Ну, что такое штраф в 
30 или 300 тысяч рублей для 

крупного производителя? Пра-
вильно, ничто. Заплатит и не за-
метит даже. И продолжит даль-
ше обманывать потребителей. 
Штрафы надо поднимать. Я не 
говорю, что нужно сразу закру-
тить гайки так, что бизнес и 
вздохнуть не сможет, нет. Логи-
ка тут другая: обманывать по-
требителя должно стать не вы-
годно. То есть штрафы необхо-
димо сделать такими, чтобы на-
рушать закон было бы дороже, 
чем его соблюдать. Тогда, уве-
ряю вас, все недобросовестные 
производители товаров сразу 
покинут рынок.

Кстати, именно такая систе-
ма запредельных штрафов дей-
ствует на Западе. Если произво-

дителя там хоть раз уличили в 
каком-либо нарушении — счи-
тай, вынесли его компании 
смертный приговор. Он, скорее 
всего, будет вынужден закрыть 
свой бизнес, поскольку окажет-
ся в долгах из-за огромных 
штрафов. Более того, если ком-
пания закрывается из-за нару-
шений законодательства в об-
ласти защиты прав потребите-
лей, то ее владелец никогда уже 
больше не сможет открыть и за-
регистрировать аналогичный 
бизнес. 

Надеюсь, мы тоже со време-
нем придем к чему-то подобно-
му. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют осадки. Атмосфер-
ное давление составит 
737 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице будет пасмур-
но. Давление — 743 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается переменная 
облачность. Давление — 
753 мм ртутного столба.
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Карьера на колесиках
Юлия Кривошапко, Екатерина Ясакова  •  
rg.ru/art/1773454
В России появится новый вид транспорта — средство 
индивидуальной мобильности. Об этом говорится в по-
правках в Правила дорожного движения, которые под-
готовил минтранс. Передвижение на электросамока-
тах, гироскутерах, сегвейях и моноколесах можно при-
ветствовать, но с одной обязательной оговоркой: стро-
го на выделенных дорожках для велосипедов и элек-
тросамокатов. При отсутствии указанной инфраструк-
туры — любое движение на средствах индивидуальной 
мобильности должно быть категорически запрещено! 
Исключением видится передвижение на СИМ детей 
дошкольного возраста в непосредственном и близком 
сопровождении взрослого. Даже не хочется описывать 
эпизоды передвижения с использованием СИМ по тро-
туарам, происходящим на грани наезда или столкнове-
ния с пешеходом. Итог — травмы, причинение вреда 
здоровью. Простите за напоминание, но летальный ис-
ход для пешехода после недавнего столкновения с СИМ 
на тротуаре в районе Самотечной эстакады — печаль-
ный пример для тех, кто будет принимать окончатель-
ное решение о разрешении и запрете передвижения на 
средствах индивидуальной мобильности. И последнее. 
Повторюсь, строго на выделенных дорожках не только 
на городских улицах, но и на аллеях в городских пар-
ках, на специально обустроенных велодорожках.

Анатолий Урсул

Сезон в розовых тонах
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1773503
С погодой давно происходит что-то непонятное. Экс-
тремально теплые периоды осенью (да и зимой) стали 
встречаться все чаще, это наглядное свидетельство 
того, что климат меняется. Причем в сторону резкого 
потепления. По словам синоптиков, если и дальше так 
пойдет, среднегодовая температура вырастет на три 
градуса, а климат в Москве будет таким же, как в Крас-
нодаре, а климат Петербурга будет напоминать погоду 
в Софии. На первый взгляд, кажется, что это хорошо. 
Но посмотрим более широко и оценим влияние таких 
сдвигов на здоровье, природу и экологию. Три сферы, 
напрямую связанные с нашей жизнью. Все знают, что 
роль в глобальном потеплении играет образ жизни че-
ловека: обилие пластика, использование разрушаю-
щих атмосферу смесей. Всем известно, все понимают, 
но мало кто меняет свое поведение. Какая катастрофа 
должна произойти, чтобы мы наконец начали бережно 
относиться к тому, что вокруг нас?

Светлана

Запомнить все
Ольга Штейн  •  rg.ru/art/1771097
Побольше бы таких статей — о жизни, работе наших 
современников разных возрастов и профессий, чья де-
ятельность может служить примером для остальных. 
Ваша газета всегда именно такими материалами сла-
вилась и продолжает это делать, чему лично я рада. 
Очередной пример для подростков, которые считают, 
что нет ничего лучше, чем лежать на диване со смар-
тфоном и залипать в соцсетях или играть в компьютер-
ные игры — школьник из маленького уральского город-
ка. Десятиклассник сумел назвать по памяти 13 202 
знака числа Пи после запятой. И это в наш век корот-
кой памяти и клипового мышления! Знаки он запоми-
нает так: у него есть таблица под названием «человек — 
действие — предмет». У каждой цифры — буквенный 
код. Из букв формируются образы. В зависимости от 
ячейки это либо человек, либо действие, либо предмет. 
В итоге — рекорд России. Молодец, школьник, пример 
остальным. Желаю ему найти свое дело в жизни!  

Людмила Геннадьевна 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ГАДЖЕТЫ В китайские смартфоны добавят 
влагозащиту
rg.ru/art/1773800

СПЕЦСЛУЖБЫ Работу разведки показали на видео
rg.ru/art/1773757

ЕДА Врач-диетолог назвала самые вредные сладости
rg.ru/art/1773707

ВИДЕО Автомобилистка въехала в незастывший 
бетон
rg.ru/art/1773574

ЗДОРОВЬЕ Итальянские кардиологи советуют пить 
пять эспрессо в день
rg.ru/art/1773831

НАУКА Как мозг очищается от токсичных веществ
rg.ru/art/1773878

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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На открывшейся вчера в Шанхае Второй китайской 
международной ярмарке импортных товаров (China 
International Import Expo) Россия, как почетный гость 
ярмарки, представила множество промышленных и 
технологических новинок в самых разных отраслях: 
авиастроении, автомобильной промышленности, судо-
строительной индустрии, энергетическом машиностро-
ении, ювелирной промышленности, а также цифровых 
технологий. Нынешняя ярмарка продлится до 10 ноя-
бря. В рамках IMPORT EXPO каждой стране-участнице 
на общей выставочной площади в 30 000 кв. м предо-

ставлен участок для комплексной презентации страны 
в области развития торговли, инвестиций, достижений 
промышленности и туризма. Российскую экспозицию 
открыли заместитель министра промышленности и тор-
говли РФ Алексей Груздев и заместитель министра ком-
мерции Китая Биннань. По словам А.Груздева: 
«Отдельного упоминания заслуживает экспозиция рос-
сийских сельскохозяйственных товаров и продуктов 
питания, разместившаяся в тематическом павильоне на 
площади 1000 квадратных метров».
Китайская сторона пригласила на ярмарку представите-

лей свыше 4 тысяч компаний из 170 стран мира. В 
организации столь масштабного мероприятия приняли 
участие министерство коммерции Китая и Всемирная 
торговая организация (WTO). Самыми яркими и попу-
лярными экспонатами первого дня ярмарки стали 
алмазная гитара одного известного ювелирного брен-
да, содержащая 400 каратов бриллиантов и 1,6 килог-
рамма 18-каратного белого золота стоимостью в 2 мил-
лиона долларов. И унитаз этой же фирмы, сделанный 
полностью из золота и украшенный 40 815 бриллианта-
ми. Его цена — почти полтора миллиона долларов.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Надежда Головкова,
сопредседатель Союза 

потребителей РФ
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